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La nave de Delta había partido desde Minnesota, 
EE.UU., con destino a Toronto; tres de los pasajeros 
estaban graves, entre ellos, un menor. Página 6

espectáculos
Espartanos, la serie que muestra cómo el rugby ayuda a los presos
Se estrena mañana en Disney+ la historia basada en 
el trabajo de reinserción social que lleva adelante el 
grupo creado por Eduardo “Coco” Oderigo
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Milei, sobre el escándalo: 
“Yo no hice nada malo, ellos 
sabían el riesgo que corrían” criptogate. “No lo promocioné, lo difundí'', dijo en varias ocasiones, en referencia a $LIBRA
El presidente Javier Milei buscó 
despegarse ayer del escándalo que 
se desató el viernes luego de que un 
mensaje suyo en las redes sociales 
sirvió para disparar la cotización de 
$LIBRA, una criptomoneda creada 
pocos minutos antes y que se de
rrumbó horas después, lo que motivó 
denuncias por pérdidas millonarias

La salud del 
Papa, ante 
un cuadro 
complejo 
vaticano. Continuará internado varios días en el Hospital Gemelli
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA-Va a ser larga la hospita
lización del papa Francisco en el 
Hospital Gemelli porque su cua
dro clínico “es complejo”, indicó 
ayer el Vaticano, elevando el nivel 
de alarma general sobre la salud 
del Pontífice. “Los resultados de 
los chequeos efectuados en los 
días pasados y en el día de la fecha 
han demostrado una infección 
polimicrobiana de las vías res
piratorias que ha determinado 
una ulterior modificación de la 
terapia”, informó un nuevo parte 
médico que se difundió a las 13. 
Continúa en la página 2

Con 44 C, el 
calor bate todos 
los récords en 
Río de Janeiro
clima. El termómetro alcanzó ese registro en el barrio de Guaratiba, días antes del Carnaval. Páginas 

en dólares. “Yo no lo promocioné, lo 
difundí”, afirmó Milei, que, en una 
entrevista, negó la existencia de una 
estafa y, en su defensa, advirtió que no 
es un “experto” en criptomonedas.

“Todos los que entraron ahí sa
bían muy bien el riesgo que corrí an. 
Si vos vas al casino y perdés plata, es 
tu problema”, enfatizó, sobre quieDeliveries “justicieros” en San Justo

CAPTURA DE VIDEO

seguridad—Tras el robo de una moto de un repartidor, y ante la inacción policial, 15 empleados de delivery 
juntaron coraje e ingresaron en un peligroso asentamiento de La Matanza para recuperar la herramienta de 
trabajo de su compañero, el sábado a la noche. Dieron varias vueltas por los pasillos del asentamiento Santos Ve
ga, de San Justo, hasta que por su insistencia lograron que los delincuentes abandonaran el rodado. Página 26

nes compraron $LIBRA.
Milei negó haber cometido un 

error. Solo admitió un “aprendizaje”: 
dijo que de ahora en más junto a su 
hermana pondrán “más filtros” para 
quienes buscan acercarse a ellos. De 
todos modos, evitó expresamente  cri
ticar a los empresarios involucrados 
en la maniobra. Página 10

Denuncian en 
Estados Unidos al 
Presidente y a los 
empresarios cripto
Hugo Aleonada Mon
Página 8

Procesaron 
a Alberto 
Fernández 
por golpear 
a Yañez
violencia. Ercolini lo acusó de lesiones graves y amenazas, y lo embargó
El juez federal Julián Ercolini 
procesó al expresidente Alberto 
Fernández por los delitos de lesio
nes leves agravadas por violen
cia de género (reiteradas en dos 
oportunidades), lesiones graves y 
amenazas coactivas, en la causa 
en la que fue denunciado por la 
ex primera dama Fabiola Yañez. 
Ercolini, que también ordenó 
un embargo sobre los bienes de 
Fernández por diez millones de 
pesos, sostuvo que el expresiden
te ejerció violencia psicológica y 
física contra Yañez a lo largo de 
SU relación. Página 15

El repunte de 
la economía 
no llega al 
consumo
RECESIÓN. En enero, las ven
tas de los productos de la canas
ta básica cayeron 10,6% frente 
al mismo mes de 2024 y, así, su
man 13 los meses con números 
negativos. Según la consultora 
Scentia, la baja del mes pasado 
se sintió más en el AMBA, donde 
las ventas en promedio cayeron 
12,5%, mientras que en el interior 
el descenso fue de 9,3%. La com
paración ya se hace contra meses 
“malos”, posteriores a la devalua
ción de fines de 2023. Página 17

Las prepagas 
podrán 
aplicar subas 
diferentes 
según el plan
salud. El Gobierno eliminó una restricción que había fijado hace un año. Página 18
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Vaticano | la salud de francisco

El frente del Hospital Gemelli, ayer, donde sobresale una estatua del papa polaco Juan Pablo II ANDREW MEDICHINI/AP

El Papa enfrenta un 
“cuadro complejo” y 
estará internado 
durante varios díasEl Pontífice, de 88 años, es asistido en el Hospital Gemelli desde el viernes pasado por una “infección respiratoria" que se teme que sea una neumonía; está sin fiebre y sus condiciones son “estacionarias”
Viene de tapa
‘Todos los chequeos efectuados has
ta hoy son indicativos de un cuadro 
clínico complejo que requerirá una 
hospitalización adecuada”, agregó.

Se trató del cuarto parte médico 
proveniente desde el Hospital Ge
melli desde que el papa Francisco, 
de 88 años, fue internado el viernes 
pasado, no de urgencia y después de 
empeorar de una bronquitis que ve
nía arrastrando, que le causaba di
ficultades en la respiración y por la 
que más de una vez dijo que no po

día leer sus textos. Aunque siempre 
el Papa dijo que tenía bronquitis, los 
partes médicos nunca utilizaron es
ta palabra, sino “infección de las vías 
respiratorias”.

Consultada por la nación sobre es
te parte, la médica Annalisa Bilotta, 
del hospital internacional Salvator 
Mundis, de esta capital, consideró 
que todo parece indicar que el papa 
Francisco estaría padeciendo una 
neumonía.

“Para mí no lo dicen, pero el hecho 
de que le hayan prescripto reposo ab

soluto y ahora digan que se encontra
ron con un cuadro de más microbios, 
que para ser combatido puede llegar 
a estar internado varias semanas, in
dica que podría tratarse de una neu
monía severa”, dijo la doctora. “No lo 
dicen abiertamente, pero es un cua
dro más serio de lo planteado en los 
días anteriores, parece ser una situa
ción complicada y esto se podía ver 
de las imágenes del viernes pasado, 
el día que él se sintió mal después de 
haber tenido varias audiencias, por 
su rostro hinchado. Se veía que no 

era un cuadro simple”, precisó.
No sería la primera neumonía del 

papa Francisco, que fue internado 
de urgencia en el Gemelli a fines de 
marzo de 2023 por una “neumonía 
grave”. Esa vez, sin embargo, la in
ternación duró solamente cuatro 
días y el Papa se recuperó en forma 
extraordinaria,  pudiendo presidirla 
Semana Santa de ese año.

Más allá del parte médico que dej ó 
deducir que esta vez la internación 
deberá ser más larga, tanto es así 
que fue anulada la audiencia gene
ral de mañana, el vocero papal, Mat- 
teo Bruni, desdramatizó un poco la 
situación al contar a los periodistas 
que el Papa sigue de “buen ánimo”. 
“Durmió bien, pasó una noche tran
quila y esta mañana [por ayer] tomó 
el desayuno y como siempre se de
dicó a la lectura de algunos diarios”, 
dijo, al mediodía.

En un segundo parte médico -el 
quinto- que difundió pasadas las 
19, hora local, Bruni dio noticias que 
también parecieron positivas. “El 
Santo Padre sigue sin fiebre y está 
continuando con la terapia prescrita. 
Las condiciones son estacionarias”, 
indicó, como había dicho también 
anteayer.

“Esta mañana [por ayer] recibió la 
eucaristíay sucesivamente se dedicó 
a algunas actividades de trabajo y a la 
lectura de textos”, agregó. Y fue más 
allá: “El papa Francisco está conmo
vido por los numerosos mensajes de 
afecto y cercanía que sigue recibien
do en estas horas; en especial modo 

quiere dirigir su agradecimiento a 
los que en este momento están in
ternados en el hospital, por el afecto 
y el amor que expresan a través de 
dibujosymensajesdepronta recupe
ración que le mandan; reza por ellos 
y pide que recen por él”.

Aunque el parte de la mañana que 
habló del cuadro clínico “complejo” 
generó alarma y especulaciones de 
todo tipo -hasta comenzaron a cir
cular fake news que hablaban de un 
papa moribundo que había recibido 
la extrema unción-, altas fuentes del 
Vaticano consultadas no parecieron 
alteradas: dijeron a la nación que el 
Papa “no está en condiciones graves” 
y que tampoco “está con oxígeno”. 
Además, si bien estuvo trabajando y 
leyendo, por disposición de los médi
cos, que le pidieron “reposo absolu
to”, no se está levantando ni recibien
do visitas, añadieron.

Justamente por ese “reposo abso
luto” el exarzobispo  de Buenos Aires, 
un paciente difícil y que llegó a esta 
situación por excederse y no parar 
en las últimas semanas, por segunda 
vez en su pontificado anteayer debió 
saltear la tradicional oración del Án
gelus. La vez anterior fue en junio de 
2023, después de otra internación. 
Entonces los médicos lograron con
vencerlo de que tenía que renunciar 
al Ángelus porque era un esfuerzo 
que podría haber comprometido su 
recuperación.

Pese a esto, el papa Francisco envió 
un texto. “Como saben, me encuen
tro aquí en el policlínico Gemelli

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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Matteo Bruni
VOCERO OFT. PAPA

"El Papa sigue de buen ánimo. Durmió bien, pasó una noche tranquila y esta mañana tomó el desayuno y como siempre se dedicó a la lectura de algunos diarios"
Antes del Carnaval, Río registró 44°C y rompió récordsbrasil. Es la temperatura más alta registrada por el Sistema Alerta Río desde 2014

porque aún necesito un poco de 
tratamientos para mi bronquitis”, 
escribió. “Les agradezco por el ca
riño, la oración y la cercanía con 
la que me están acompañando en 
estos días, así como quisiera agra
decer a los médicos y a los opera
dores sanitarios de este hospital 
por su cuidado: hacen un trabajo 
precioso y muy agotador, sosten
gámoslos con la oración”, pidió, al 
hacer asimismo un llamamiento 
a la paz en el mundo.

Justamente debido a esa pre
ocupación por un mundo en lla
mas, no dejó de lado su costumbre 
de llamar todos los días a la parro
quia católica de Gaza, para alentar 
al sacerdote argentino Gabriel Ro- 
manelli, que desde hace 15 meses 
hospeda a más de 500 personas. 
“Aunque había apagón y dificul
tades de comunicación, el viernes 
el Santo Padre intentó varias veces 
llamar y al final logró comunicar
se, nos hizo una videollamada y 
también el sábado nos llamó”, 
contó a la nación Romanelli.

En el Hospital Gemelli, bau
tizado como “el Vaticano 3” en 
tiempos de san Juan Pablo II 
(1978-2005) porque estuvo allí in
ternado en siete oportunidades, 
es decir, pasó allí mucho tiempo 
después de su departamento del 
Palacio Apostólico y de su resi
dencia veraniega de Castelgandol- 
fo, en tanto, reina el hermetismo. 
Sobre todo después del parte que 
habló de “cuadro clínico complejo 
que requerirá una hospitalización 
adecuada”, pocos médicos se atre
vían a hacer comentarios sobre 
el estado del paciente ilustre. Tal 
como indicó la agencia ANSA, al 
momento a nivel oficial solo se sa
be que el Papa está siendo seguido 
por “el equipo” del Gemelli, sin re
ferencias precisas a los nombres 
de los médicos que lo asisten.

Trascendió, no obstante, que 
el viernes pasado, cuando llegó al 
nosocomio para internarse, fue 
saludado por Sergio Alfieri, mé
dico del Gemelli al que conoce 
bien porque fue el cirujano que lo 
operó dos veces de colon (en julio 
de 2021y en junio de 2023). Espe
cialista en aparato digestivo, al 
final de esa última internación, 
que duró tres días, Alfieri incluso 
salió a hablar con los periodis
tas, acompañado por el vocero, 
Matteo Bruni, para aclarar que 
el Papa, entonces de 86 años, no 
tenía ninguna otra enfermedad, 
disipando, así, las especulaciones 
que suelen estallar en estas oca
siones.

De hecho, es normal que cuan
do un pontífice de avanzada edad 
está internado, inevitablemente 
reaparezcan el fantasma de un 
cónclave o de una renuncia. Al 
respecto, es sabido que Francis
co siempre elogió el coraje de su 
predecesor, Benedicto XVI, que 
decidió tirar la toalla porqueya no 
tenía la fuerza para gobernar, el 11 
de febrero de 2013, y que, según él, 
abrió un camino que podría llegar 
a seguir. En los últimos años, no 
obstante, en diversas ocasiones 
dijo que aún no le había llegado 
ese momento y que, por otro la
do, pensaba que el papado es ad 
vitam, de por vida. •

Efectos secundarios 
de la cortisona y una 
afección persistenteEsos factores claves habrían afectado el cuadro de salud del Papa con sobreinfecciones bacterianas y fúngicas
ROMA - El complejo cuadro clíni
co del papa Francisco podría de
berse a dos factores principales, 
según explican los especialistas 
en medio de la preocupación por 
la salud del Pontífice. Por un lado, 
la persistencia de su enfermedad 
durante varios días y, por el otro, 
los posibles efectos secundarios 
de un tratamiento con cortisona, 
utilizado para reducir la inflama
ción, pero que actúa como inmu- 
nosupresor.

Así lo planteó Massimo An- 
dreoni, profesor emérito de en
fermedades infecciosas de la Uni
versidad de Tor Vergata en Roma 
y director científico de la Sociedad 
Italiana de Enfermedades Infec
ciosas y Tropicales (Simit).

“La persistencia del cuadro clí
nico y el probable uso de terapias 
con cortisona, que tiene el efec
to de reducir parcialmente las 
defensas inmunitarias al ser un 
inmunosupresor, probablemen
te han facilitado la aparición de 
sobreinfecciones bacterianas y/o 
fúngicas, que ahora requieren un 
ajuste de la terapia dirigida a los 
nuevos gérmenes identificados”, 
afirma Andreoni.

El Papa, precisa el boletín médi
co, sufrió de hecho una infección 
polimicrobiana de las vías respi
ratorias, que obligó a modificar 
ulteriormente la terapia, y “todas 
las pruebas realizadas hasta ahora 
son indicativas de un cuadro clí
nico complejo que requerirá una 
adecuada internación hospitala
ria”, añade.

Las sobreinfecciones,  subraya el 
experto, representan una “compli
cación de una infección inicial de 
las vías respiratorias inferiores”.

“Como sucede a menudo, cuan
do una infección de este tipo per
siste en el tiempo”, explica. Y pue
de, de hecho, “complicarse con la 
aparición de sobreinfecciones”, 
sobre todo en pacientes con siste
mas inmunes más deficitarios,  co
mo el de un paciente de 88 años.

“Ala infección inicial de las vías 
respiratorias inferiores se sumó 
la acción de otros gérmenes -bac
terias u hongos- que de hecho de
terminaron ulteriores infecciones 
respecto del cuadro inicial”, indicó 
el infectólogo.

“A ello contribuye el hecho de 
que el cuadro clínico comprome
tido del Pontífice se viene prolon
gando desde hace varios días y no 
ha tenido una rápida resolución”, 
acotó el especialista.

La aparición de estos gérmenes 
adicionales, por tanto, “hizo nece
sario cambiar la terapia, con me
dicamentos dirigidos a los nuevos 
gérmenes aislados”, detalló.

Otro factor es el “probable uso 

de cortisona, que en casos simila
res se emplea generalmente para 
tratar el asma y la dificultad respi
ratoria: al ser también un inmuno
supresor, puede haber facilitado a 
su vez la aparición de sobreinfec
ciones”.

Por lo tanto, según Andreoni, 
“la acción combinada de estos dos 
elementos -es decir, la persisten
cia del cuadro clínico y el proba
ble uso de cortisona- ha facilitado 
muy probablemente la aparición 
de estas sobreinfecciones, que re
quieren un ajuste de la terapia”.

Tratamientos
En cuanto a las posibles tera

pias, Andreoni señala que en “ca
sos de complicaciones de las vías 
respiratorias inferiores en las que 
se detectan infecciones polimicro- 
bianas, generalmente se utilizan 
fármacos antibióticos capaces de 
bloquear el crecimiento de los dis
tintos gérmenes aislados”.

Los efectos de las terapias, con
cluye, “deberían obtenerse no antes 
de uno o dos días de tratamiento”.

El especialista habló mientras 
reina el silencio en el Hospital 
Agostino Gemelli, donde el Papa 
se encuentra internado desde el 
viernes pasado. Ayer, cuando el 
hospital había vuelto a su rutina 
diaria con la reapertura de las con
sultas externas y todos los servi
cios cerrados el fin de semana, nin
guno de los médicos y profesores 
que trabajan a pleno rendimiento 
en el hospital romano quiso sin
cerarse sobre el estado del Papa 
ni sobre su hospitalización en el 
décimo piso.

Por el momento, además, ofi
cialmente solo se sabe que el Papa 
está siendo monitoreado por el 
equipo del Gemelli, sin referencias 
precisas sobre los médicos que lo 
tratan, seguramente con el objeti
vo de evitar personalizaciones.

La Santa Sede aseguró en la ma
ñana de ayer que el Pontífice se en
cuentra conmovido por los nume
rosos mensajes de cariño que está 
recibiendo y ha querido expresar 
su apoyo a todas las personas que 
están hospitalizadas.

Respecto de su agenda de estos 
días, se ha cancelado la audiencia 
general de mañana, y Francisco 
tampoco presidirá la misa del Ju
bileo de los Diáconos en la Basílica 
Vaticana el domingo 23. En cuanto 
a los demás compromisos dentro 
del denso calendario jubilar, por 
ahora no se ha tomado ninguna 
decisión. Es necesario, en efecto, 
que los tratamientos den resulta
dos y que la infección siga su curso 
hasta su recuperación. •

Agencias ANSA y DPA

RÍO DE JANEIRO - La temperatura 
máxima ayer en Río fue de 44°C, en 
Guaratiba, en la zona oeste de la ciu
dad, la más alta registrada por el Sis
tema Alerta Río desde 2014, cuando 
se iniciaron las mediciones. La cifra 
rompió el récord anterior en la serie 
histórica del departamento meteo
rológico de la alcaldía de Río de Ja
neiro, de 43,8 °C, el 18 de noviembre 
de 2023.

Se espera que el resto de la sema
na las temperaturas bajen ligera
mente, pero se mantendrán altas y 
no hay pronóstico de lluvias para los 
próximos días.

A las 12.35 de ayer, la ciudad al
canzó el nivel de calor 4 (NC4), el se
gundo nivel más alto en el Protocolo 
de Respuesta al Calor Extremo del 
municipio, cuya escala llega hasta 
NC5. La marca no tiene precedentes 
ya que el municipio creó el protoco
lo en junio pasado. Se alcanza NC4 
cuando la ciudad registra tempera
turas entre 40°C y 44°C durante al 
menos tres días consecutivos.

“El nivel 4 es uno de los más críti
cos, por lo que la población deberá 
seguirlas siguientes pautas”, indicó 
el Centro de Operaciones del muni
cipio de Río.

Entre las acciones previstas ante 
esta situación están la apertura por 
parte del gobierno de la ciudad de 
58 puntos de enfriamiento, orienta
ciones a la población para adaptar 
rutinas que requieran exposición 
al calor extremo y la posibilidad de 
cancelar o reprogramar eventos de 
mediana y gran escala y megaeven- 
tos en espacios al aire libre.

El gobierno local también instó a 
la población a consumir alimentos 
livianos, vestir ropa fresca, evitar el 
alcohol -que puede provocar des- 
hidratación- e intentar no salir de 
sus casas para paseos al sol entre las 
10 y las 16.

Las causas del calor
Anteayer, datos divulgados por 

el Instituto Nacional de Meteoro
logía (Inmet) señalaron a Río como 
la capital más calurosa del país, con 
38,4°C registrados en la estación de 
Vila Militar.

Según la meteoróloga Andrea Ra
mos, un sistema de alta presión en el 
océano favorece el mantenimiento 
de una gran masa de aire caliente 
sobre el estado.

Las preocupaciones por el calor 
en Río no se limitan a la capital. El 
Departamento de Salud del estado 
emitió una alerta de “calor extremo” 
para 17 municipios anteayer. Agencia AFPy diario O Globo

Un termómetro en una calle de Guaratiba, Río de Janeiro afp

La alerta fue emitida por el Cen
tro de Información Estratégica de 
Vigilancia en Salud a las alcaldías de 
los 92 municipios de Río de Janeiro. 
Según el documento, el cálculo pa
ra definir el nivel de alerta toma en 
cuenta la temperatura promedio de 
los últimos 3 días y la compara con 
el mismo período de una serie his
tórica de 10 años.

Debido a la alerta, la ciudad de 
Barra Mansa decidió suspender 
las clases en el horario de la tarde 
y noche en la red municipal. Las es
cuelas solo abrirán de 7 al0.30 hasta 
mañana.

“Los estudiantes y profesores se
rán liberados y no habrá clases du
rante el día ni la noche. Las escuelas 
permanecerán abiertas hasta las 13, 
por si algún estudiante desea almor
zar en la escuela”, dice el comunica
do del ayuntamiento.

El domingo, el ayuntamiento or
ganizó una conferencia de prensa 
para discutir la probable entrada 
de la ciudad en NC4. El anuncio fue 
hecho por el alcalde Eduardo Paes 
en el Centro de Operaciones de Río 
(COR). Paes destacó que la tempe
ratura en la ciudad viene batiendo 
récords anuales y que, por ello, es 
fundamental que las personas se 
mantengan hidratadas, utilicen 
protector solar y eviten la exposi
ción innecesaria al sol.

“La ciencia hoy nos permite tener 
un mayor grado de predictibilidady 
entender los efectos nocivos de es
te exceso de calor en la salud de las 
personas, que puede incluso llevar
las a la muerte”, afirmó el alcalde.

Sin embargo, el alcalde afirmó 
que el gobierno municipal no sus
penderá las actividades en la ciu
dad y que esa decisión quedará en 
manos de los organizadores. Como 
ejemplo, citó la postura de la escue
la de samba Beija-Flor de Nilópolis, 
que canceló el ensayo previsto para 
ayer en la playa de Copacabana, en la 
zona sur. El motivo esgrimido por la 
asociación fue el “calor extremo”.

“Queremos que la gente de Río 
salga a las calles, se divierta, disfrute 
de lo mejor que la ciudad tiene para 
ofrecer. Pero es importante prote
gerse, entender que el calor ha ido 
aumentando”, repitió Paes.

Paes dijo que no se cancelará 
ningún evento debido a las altas 
temperaturas durante el Carnaval, 
que atrae a millones de turistas y 
genera ingresos millonarios para 
la ciudad. •
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La invasión rusa | la eventual posguerra agranda la grieta entre los aliados

Europa mira mal el plan 
de Trump para Ucrania 
y debate su seguridadLos líderes del bloque buscan reorientar la política común ante el brusco acercamiento de la Casa Blanca y el Kremlin: el envío de tropas y el flnanciamiento a Kiev fueron los ejes centrales
Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARÍS. - Varios líderes europeos se 
reunieron ayer en París para hacer 
frente a la “aceleración” de la admi
nistración estadounidense sobre 
el futuro de Ucrania y definir una 
respuesta común a fin de reforzar 
la seguridad de Europa. Los temas 
centrales del encuentro: ¿quién está 
dispuesto a enviar tropas al terreno 
para garantizar un eventual cese del 
fuego? ¿Ycómofinanciarunanece- 
saria independencia estratégica de 
Estados Unidos?

Europa “está dispuesta a “tomar 
la iniciativa” de otorgar garantías de 
seguridad a Ucrania, afirmó el se
cretario general de la OTAN, Mark 
Rutte, después de la reunión de ur
gencia de París, sin dar detalles.

La reunión informal convocada 
por el presidente francés, Emma- 
nuel Macron, se produjo pocos 
días después de la llamada de Do- 
nald Trump a su homólogo ruso, 
Vladimir Putin, y su decisión de ne
gociar directamente sobre Ucrania 
durante una futura cumbre en Ara
bia Saudita. Una reunión que esta
rá precedida hoy por un encuentro 
previo entre delegaciones de alto 
nivel de ambos países, del cual han 
sido excluidas tanto Ucrania como 
Europa.

“Consideramos que hay una ace
leración sobre la cuestión ucrania
na. Y, en consecuencia, una necesi
dad de hacer más, mejor y de ma
nera coherente para nuestra seguri
dad colectiva”, explicó un consejero 
del presidente francés.

Estuvieron presentes en ese en
cuentro informal, realizado en el 
Palacio del Elíseo, los jefes de go
bierno de Alemania (Olaf Scholz), 
del Reino Unido (Keir Starmer), de 
Italia (Giorgia Meloni), de Polonia 
(Donald Tusk), de España (Pedro 
Sánchez), de los Países Bajos (Dick 
Schoof) y de Dinamarca (Mette 
Frederiksen). También asistieron 
la presidenta de la Comisión Euro
pea (CE), Ursula von der Leyen; el se
cretario general de la OTAN, Mark 
Rutte, y el presidente del Consejo 
Europeo, Antonio Costa.

Pocos minutos antes de iniciado 
el encuentro, Macron se comunicó 
con Trump, según informó la presi
dencia francesa, sin dar detalles.

“Los presidentes tuvieron una 
llamada amistosa. Los líderes ha
blaron sobre la guerra de Ucrania, 
la próxima reunión de las naciones 
europeas mañana [por hoy] y las 
conversaciones en Arabia Saudita 
entre funcionarios estadounidenses 
y rusos. La llamada duró aproxima
damente 30 minutos”, reveló luego 
un funcionario de la Casa Blanca.

Pero no es solo esa “aceleración” 
que inquieta a los europeos, sino la 
ausencia de visibilidad en cuanto 
al plan norteamericano para Ucra
nia... “a condición de que este exis
ta”, previene una fuente francesa. En 
los pasillos del Elíseo, se compara el 
método del equipo Trump con las 
tácticas guerreras: “inundar la zo

na”, “disimular las pistas”, “tapizar 
de bombas”. Y las contradicciones 
aumentan la confusión. Bastaron 
apenas 24 horas al secretario de 
Estado Marco Rubio para rectifi
car los propósitos del general Keith 
Kellogg, enviado especial de Trump 
para Ucrania, anteayer en la cadena 
CBS: sí, los europeos estarán “impli
cados” en la negociación. ¿Cuándo 
y en qué forma? Nadie lo sabe. La 
inquietud reina en consecuencia 
sobre el “deal” que Trump estaría 
dispuesto a concluir con Putin.

“Un cese del fuego no es la paz”, 
repiten tanto los ucranianos como 
los europeos. La mayoría se niega a 
confiar en el presidente ruso. Para 
todos, el peligro es evidente: si los 
medios para garantizar una paz 
“justa y duradera” no están reuni
dos, el presidente ruso repetirá el 
asalto contra Ucrania ni bien pueda. 
Y tampoco se detendrá ahí.

Pero ¿cómo asegurar la defensa 
de Europa cuando se tienen tan po
cos medios, debido, es verdad, a ha
ber ignorado la evidente tendencia 
al abandono norteamericano des
de hace una década? ¿Cómo hacer 
el duelo de la protección militar de 
Estados Unidos cuando la de Euro
pa no está lista para reemplazarla y 
que la amenaza rusa está bien pre
sente? Esa perspectiva, de la cual 
ya no es posible escapar frente a la 
brutalidad del equipo Trump, es 
potencialmente devastadora para 
la unidad de Europa.

Presidencia divisiva
“Yo siempre pensé que Estados 

Unidos podía dividirnos más que 
China o que Rusia”, confiesa un 
responsable europeo. Esa división, 
presente en todos los temas impor
tantes, fue la cuestión central de la 
reunión en el Elíseo, de la cual no 
transcendieron detalles. Por ejem
plo, enviar o no tropas al terreno una 
vez que se haya firmado un cese del 
fuego. Ocómo financiar la construc
ción de una sólida defensa común 
europea.

Trump, así como su predecesor 
Joe Biden, siempre excluyó enviar 
tropas norteamericanas a Ucrania. 
Esta semana, su secretario  de Defen
sa, Pete Hegseth, fue aún más lejos 
y agregó que “si tropas de manteni
miento de la paz eran desplegadas 
en algún momento, tendría que ser 
en el marco de una misión fuera de 
la OTAN y no cubiertas por el artícu
lo 5”, que obliga a la alianza atlántica 
a defender a sus miembros cuando 
son atacados. En otras palabras, 
la OTAN no protegerá a aquellos 
miembros que se desplieguen en 
Ucrania.

Esas garantías de seguridad son el 
punto central de los debates en Eu
ropa. Washington puso a sus socios 
europeos entre la espada y la pared 
enviándoles a cada uno un cuestio- 
nariosobrelascapacidadesquepue- 
den aportar para proteger a Ucrania 
después de un eventual cese del fue
go frente a las fuerzas rusas. Como 
hipótesis, a las misiones de control 
de la tregua, se agregaría el envío 

de tropas europeas como fuerza de 
disuasión, que serían desplegadas 
detrás de las tropas ucranianas que 
protegerán las fronteras.

Por el momento, una minoría de 
países europeos están a favor de esa 
solución: Francia, Gran Bretañay los 
Países Bálticos. “Estamos dispues
tos a contribuir a garantizar la segu
ridad de Ucrania enviando nuestras 
propias tropas al terreno si fuera ne
cesario”, declaró el primer ministro 
británico KeirStarmer,yagregó que 
se reunirá en los próximos días con 
Trump en Washington.

A ese núcleo duro se agrega
rían los países escandinavos, co
mo Suecia, que ayer afirmó “no 
excluir” el envío de soldados a
Ucrania. Pero otros países, por 
el contrario, ya anunciaron lo 
contrario: como Polonia que, sin 
embargo, hace los esfuerzos más 
importantes de la Unión Europea 
para dotarse de una fuerza militar 
de primer nivel frente al peligro 
representado por Rusia.

“Polonia apoyará a Ucrania en el 
terreno de la organización, en fun
ción de sus posibilidades financie
ras, humanitarias y militares. Pero 
no tenemos pensado enviar solda
dos polacos a territorio ucraniano”, 
afirmó el primer ministro de Polo
nia, Donald Tusk, poco antes de la 
reunión de París, conminando a sus 
socios a aumentar “sensiblemente” 
los gastos en defensa.

Italiay Alemania tampoco son fa
vorables a un despliegue fuera del 
paraguas estadounidense.

“No creo que sea oportuno hablar 
de esta cuestión”, declaró el canci
ller Olaf Scholz minutos antes de 
la reunión de París. Por su parte, 
los países de Europa central, como 
Hungría, Austria y Eslovaquia, co
nocidos por adoptar  ante Rusia una 
posición mucho más complaciente, 
lo han desechado de plano. De he
cho, el gobierno húngaro fustigó 
a esos dirigentes “frustrados”, que 
quieren “impedir un acuerdo de 
paz en Ucrania”, según palabras de 
su canciller, Peter Szijjarto.

La reunión también tenía por 
objetivo analizar un aumento de la 
financiación del sector de la defensa 
europeay las capacidades militares 
del bloque, eventualmente a través 
de empréstitos comunes o median
te lo que los franceses llaman “méto
dos innovadores de financiación”.

Hace tiempo que Macron defien
de la idea de que la UE se lance en 
un empréstito común para reducir 
su dependencia de las tropas y del 
material militar norteamericanos. 
Alemania y los Países Bajos nunca 
lo siguieron hasta que los dramáti
cos cambios en la actitud de Estados 
Unidos parecen haberlos llevado a 
reflexionar.

Por su parte, Von der Leyen afir
mó el viernes que propondría la de
rogación de los criterios de conver
gencia, que fijan un límite de deuda 
pública del 60% y un déficit del 3% 
del PBI a los países de la zona euro. 
Una idea bien recibida por la mayo
ría de los países del bloque. •

Macron recibe, ayer, al canciller alemán, Olaf Scholz, en el ElíseoZelensky busca apoyos tras quedar excluido de los primeros contactosSe prevé que Rusia y Estados Unidos discutan las estrategias de paz para la guerra sin Ucrania presente
KIEV.- El presidente de Ucrania, 
Volodimir Zelensky, visitará Arabia 
Saudita mañana para presionar las 
negociaciones que buscan ponerte 
fin a la guerra con Vladimir Putin, 
según informó un vocero de la pre
sidencia ucraniana.

El viaje tendrá lugar un día des
pués de las conversaciones entre 
Rusia y Estados Unidos, previstas 
para comenzar hoy en Riad, en pre
sencia de sus respectivos ministros 
de Asuntos Exteriores. Estas char
las tendrán un gran ausente: Ucra
nia.

Apriori, el líder ucraniano había 
declarado que no recibió una invi
tación para el encuentro y que “no 
sabía nada” sobre las conversacio
nes. Agregó que su país “no puede 
reconocer nada ni ningún acuerdo 
sobre nosotros sin nosotros”, se
gún la agencia de noticias Interfax- 
Ucrania.

“Ocupamos este lugar en la mesa 
desde el principio, y somos los pri
meros en estar en esta mesa porque 
la guerra está en Ucrania”, agregó 
Zelensky, y recalcó que los ucrania
nos nunca aceptarían un acuerdo 

de paz negociado en su nombre. 
“Estamos agradecidos por todo el 
apoyo, la unidad en Estados Unidos 
en torno a Ucrania, incluso el apoyo 
bipartidista, estamos agradecidos 
por todo esto, pero no hay ningún 
líder en el mundo que pueda llegar a 
un acuerdo con Putin sin nosotros, 
sobre nosotros”, insistió.

“Estados Unidos está diciendo 
ahora cosas que son muy favorables 
a Putin porque quieren complacer
lo”, dijo Zelensky.

En estos últimos días, funciona
rios europeos expresaron su pre
ocupación sobre el papel de Ucra
nia en las negociaciones y enfatiza
ron la importancia de que Kiev no 
quede al margen.

Tanto rusos como norteamerica
nos han tratado de enmarcar la re
unión en un contexto más amplio, 
para “restablecer relaciones nor
males” entre Washingtony Moscú y 
preparar una posible cumbre entre 
Trump y Putin.

Trump también afirmó que Putin 
“no quiere toda Ucrania, sino termi
nar la guerra pronto”, y añadió que 
“Zelensky también” busca la paz,
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El equilibrio entre la soberanía ucraniana y la exigencia rusa de “garantías de seguridad”

asegurando que el presidente ucra
niano “será incluido” en las nego
ciaciones. Según Steve Witkoff, en
viado especial para Medio Oriente 
que estará presente en las conversa
ciones, la primera reunión servirá 
para “reconstruir la confianza”.

Sin embargo, variosanalistascreen 
que Trump está jugando una partida 
más amplia con Putin, en la que en
tran en j uego Europa, Medio Oriente, 
China, Irán y el desarme nuclear.

Apoyo
Zelensky se reunirá hoy en Anka

ra con el presidente turco, Recep 
Tayyip Erdogan. Los últimos acon
tecimientos en el conflicto en Ucra
nia, así como cuestiones regionales 
y globales, estarán en el centro de 
las conversaciones, que también 
cubrirán “todos los aspectos de las 
relaciones de asociación estratégi
ca entre Turquía y Ucrania” y “los 
pasos a seguir para fortalecer aún 
más la cooperación entre los dos 
países”, anunció el director de co
municaciones de Erdogan, Fahret- 
tin Altun, en un mensaje en X.

Durante el fin de semana, Zelen
sky estuvo de visita en los Emiratos 
Árabes Unidos con su esposa, Ole
na, y tuvo “una conversación signi
ficativa” con el presidente Muham- 
mad ben Zayed al-Nahyan en Abu 
Dhabi. Así lo escribió el líder ucra
niano en Telegram.

“Uno de los temas claves de 
nuestro debate hoy es el regreso 
de nuestra gente del cautiverio ru
so. La mediación de los Emiratos 
Árabes Unidos ha salvado muchas 
vidas. Gracias por esta importante 
cooperación. Hoy hemos debatido 

cómo podemos continuarla”, afir
mó el mandatario.

Luego, anunció la firma de conve
nios económicos para fortalecer el 
comercio bilateral. “Se ha firmado 
un importante acuerdo económi
co entre nuestros países. El docu
mento libera al máximo el acceso 
al mercado de los Emiratos Árabes 
Unidos para casi todos los produc
tos ucranianos. Será más fácil para 
nuestras empresas vender sus pro
ductos en los Emiratos Árabes Uni
dos”, indicó.

En una publicación en Facebook, 
la ministra de Economía de Ucra
nia, Yuliia Svyrydenko, calificó el 
acuerdo con los Emiratos Árabes 
Unidos como “un evento verdade
ramente histórico”, ya que fue el pri
mero del país con un Estado árabe 
del Golfo. Los gobernantes también 
acordaron crear un Consejo de In
versiones Ucrania-Emiratos Ára
bes Unidos.

“Estoy segura de que este acuer
do proporcionará un fuerte impul
so a nuestras economías, fortale
cerá la cooperación en sectores 
claves y sentará las bases para un 
compromiso a largo plazo y esta
ble entre nuestros países”, escribió 
Svyrydenko.

La agencia de noticias estatal 
WAM de los Emiratos Árabes Uni
dos reportó que ambos mandata
rios “discutieron varios aspectos de 
las relaciones, especialmente las re
laciones económicas, de inversióny 
de desarrollo, además de la energía 
renovable, la seguridad alimentaria 
y otras áreas”.*

Agencias ANSA, APy AFP

EL ESCENARIO 
Antón Troianovski 
THE NEW YORK TIMES

NUEVAYORK 
1 presidente Donald Trump 
dice que quiere “hacer un 
trato” para “detener esta ridi

cula guerra” en Ucrania. Sullamada 
con Vladimir Putin y una reunión 
programada para esta semana en
tre funcionarios de Estados Unidos 
y Rusia en Arabia Saudita han au
mentado las expectativas de que las 
negociaciones puedan poner fin a 
tres años de combates.

Pero ¿cómo funcionarían esas 
conversaciones? ¿Quiénes partici
parían? ¿Cómo podría ser un po
sible acuerdo? En este momento, 
Ucrania tiene pocas opciones para 
revertir los recientes avances de 
Rusia en el campo de batalla. Eso 
significa que cualquier acuerdo 
probablemente implicará conce
siones dolorosas, lo que podría in
terpretarse como que el presidente 
estadounidense  está recompensan
do la agresión de Putin.

Sin embargo, el mandatario ruso 
podría tener sus propios incentivos 
para llegar a un acuerdo. La econo
mía rusa corre el riesgo de una infla
ción descontrolada debido al enor
me gasto en la guerra, mientras que 
el Ejército sufre alrededor de 1000 
bajas o más por día. Además, un 
acuerdo sobre Ucrania podría alla
nar el camino para una reducción 
de las sanciones occidentales.

Muchos dudan de que negocie 
de buena fe, mientras que Europa y 
Ucrania temen que Trump se sienta 
tentado a llegar a un acuerdo con el 
Kremlin a sus espaldas.

Algunos expertos creen que es 
posible alcanzar un acuerdo que sa
tisfaga al presidente ruso mientras 
se preserve alguna forma de sobera
nía y seguridad para Ucrania.

La mesa de negociaciones
La administración de Biden bus

có aislar diplomáticamente a Rusia 
y afirmó que cualquier negociación 
sobre el destino de Ucrania debía 
incluir a los ucranianos. Trump se 
apartó de ese enfoque el 12 de febre
ro, cuando discutió sobre Ucrania 
en una larga llamada con Putin y 
luego dijo que “informaría” al pre
sidente de Ucrania, Volodimir Ze
lensky, sobre la conversación.

Ahora parece ser Ucrania la que 
está aislada. Zelensky dijo que no fue 
invitado a las discusiones de esta se
mana entre los principales asesores 
de Trumpy sus homólogos rusos en 
Arabia Saudita.

Los países europeos también po
drían quedar al margen, a pesar de 
que el total de su ayuda a Ucrania 
desde el inicio de la guerra, aproxi
madamente 140.000 millones de 
dólares, es mayor que la proporcio
nada por Estados Unidos.

Trump dijo que “probablemente” 
se reuniría con Putin en Arabia Sau
dita pronto. Qatar, Emiratos Árabes 
Unidos y Turquía ya han estado 
mediando entre Ucrania y Rusia 
en cuestiones como intercambios 
de prisioneros y la navegación en el 
mar Negro.

Territorio
Ucrania afirmó que nunca re

conocerá ningún cambio en sus 
fronteras. Rusia reclama no solo 

aproximadamente el 20% del terri
torio ucraniano que ya controla, si
no también una franja de tierra en 
cuatro regiones que aún no domina 
por completo.

Un posible compromiso: conge
lar el conflicto. Rusia mantendría 
el control de los territorios que ya 
ha capturado, pero detendría su 
ofensiva para obtener más. Ucra
nia y Occidente no reconocerían 
formalmente la anexión rusa, aun
que Moscú seguiría reivindicando 
esos territorios. Un acuerdo podría 
estipular que las disputas territo
riales se resolverán pacíficamente 
en el futuro, por ejemplo, en 10 o 15 
años, como propusieron los nego
ciadores ucranianos para el estatus 
de Crimea en las conversaciones de 
paz de 2022.

Un factor inesperado: Kursk. Kiev 
todavía controla más de 300km2 de 
territorio en la región rusa de Kursk. 
Rusia rechazó la posibilidad de que 
Ucrania use esa tierra como mone
da de cambio en futuras negociacio
nes. Sin embargo, si las conversacio
nes comienzan antes de que Rusia 
logre expulsar a las tropas ucrania
nas de allí, Ucrania podría intentar 
intercambiar una retirada de Kursk 
por concesiones rusas.

La OTAN y la Unión Europea
Si bien Ucrania busca recuperar 

los territorios ocupados por Rusia, 
también dejó claro que su seguridad 
futura es una prioridad, lo que sig
nifica protección contra una nue
va agresión rusa. Para Ucrania, la 
membresía en la OTAN es la clave 
para garantizar esa seguridad. Para 
Rusia, la posibilidad de que Ucrania 
se una a la alianza representa una 
amenaza existencial para su segu
ridad.

La Casa Blanca ya dejó claro que 
espera que Rusia imponga su pos
tura en este punto.

Dejar abierta la posibilidad de que 
Ucrania se una a la Unión Europea, 
pero no a la OTAN, podría presen
tarse como un punto medio en las 
negociaciones.

Garantías de seguridad
En ausencia de una membresía 

en la OTAN, Zelensky propuso el 
despliegue de 200.000 tropas ex
tranjeras en Ucrania para garanti
zar cualquier alto el fuego. Sin em
bargo, los analistas señalan que Oc
cidente no puede proporcionaruna 
fuerza de tal magnitud. El primer 
ministro británico, Keir Starmer, 
indicó que su país estaría dispuesto 
a comprometerse con un número 
no especificado de tropas de man
tenimiento de la paz.

Por su parte, Rusia exige sus pro
pias “garantías de seguridad” para 
asegurarse de que Ucrania no re
construya su capacidad militar ni 
intente recuperar los territorios 
ocupados. Quiere limitar el tamaño 
del Ejército ucraniano y prohibir la 
presencia de tropas extranjeras.

Resolver esta cuestión es amplia
mente visto como el aspecto más 
complicado de cualquier negocia
ción. Un equipo de expertos lidera
do por Marc Weller, profesor de de
recho internacional en Cambridge 
especializado en negociaciones de 
paz, redactó  un posible acuerdo que 
plantea un compromiso: desplegar 
una pequeña fuerza internacional 
de 7500 efectivos con el objetivo 
de mantener la paz en la línea del 

frente. No habría un despliegue 
permanente de tropas extranjeras, 
pero Ucrania podría albergar un pe
queño número de personal técnico. 
Ádemás, aceptaría una prohibición 
de misiles con un alcance superior a 
250 kilómetros.

Mecanismos de tregua
La durabilidad de cualquier 

acuerdo de paz dependerá en gran 
medida de los detalles técnicos de 
un alto el fuego. Thomas Greminger, 
exdiplomático suizo que participó 
en la supervisión del alto el fuego en 
el este de Ucrania después de 2015, 
destaca tres cuestiones claves.

Acordar la “líneadecontacto” que 
separa el territorio controlado por 
Rusia del territorio controlado por 
Ucrania. Una “zona de separación” o 
de amortiguación entre las fuerzas 
opuestas, para evitar que disparos 
erráticos o malentendidos desem
boquen en combates. Encontrar 
alguna manera de exigir respon
sabilidades a ambas partes por las 
violaciones del alto el fuego.

La OTAN en Europa del Este
Semanas antes de la invasión, Pu

tin presentó un ultimátum exigien
do que la OTAN dejara de expandir
se hacia el este y se retirara de gran 
parte de Europa. Y en su llamada 
del 12 de febrero con Trump, Pu
tin advirtió sobre “la necesidad de 
eliminar las causas profundas del 
conflicto”, según el Kremlin.

Esto significa que es probable que 
Rusia plantee exigencias que vayan 
mucho más allá del propio destino 
de Ucrania.

Es probable que los aliados de Es
tados Unidos argumenten que una 
retirada de la OTAN de Europa au
mentará el riesgo de una invasión 
rusa en países como Polonia y los 
países bálticos, pero Trump podría 
estar dispuesto a aceptar un acuer
do de ese tipo, dado su escepticismo 
sobre los despliegues estadouniden
ses en el exterior.

Todo esto hará que la negocia
ción sea increíblemente complica
da. Greminger prevé al menos tres 
vías de negociación: la de Estados 
Unidos y Rusia, la de Rusia y Ucra
nia y la de Rusia y Europa. “Hay al 
menos estos tres niveles”, dice. “No 
hay atajos”.

Trump y Putin
Putin también tiene exigencias 

que van más allá del territorio y la 
seguridad. En las conversaciones 
de paz de 2022, los negociadores 
rusos intentaron debilitar la iden
tidad ucraniana, exigiendo que el 
país reconociera el ruso como idio
ma oficial y prohibiera nombrar lu
gares en honor a combatientes de la 
independencia ucraniana..

Además, Putin podría inten
tar aprovechar un acuerdo sobre 
Ucrania para obtener otros bene
ficios de Trump, como el levanta
miento de sanciones. Sin embar
go, algunos analistas creen que su 
mayor incentivo para llegar a un 
acuerdo es su aparente deseo de 
lograr un pacto más amplio con 
Washington.

“Putin quisiera tener una relación 
productiva a largo plazo con esta ad
ministración”, dijo Rose Gottemo- 
eller, exsubsecretaria de Estado con 
experiencia en negociaciones con 
Rusia. “Para ello, necesita estar dis
puesto a hacer concesiones”. •
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Un avión de Delta se dio vuelta al 
aterrizar en Canadá: 19 heridos
accidente. La aeronave había partido desde el estado de Minnesota. EE.UU., con destino ñnal en Toronto; tres de los pasajeros estaban graves, entre ellos un menor de edad

El fuselaje invertido del Bombardier, en el aeropuerto de Toronto, Canadá ap

TORONTO - Un avión de Delta Air 
Lines se estrelló ayer al aterrizar en 
el aeropuerto de Toronto, en un ac
cidente en el que la aeronave volcó 
y dejó a 19 personas heridas, tres de 
ellas en estado grave.

El vuelo Endeavor 4819, con 80 
personas a bordo (76 pasajeros y 
cuatro tripulantes), estaba aterri
zando en la ciudad más grande de 
Canadá desde Minneapolis, en el 
estado de Minnesota, Estados Uni
dos, cuando colisionó, reportó la 
aerolínea.

El incidente ocurrió en la tarde de 
ayer en el Aeropuerto Internacio
nal Toronto Pearson. Equipos de 
emergencia respondieron inme
diatamente. “Todos los pasajeros 
y la tripulación están localizados”, 
indicó el aeropuerto en X.

“Un niño fue trasladado al hos

pital con heridas graves. Un hom
bre de unos 60 años y una mujer de 
unos 40 también resultaron heri
dos de gravedad”, declaró un voce
ro de la organización de asistencia 
médica Omge, mientras socorristas 
llegaban al lugar.

La ambulancia aérea Ornge dijo 
que estaba transportando a un pa
ciente pediátrico al hospital Sick- 
Kids de Toronto y a dos adultos con 
heridas críticas a otros hospitales 
de la ciudad.

Otras 16 personas sufrieron heri
das “entre menores y moderadas” y 
fueron trasladadas a hospitales de 
la zona, dijo Lawrence Saindon, de 
los Servicios Paramédicos de la Re
gión de Peel, a cargo del operativo 
de rescate.

La aerolínea estadounidense Del
ta confirmó que el accidente “no 

causó víctimas mortales”.
Tres helicópteros y dos ambu

lancias de cuidados intensivos res
pondieron inmediatamente a la 
emergencia, añadió el vocero de la 
compañía.

En un primer momento, la cade
na CBS informó de ocho heridos, 
tres de ellos en estado crítico, pero 
las autoridades aumentaron el nú
mero de accidentados con el correr 
de las horas.

Un video del lugar mostraba al 
Bombardier CRJ-900LR boca arri
ba sobre la pista nevada mientras 
los trabajadores de emergencia lo 
regaban con agua. El avión quedó 
algo oculto por la nieve de una tor
menta invernal que azotó Toronto 
durante el fin de semana pasado.

CBS mostró imágenes de per
sonas saliendo con dificultad del 

avión, que terminó boca arriba, 
protegiéndose de las ráfagas de 
viento.

Un usuario de Facebook que di
jo ser pasajero del vuelo, John Nel- 
son, publicó un video en el que se 
veía el avión accidentado y escribió: 
“Nuestro avión se estrelló. Está boca 
arriba”.

“La mayoría de la gente parece es
tar bien. Todos estamos bajando”, 
añadió.

La ministra federal de Transpor
tes, Anita Anand, dijo que había 80 
pasajeros en el vuelo.

El primer ministro de Ontario, 
Doug Ford, se mostró “aliviado de 
que no haya víctimas tras el inci
dente en Toronto Pearson”, y añadió 
que las autoridades aeroportuarias 
y locales estaban prestando ayuda.

“Los funcionarios provinciales 

están en contacto con el aeropuerto 
y las autoridades locales, y propor
cionarán cualquier ayuda que sea 
necesaria”, añadió Ford.

Investigación
La Junta de Seguridad del Trans

porte de Canadá (TSB) anunció que 
envió un equipo de investigadores 
tras el accidente.

“Se ha producido un accidente 
aéreo. Sin embargo, desconocemos 
las circunstancias que lo rodean en 
este momento”, dijo la agente Sarah 
Patten, de la Policía Regional de Pe
el, en Ontario.

“Según tengo entendido, la mayo
ría de los pasajeros han salido ilesos 
del accidente, pero todavía estamos 
investigando en el lugar de los he
chos”, añadió Patten.

Una grabación de audio de la to
rre del Aeropuerto Internacional 
Pearson de Toronto mostró que el 
vuelo recibió autorización para ate
rrizar aproximadamente a las 14.10 
locales.

La torre advirtió a los pilotos de 
una posible irregularidad en el flujo 
de aire en la trayectoria de planeo 
cuando el avión se disponía a ate
rrizar debido a la presencia de otra 
nave que lo precedía.

“Es muy raro ver algo así”, dijo 
John Cox, director ejecutivo de la 
consultora de seguridad de avia
ción Safety Operating Systems en 
San Petersburgo, Florida. “Hemos 
visto un par de casos de despegues 
en los que los aviones terminaron 
en posición invertida, pero es bas
tante raro”.

Es demasiado pronto para decir 
qué causó el vuelco del avión, pero 
el clima podría haber sido un factor. 
Según el Servicio Meteorológico de 
Canadá, en el aeropuerto había ven
tiscas de nieve y vientos de 51 km/h 
con ráfagas de hasta 65 km/h. La 
temperatura era de unos -8,6°C.

Es al menos el cuarto incidente 
de aviación de gravedad en América 
del Norte en el último mes. Un avión 
comercial y un helicóptero del Ejér
cito de Estados Unidos chocaron en 
Washington, la capital norteameri
cana, el 29 de enero, tragedia en la 
murieron 67 personas.

Pocos días después, una ambu
lancia aérea se estrelló en Filadel- 
fia el 31 de enero, matando a las seis 
personas a bordo y a otra persona 
en tierra, y 10 más murieron en un 
choque de avión en Alaska. •

Agencias AP y AFPLas cripta buscan una mayor influencia en la Casa Blancaee.uu. David Sacks, asesor de Trump, impulsa un grupo legislativo para regular los activos digitales y su influencia en las finanzas tradicionales
WASHINGTON (AP).— Donald 
Trump asumió su papel no oficial de 
“presidente cripto” de maneras que 
pueden ayudar tanto a la industria 
de las criptomonedas como a enri
quecerlo a él y a su familia.

Antes escéptico de las criptomo
nedas, Trump dio un giro completo 
y abrazó las monedas digitales de 
una manera que ningún otro fun
cionario electo norteamericano ha 
hecho. Prometió implementar polí
ticas favorables a las criptomonedas 
y hacer de Estados Unidos “la capital 
mundial” de los activos digitales.

También vinculó su apellido a un 
token cripto y otros productos rela
cionados con criptomonedas. El sec
tor, que gastó mucho para ayudar a 
Trump a ganar las elecciones del 
año pasado, expresó sentimientos 
encontrados sobre algunas de sus 
iniciativas cripto.

Los críticos señalaron que estas 
iniciativas son propensas a abusos 
por parte de personas que buscan 
la influencia del presidente. Trump 
colocó sus inversiones y activos en 
un fideicomiso administrado por 
sus hijos y se comprometió a no des

empeñar ningún papel en la gestión 
de sus empresas mientras sea pre
sidente.

Después de un aporte sustancial 
en las campañas del presidente y 
ciertos legisladores favorables a las 
criptomonedas, el sector se siente 
empoderado, impaciente y ansioso 
por consolidar su influencia en la 
política y en los sistemas financie
ros convencionales.

El zar de las criptomonedas y ase
sor de la nueva administración nor
teamericana David Sacks anunció 
recientemente un nuevo grupo de 
trabajo legislativo destinado a avan
zar en la regulación de las criptomo
nedas. El empresario aseguró que 
tener a la Casa Blanca y a miembros 
claves del Congreso comprometidos 
con aprobar una legislación clave so
bre criptomonedas, posiblemente 
dentro de los próximos seis meses, 
es motivo de celebración. “Nunca tu
vimos eso antes, así que eso es bas
tante monumental”, dijo.

“El tiempo es crítico”, dijo Ji Hun 
Kim, presidente y CEO interino del 
Crypto Council for Innovation, en 
una reciente audiencia con una co

mité de la Cámara de Representan
tes convocada con el título Una era 
dorada de activos digitales: trazando 
un camino a futuro.

La industria de las criptomonedas 
logró algunas victorias tempranas 
desde la llegada de Trump, inclu
yendo la derogación de una norma 
contable por parte de la Comisión de 
Bolsa y Valores de Estados Unidos 
(SEC) y una orden ejecutiva del pre
sidente que crea un grupo de trabajo 
para estudiar y proponer cambios 
a las regulaciones de criptomone
das, así como la posible formación 
de una reserva estratégica guber
namental de criptomonedas en un 
plazo de 180 días.

Pases de facturas
A medida que la industria pide 

acciones más sustantivas, algunas 
empresas de criptomonedas buscan 
ejercer su influencia tratando de cas
tigar a viejos enemigos.

Tyler Winklevoss, cofundador 
de la plataforma de intercambio de 
criptomonedas Gemini, dijo que su 
firma no contratará a ningún gra
duado del MIT como castigo por 

la decisión de la escuela de volver a 
contratar al expresidente de la SEC, 
GaryGensler.

La medida se produjo después de 
que el CEO de Coinbase anunció que 
no trabajaría con ningún bufete de 
abogados que contrate a subalternos 
de Gensler que cometieron “malas 
acciones” contra la industria cripto. 
Con Gensler, la SEC fue el regulador 
financiero más agresivo en intentar 
supervisar esta industria.

El Congreso celebró varias au
diencias en las últimas semanas 
donde los partidarios de las cripto
monedas expresaron sus quejas so
bre cómo fueron tratados durante 
la administración del presidente 
Joe Biden, particularmente en tor
no a cómo los reguladores supues
tamente obligaron a los bancos a 
cortar lazos con las empresas de 
criptomonedas.

El nuevo liderazgo republicano 
en la SEC criticó el desempeño de 
la agencia con Gensler y prometió 
cambios, aunque “no serán de un 
día para otro”.

La comisionada de la SEC, Hester 
Peirce, quien lidera un nuevo grupo 

de trabajo sobre criptomonedas rea
lizó una extensa declaración y pidió 
“paciencia”.

La SEC solicitó recientemente  a un 
tribunal federal que pause el litigio 
en curso contra Binance, la platafor
ma de criptomonedas más grande 
del mundo, porque está reconside
rando acciones legales previas.

Sacks y los legisladores amigables 
con las criptomonedas esperan que 
dos proyectos se conviertan en ley. 
Uno establecería regulaciones y re
quisitos de reserva para los emisores 
de stablecoins, un tipo de criptomo- 
neda que explotó en popularidad y 
cuyo valor está típicamente vincu
lado al dólar u otras monedas tradi
cionales.

El otro proyecto de ley tiene co
mo objetivo establecer reglas claras 
sobre cómo operan las plataformas 
de intercambio de criptomonedas 
y otras empresas, así como decidir 
qué activos digitales se regulan co
mo inversiones, cuáles como accio
nes y cuáles como materias primas, 
como el oro o el petróleo. Las inver
siones por lo general enfrentan re
gulaciones más estrictas. •
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Complicación para el Gobierno I nueva derivación

Denuncian en EE.UU. 
a Milei y a los otros 
protagonistas del 
escándalo $LIBRAEl Departamento de lusticia y el FBI recibieron un “reporte de operaciones criminales” que sostiene la jurisdicción de ese país y múltiples irregularidades en la operatoria con criptomonedas
Hugo Aleonada Mon
LA NACION

La presunta megaestafa digital $LI- 
BRA llegó a las autoridades de los 
Estados Unidos. El Departamento 
de Justicia y la Oficina Federal de 
Investigaciones (FBI) recibieron al 
menos una denuncia criminal con
tra los protagonistas del fraude ma
sivo, que generó ganancias ilícitas de 
entre 80 y 100 millones de dólares.

El llamado “reporte de operacio
nes criminales” señaló de manera ex
plícita el rol que asumió el presidente 
Javier Milei, como también apuntó a 
los roles del estadounidense Hayden 
Mark Davis, el singapurense Julián 
Peh y los “empresarios” argentinos 
Mauricio NovelliyManuelTerrones 
Godoy, de origen español.

La denuncia la radicó un estudio 
jurídico argentino especializado en 
casos de insolvencia internacional y 
fraudes financieros,  Moyano & Aso
ciados, que también notificó a la Co
misión de Valores estadounidense 
(SEC, por sus siglas en inglés) sobre 
las maniobras delictivas registra
das desde la noche del viernes.

Con un historial previo de coope
raciones con el FBI, la agencia in
migratoria estadounidense (ICE) y 
otros brazos del Departamento de 
Justicia, los abogados denunciantes 
indicaron que representan “mayor
mente” a inversores argentinos, pero 
que están al tanto de que hay “miles” 
más que fueron perjudicados por la 
maniobra fraudulenta, incluidos 
ciudadanos estadounidenses.

En ese sentido, el abogado Maria
no Moyano Rodríguez, que décadas 
atrás persiguió y logró que la fami
lia Peirano afrontara consecuencias 
en los tribunales de Nueva York, y 
ahora representa a 2500 víctimas 
de OmegaPro, otra criptomoneda 
que derivó en megaestafa, consignó 
múltiples datos que confirmarían la 
jurisdicción estadounidense:
• Ciudadanos estadounidenses o con 
residencia enEstadosUnidosquefue- 
ronvíctimasdeldelitoyenviaronsus 
inversiones desde Estados Unidos.
• La plataforma utilizada, llamada 
KIP Protocol, está desarrollada en 
Estados Unidos y la empresa con
trolante, KIP NetWork Inc., está re
gistrada en Kansas City, Missouri.
• Tanto KIPNetworkInc.comolaotra 

firma que estaría detrás de la opera
toria delictiva, Kelsen Ventures, no 
se registraron ante la SEC ni fueron 
autorizadas a actuar como vehículos 
financieros o agentes inversores.
• Tanto Kelsier Ventures como su 
dueño aparente, Hayden Mark Da- 
vis, se presentaron como una firma 
y un ciudadano estadounidenses.
• Kelsier Ventures resulta inhalla
ble en los registros comerciales o 
societarios disponibles, por lo que 
despierta sospechas sobre si siquie
ra existe dicha firma.
• No hay datos disponibles relevan
tes de Hayden Mark Davis, sobre el 
que el letrado denunciante planteó 
sus “fuertes sospechas de que sea 
una identidad falsa”.
• No se puso a disposición de los 
potenciales inversores ninguna 
política antilavado que “conozca su 
cliente” ni ningún análisis de “expo
sición de riesgo”, no se trazó ningu-La denuncia llegó al Departamento de Justicia y al FBI, y fue comunicada a la SECEn paralelo, un estudio de Nueva York prepara una demanda global
na condición para invertir y no se 
requirió ningún historial de crédito 
o financiero, ni siquiera documento 
de identidad, para abrir una cuenta 
en la plataforma KIP.

Así, mientras que la investigación 
penal en la Argentina recayó por sor
teo en el juzgado federal a cargo de 
María Servini, la maquinaria estado
unidense también recibió la primera 
denuncia criminal. Apuntó contra 
Davis, Peh, Novelli y Terrones Godoy, 
pero también contra la Casa Rosada.

“Requerimos al Departamento 
de Justicia -planteó Moyano Ro
dríguez en representación de sus 
clientes afectados- que investigue 
el rol del presidente de la República 
Argentina, Javier Milei, en esta esta
fa, dado que la ha promovido y en el 
pasado promovió varios emprendi
mientos que resultaron estafas”.

Moyano Rodríguez, que repre
senta a víctimas de otra criptomo
neda que derivó en megaestafa, 
estuvo detenido unos días en Para
guay en septiembre de 2011, según 
el diario ABC de ese país.

Cautela y evaluaciones
El letrado argentino con base en 

Estados Unidos Martín Litwak con
sidera que la SEC podría ahondar 
en lo que ocurrió con el “proyecto” 
$LIBRA durante los últimos días, 
aunque se mostró cauto. “La SEC 
habitualmente emite órdenes de 
cumplimiento a empresas que han 
emitido criptomonedas, y así lo hi
zo en casi cien ocasiones entre2023 
y2024”, explicó, “y también estable
ce multas, que durante 2024ascen
dieron a US$8200 millones en 583 
proyectos de criptomonedas”.

Sin embargo, aclaró el letrado, “es
to no implica que se apliquen en es
te caso ni que afecten a quienes pro- 
mocionaron el token. De hecho, este 
último aspecto es una discusión de 
gran actualidad que se ha planteado 
con frecuencia en el caso de depor
tistas o celebridades que publicitan 
este tipo de activos u operaciones”.

Al respecto, remarcó Litwack, 
“habría que examinar bajo qué nor
mas legales y en qué jurisdicción se 
emitió el criptoactivo en cuestión 
[$LIBRA], dónde se ofertaba, desde 
dónde se compró y si hay inversores 
norteamericanos afectados”.

“Si bien es una posibilidad, al día de 
hoy no hay datos específicos que per
mitan responder afirmativa o negati
vamente”, estimó, “y mucho menos si 
una eventual sanción podría afectar a 
personas no vinculadas al token que 
simplemente  lo promovieron. En es
tos temas, es necesario ser muy cau
telosos a la hora de opinar”.

En ese sentido, el estudio jurídico 
neoyorquino BurwickLaw, especiali
zado en la protección de consumido
res digitales, ya dio un paso. Informó 
en su cuenta oficial de X que analiza 
los pasos a seguir para recuperar el 
dinero de sus clientes. “Representa
mos a cientos de clientes que han per
dido millones debido a SLIBRA. La si
tuación todavía se está desarrollando 
y evoluciona rápidamente”, indicó el 
bufete, que adelantó que “explora 
potenciales avenidas” para recupe
rar esos activos financieros. •

El presidente Javier Milei al retirarse, ayer, de la Casa RosadaLas juezas Servini y Arroyo se reparten las causas localesHubo presentaciones en Comodoro Py y en San Martín; habrá disputas de competencia
Hernán Cappiello
LA NACION

La Cámara Federal sorteó la pri
mera denuncia que recibió contra 
el presidente Javier Milei por el caso 
de la presunta estafa con la cripto
moneda $LIBRA y le tocó a la j ueza 
María Romilda Servini.

En paralelo se presentó otra de
nuncia en la Cámara Federal de San 
Martín, quetienejurisdicción sobre 
la quinta presidencial de Olivos.

Por sorteo, ese expediente fue 
asignado al Juzgado Federal N° 1 de 
San Isidro, a cargo de la jueza San
dra Arroyo Salgado. La denuncia es 
de Juan Ricardo Mussa, un dirigen
te del peronismo que en2023le ten
dió la mano a Javier Milei y lo elogió, 
pero ahora lo critica por X.

Seguramente ahora se deberá di
rimir la competencia entre ambas 
magistradas, ya que una interviene 
porque recibió la primera denuncia 
y la otra, porque el supuesto delito 
ocurrió en la quinta de Olivos, juris
dicción del juzgado de San Isidro.

La denuncia sorteada en Como
doro Py fue presentada por el eco
nomista Claudio Lozano, titular 
del partido Unidad Popu lar, y otros 
dirigentes que acusaron a Milei de 
haber integrado una “asociación ilí
cita” que cometió una “megaestafa” 
al afectar en simultáneo “a más de 
40.000 personas, con pérdidas de 
más de 4000 millones de dólares”. 

En esa causa interviene la fiscalía 
de Eduardo Taiano, que se encuen
tra de licencia porque participa de 
un congreso en Costa Rica. Lo re
emplaza su colega Gerardo Pollici- 
ta, que a pedido de Taiano lo espera
rá para que el fiscal titular decida si 
corresponde instar la acción penal 
o archivar las denuncias.

También sumó una denuncia 
Elisa Carrió, con los diputados na
cionales de la Coalición Cívica Juan 
Manuel López (jefe del bloque); 
Maximiliano Ferraro (presidente 
del partido); Mónica Frade; Victo
ria Borrego, y Marcela Campagno- 
li. Allí pidieron que investigue la 
posible comisión de los delitos de 
estafa, cohecho o dádivas promo
vidos desde el Poder Ejecutivo. La 
diputada Paula Oliveto no firmó el 
escrito porque integra la Comisión 
de Juicio Político de la Cámara. 
“Solicitamos se determinen las 
eventuales responsabilidades pena
les de funcionarios públicos y de las 
personas que pudieran estar involu
cradas en los sucesos”, dice el texto. 
La presentación de la CC recuerda 
que ya “siendo diputado nacional, 
Milei promocionabay daba cursos 
de ‘capacitación’ sobre inversión en 
la consultora NW, empresa que, co
mo anticipamos, tiene como CEO a 
Mauricio Novelli y su socio Terro
nes Godoy. Por entonces, mientras 
sorteaba su dieta como legislador, 
percibía honorarios por los ‘cursos
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Novell! publicita su vinculo con el Presidente en cursos y forosEl empresario, ligado a Milei desde 2020, tiene previsto organizar otro Tech Forum en abril; las entradas llegan hasta los US$50.000
Camila Dolabjian
LA NACION

La página web de N&W Professio- 
nals, la escuela de traders de Mau
ricio Novelli, publicitaba para su 
curso de Criptomonedas 1.0 una 
charla con el presidente Javier Mi
lei como parte del packde su progra
ma para aprender a hacer tradingde 
tokens. “16 clases, 100% on demand 
y a tu ritmo, incluye una clase con 
Javier Milei, 2 meses de soporte vía 
mail, bibliografía N&W y examen y 
certificado de participación”, se lee 
en la promoción para el curso, que 
vale US$138. La publicación estaba 
vigente en la página web hasta el mo
mento de publicación de esta nota.

La vinculación de Milei con No
velli y su entorno será relevante en 
términos de las consecuencias  pena
les de la promoción de una iniciativa 
que tuvo como organizador a Novelli 
y Manuel Terrones Godoy, socio en 
otro emprendimiento, Tech Forum. 
Altas fuentes de la Casa Rosada se 
refirieron a ellos como “traidores”. 
El Gobierno busca cómo exhibir que 
Milei fue “estafado” por ellos.

Ese entorno, de mínima, “ven
día” su relación con el mandatario. 
Fuentes internacionales aportaron 
chats de hace semanas y meses en 
los que los involucrados en el escán
dalo discutían dinero en relación 
con el arreglo de las reuniones y 
proyectos a impulsar. Hay una foto 
en la que aparecen Hayden Davis, 
de Kelsier Protocol, que admitió el 
involucramiento de Novelliy Terro
nes Godoy en el armado, con Ariel 
Parkinson, que figura como COO 
de Tech Forum, y Sergio Morales, 
asesor de la CNV y participante del 
armado del Forum, en la puerta del 
Banco Central. La foto es del Io de 
agosto de 2024, unos meses antes 
del encuentro en el Sheraton.

la nación accedió a una decena de 
conversaciones de distintas perso
nas con Davis de meses y semanas 
atrás en las que el joven aseguraba 
haberles pagado a miembros del

Novelli y Milei instagram

gobierno de la Argentina para que 
Milei realice estos posteos.

Tech Forum fue un evento atípico 
y extraño para el mundo cripto lo
cal e internacional, que los organi
zadores planeaban repetir en abril 
próximo. La Argentina es un punto 
neurálgico de encuentro para los re
ferentes de la industria, por la alta 
adopción de las criptomonedas en 
el país. Se realizan en la ciudad de 
Buenos Aires numerosas conferen
cias de renombre. Pero esta era orga
nizada por desconocidos del sector, 
en el mejor de los casos, y apuntados 
como estafadores, en el peor. Dece
nas de fuentes confirmaron que los 
organizadores, entre los cuales ha
bía asesores del Gobierno, utilizaban 
como gancho la presencia de Milei 
antes de que siquiera estuviesen con
firmadas las fechas. Y luego pedían 
montos muy por sobre el mercado 
para sponsorear el evento.

Es usual que haya un cuadro tari
fario para participar de conferencias 
de este tipo, que incluyen paquetes 
de cantidad de oradores, participan
tes, mesas vip, encuentrosy otras co
modidades o beneficios. De acuerdo 
al brochure al que accedió la nación, 
para la convocatoria que planifica
ban para dentro de dos meses había 
cuatro paquetes posibles. El Black 
costaba US$50.000, un número 
muy superior a lo que se demanda 

a los sponsors en la mayoría de los 
encuentros internacionales de re
nombre. Incluía 30 tickets, una sui
te de hotel, un banner, el logo en la 
web, un workshop en persona, un 
premium booth, un orador principal 
y uno en un panel, logo en las ban
das de ingreso, banners en el edifi
cio, una oportunidad de marketing, 
y dos tickets para una “experiencia 
sponsor vip”. Las otras tres tarifas 
eran de US$30.000para  el Platinum; 
US$15.000 para el Gold y US$6000 
para el Classic. Los 33 sponsors que 
aparecen ya confirmados en el pro
pio brochuredan cuenta de un ingre
so mínimo de US$1.000.000.

Hayden Davis, en una entrevista 
que dio anteanoche, dijo: “Milei iba a 
hacer otro video e iba a haber otros, 
no las voy a nombrar, pero personas 
de muy alto nivel, que iban a inte
ractuar, hacer posteos, marketing”. 
“Entonces, la duda era si podemos 
sacar suficiente liquidez para elimi
nar a los snipers o controlarlos para 
evitar que colapse todo el proyecto 
hasta que Milei haga la segunda ron
da de videos y ahí inyectar todo el 
capital de vuelta”, agregó.

Quién es Novelli
Novelli es un empresario de 29 

años que se presenta a sí mismo co
mo un trader profesional. La escuela 
que fundó era acusada en el ambien
te de tener una estructura similar a la 
de estafas que prometen, a través de 
cursos caros, un resultado de dine
ro. Si bien nunca tuvo una denuncia, 
impulsó una criptomoneda llamada 
$VULC, que se cayó al poco tiempo 
de su lanzamiento. $VULC también 
fue fomentada por Milei.

La relación con Milei la explica el 
propio Novelli en un video que grabó 
en el búnker de campaña presiden
cial, luego de su victoria electoral. 
“En 2020, que nos conocimos y em
pezamos a trabajar juntos, siempre 
te comportaste como un profesional 
[...] Gracias por capacitar a todos los 
alumnos de NW y todos te manda
mos un fuerte abrazo”. •Uno de los creadores de la moneda

de capacitación’ que promocio- 
naba esa empresa, a través de un 
personaje que ya era sumamente 
mediático y que, por ende, atraía 
participantes a estos cursos”. La 
denuncia menciona también 
que uno de los participantes de 
ese Foro, Charles Hoskinson, co- 
fundador de las criptomonedas 
Ethereum y Cardano y referente 
mundial del universo de “criptos”, 
afirmó que en ese evento organi
zado por Novelli y su entorno, de 
vínculos con el Presidente, le su
girieron pagar para obtener una 
entrevista con Javier Milei.

Bolillero manual
Por disposición de la Cámara, el 

sorteo de ayer en Comodoro Py se 
hizo con un bolillero manual. El 
objetivo era evitar cualquier sus
picacia. En el tribunal creen que el 
bolillero tradicional se presta me
nos a sospechas maliciosas que el 
método de sorteo electrónico que 
la Cámara usa desde hace años.

Los jueces cuyos números de 
juzgado estaban en el bolillero 
eran, además de Servini, Sebas
tián Casanello, Marcelo Martínez 
de Giorgi, Julián Ercolini, María 
Eugenia Capuchetti y Ariel Lijo.

Las demás denuncias penales 
sobre el mismo tema se acumula
rán a la que le fue asignada a Servi
ni. La jueza, de 88 años, lleva más 
de tres décadas al frente del Juz
gado Federal N° 1, el más poderoso 
de los tribunales de Comodoro Py 
porque además de la competencia 
penal concentra la electoral.

Por lo pronto, el fin de semana 
entró a través de una comisaría la 
denuncia de un hombre llamado 
Miguel Ángel Heredia por los mis
mos hechos. La policía la giró al 
juzgado que está de turno, a cargo 
del juez Sebastián Casanello (y con 
intervención del fiscal Guillermo 
Marijuan). Pero ellos no se queda
rán con la causa.

Para evitar el forum shopping 
(una trampa para elegir al juez), 
cuando un juzgado recibe una de
nuncia por estar de turno, la envía 
a sorteo. Por eso, la Cámara Fede
ral recibió este expediente.

La denuncia de Lozano lleva 
también las firmas de Jonatan Bal- 
diviezo, abogado del Observatorio 
del Derecho a la Ciudad; Marcos 
Zelaya, y María Eva Koutsovitis, 
una ingeniera que fundó el Movi
miento La Ciudad Somos Quienes 
La Habitamos. •

apuntó al libertario y a su “equipo”
Hayden Davis, uno de los creadores 
de la criptomoneda $LIBRA a través 
de su firma Kelsen Ventures, dio dos 
entrevistas en las que aseguró que 
recibió instrucciones del equipo de 
Javier Milei para no inyectar capital 
cuando la cotización de la meme co- 
in se desplomaba. Además, dijo que 
los US$100 millones que tiene como 
custodio no son suyos, sino que son 
“de la Argentina”.

“Ese dinero no es mío. No estoy sa
liendo corriendo con el dinero”, co
mentó. Su interlocutor, el empresa
rio estadounidense Dave Portnoy, le 
preguntó: “¿Entonces de quién es?”. 
Davis titubeó, hizo silencio varios 
segundos y respondió: “Es de la Ar
gentina. No sé qué asociación  harán 
con eso, pero el punto es que... pero 
el equipo de Milei o quienes creían 
que era su equipo...”, añadió. Davis 
aseguró haber estado en comuni
cación telefónica con Milei cuando 
el Presidente publicó el anuncio de 
lanzamiento de $LIBRA.

Luego del tuit de Milei, el precio 
de $LIBRA comenzó a subir du
rante 40 minutos hasta llegar a su 

punto máximo. Davis dijo que había 
traders preparados para maniobrar 
el precio a su favor. “La idea era sa
car un poco de liquidez, estaba muy 
nervioso por los snipers. Alguien te
nía 1,7 millones de tokens”.

“Se planificaron tres etapas. La pri
mera era el primer tuit de Milei. La 
segunda era otro tuit, que se supone 
me habían dicho que iba a ser un vi
deo. Milei no me lo dijo directamen
te, pero su equipo sí, las personas 
representándolo lo hicieron, e iba 
a haber una tercera ola de personas 
extremadamente influyentes que le 
iban a hacer marketing”, dijo.

Luego comentó cómo comenzó 
la debacle. “$LIBRA se manejó mal. 
El problema es que cuando entendí 
que Milei no iba a tuitear [una se
gunda vez], tampoco pensé que se 
iba a bajar del proyecto, pero empe
cé a hacer un nuevo plan. Me dije
ron que no vuelva a poner el dinero. 
No fui dirigido bien. Estás hablando 
del presidente de un país. No es su 
dinero, pero es el dinero del país”, 
comentó. Además, aseguró que 
era tan solo un experimento y que 

“había cosas mucho más grandes 
sucediendo en el fondo”, y agregó: 
“Tokenizar un país entero”.

“No iba a hacer plata. Ya hice algo 
de dinero pero tengo 28 años, tengo 
objetivos por fuera de esto. No nece
sito hacer plata ahora”, añadió.

Davis insistió con que él fue estafa
do por el equipo argentino. Portnoy 
le preguntó: “¿Sabes quién te boico- 
teó?”.Eljovenvolvióatitubear,ydijo: 
“Tengo personas que están viniendo 
por mi vida. No solo todos los trolls, 
sino además un peligro real. No soy 
una víctima, pero estoy muy nervio
so por lo que pueda suceder. Nunca 
más quiero estar en un escándalo 
político con un meme coin”. Aseguró 
que cree que Milei no es corrupto, y 
añadió: “No creo que él me hay caga
do, sino gente cercana y no creo que 
sabía lo que había afectado”.

Dijo que tenía que hablar ante
ayer con el equipo de Milei y que no 
sucedió, aunque comentó que ha
blará mañana con “su vocero prin
cipal”. “Me dijeron que alguien muy 
cercano a él me va a venir a ver esta 
semana”, señaló. • Camila Dolabjian
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Milei negó una estafa 
con $LIBRA: “No hice 
nada malo, ellos sabían 
el riesgo que coman”El Presidente hizo un descargo luego de haber sido denunciado en el país y en Estados Unidos; ratificó la confianza en sus funcionarios y anticipó que desde ahora habrá “filtros” para quienes pidan verlo

Javier Milei, en la entrevista que dio en la Casa Rosada al canal de cable TN

La Casa Rosada reforzó la defensa sobre la hermana del PresidenteAfirmaron que Karina Milei “no tiene nada que ver” con los empresarios cripto; Luis Caputo y Amerio estuvieron en Balcarce 50

El presidente Javier Milei habló 
ayer públicamente por primera 
vez desde que quedó involucrado 
en el escándalo con $LIBRA. “No lo 
promocioné, lo difundí”, dijo sobre 
la fallida criptomoneda, afirmó que 
no cobró por dar a conocer la ope
ración que terminó mal para los in
versores y ratificó la “confianza” en 
sus funcionarios, pese a las denun
cias de empresarios del sector que 
aseguran haber recibido pedidos de 
dinero para facilitarles el acceso al 
propio jefe libertario.

En una entrevista que ofreció al ca
nal TN en la Casa Rosada, Milei justi
ficó los motivos por los cuales emitió 
el tuit que provocó la controversia el 
último viernes y dijo que junto a su 
hermana, Karina Milei, deben asi
milar que no pueden actuar como 
antes de ganar las elecciones y des
embarcar en la Presidencia. El jefe 
del Estado habló de “poner filtros” y 
“levantar murallas”.

Milei calificó además como “un 
asunto entre privados” lo que su
cedió con la caída en la cotización 
de $LIBRA y rechazó las denuncias 
judiciales en su contra, que fueron 
presentadas tanto ante la Justicia 
Federal argentina como en los Esta
dos Unidos. Curiosamente, el man
datario no utilizó el reportaje con el 
periodista Jonatan Víale para cues
tionar a los traders responsables de 
la maniobra ni tampoco al enlace 
argentino Mauricio Novelli.

“A Hayden Davis lo conocí en 
octubre de 2024. Fue en el evento 
Tech Forum que organizó Mauricio 
Novelli, a quien conozco desde hace 
muchos años. Incluso di clases en su 
academia. Davis me propuso armar 
una estructura para que financie a 
emprendedores”, buscó explicar so
bre su relación con el creador de la 
criptomoneda $LIBRA.

En su descargo, Milei dijo que 
dudaba de que hubiera argentinos 

perjudicados por la operatoria, que 
resultó fallida, y estimó que los que 
asumieron el riesgo de una opera
ción de “alta volatilidad” fueron ma
yormente estadounidenses y chi
nos. Incluso comparó la situación 
con la de “apostar en un casino” o 
jugar a la “ruleta rusa”. Abundó: “Si 
vos vas al casino y perdés plata, es 
tu problema. Es un problema entre 
privados. El Estado no tiene ningu
na participación”.

“En el medio pasaron muchas co
sas. Se empezaron a generar toda 
una serie de comentarios negativos 
y, ante la duda, decidí sacar el tuit. 
Yo nunca borro los tuits. Pero en ese 
contexto, como se estaba generan
do ruido, ante la duda dije: ‘Me voy, 
me tengo que correr”, afirmó.

Milei abundó en detalles sobre su 
controvertida publicación en redes 
sociales. “Yo publico el tuit. Una vez 
que lo publico, empiezan a apare
cer personajes que dicen que me 
hachearon la cuenta. Eso era falso, 
mentira. Yo no me voy a estar escon
diendo detrás de esa excusa. Claro 
que el tuit lo publiqué yo. Por eso lo 
fijé”, reconoció.

Contra el kirchnerismo
El Presidente se mantuvo serio 

durante toda la entrevista, aunque 
las preguntas no parecieron inco
modarlo. Solamente exhibió una 
sonrisa en el rostro cuando fue con
sultado por la intención del kirch
nerismo de promover un j uicio polí
tico en su contra en el Congreso.

“Va a ser el séptimo pedido de 
juicio político. Es interesante por
que los que lo piden son los kirch- 
neristas, que nunca explicaron los 
600 palos verdes que se llevó Néstor 
Kirchner en Santa Cruz. Hoy serían 
más o menos 1200 palos. ¿El pero
nismo me viene a pedir que rinda 
cuentas?”, preguntó el mandatario. 
No aludió, en cambio, a los pedidos 

de partidos o bloques aliados para 
crear una comisión investigadora 
en el Congreso y se limitó a destacar 
su propia orden para que actúe la 
Oficina Anticorrupción (OA).

Milei le dedicó un párrafo apar
te a Cristina Kirchner, la jefa del PJ, 
quien había tuiteado sobre la po
lémica por $LIBRA duras críticas 
al mandatario. “Que me lo venga a 
decir la dos veces condenada, la de 
la causa Hotesur, la de la causa Via
lidad. Es alguien que nunca en su 
vida ejerció, fue política e hizo una 
fortuna enorme”, disparó. También 
utilizó fuertes cuestionamientos 
hacia el gobernador Axel Kicillof, 
a quien calificó de “inútil”.

El Presidente negó que haya co
metido errores “ex ante” al episodio 
de $LIBRA, pero aceptó que tendrá 
consecuencias “exposf. Milei sostu
vo: “La lección más interesante que 
tengo que aprender es que asumí la 
presidencia y seguí siendo el Javier 
Milei de siempre. Se accedía a mí de 
la misma manera que cuando no era 
presidente. Lo que me demuestra es
to es que tengo que levantar los fil
tros, no pueden llegar tan fácilmente 
a mí. Será cuestión de levantar mu
rallas. ¿A qué me refiero con más 
murallas? Poner más filtros”.

Enseguida incluyó en esa misma 
referencia a su hermana, Karina, 
quien controla su agenda y fue se
ñalada por autorizar el ingreso de 
los traders a la Casa Rosada. “Con 
ella hemos decidido que no pode
mos vivir como antes y permitir que 
todo el mundo pueda acceder a no
sotros”, dijo el mandatario.

“No lo promocioné, lo difundí. 
Soy un tecnooptimista fanático”, 
afirmó. Y solamente concedió: “Por 
querer ayudar a un argentino me 
comí un cachetazo”. Fue la frase con 
la que más se acercó a reconocer un 
error. Pero no hubo, de parte de Mi
lei, un pedido de disculpas. •

Cecilia Devanna
LA NACION

Javier Milei llegó minutos antes 
de las 10 a la Casa Rosada. Su úl
tima vez en el edificio había sido 
el jueves, cuando tuvo varias re
uniones, entre ellas una de gabi
nete casi en pleno, en una jornada 
marcada por el tono celebratorio 
de la aprobación de ficha limpia 
en Diputados. El viernes llegaría 
el mayor escándalo desde que co
menzó la gestión libertaria. Ese 
día el mandatario trabajó desde 
Olivos, donde sumó reuniones y 
a las 19.01, cuando caía la tarde, 
impulsó desde su cuenta de la red 
social X la criptomoneda $LIBRA, 
que se apreció un 1300% en minu
tos, movió US$4500 millones en 
pocas horas y colapso, derivando 
en un escándalo político y en cau
sas judiciales tanto en la Argen
tina como en los Estados Unidos 
por una presunta megaestafa.

En la Casa Rosada insistieron 
ayer en relativizar el escándalo 
y afirmaron que el único “perju
dicado” fue el mandatario. “Pro- 
mocionó el proyecto, pero no la 
moneda. Todavía no hay estafa, 
porque los fondos están”, afirma
ron fuentes oficiales, sin otras 
precisiones. Agregaron que “no 
va a rodar ninguna cabeza” y que 
“si llegara a haber algún culpable, 
ese será algún empresario”. Toda 
la atención se la llevaba ayer Mau
ricio Novelli, la “pata local” de la 
empresa acusada y con quien Mi
lei tuvo varios encuentros y una 
relación previa a su asunción co
mo mandatario. Ayer no se des
cartaba una eventual denuncia 
contra Novelli.

Quien estuvo ayer en la Casa 
Rosada fue el secretario de Jus
ticia, Sebastián Amerio, hombre 
de Santiago Caputo. La línea del 
Gobierno es negar que haya exis
tido un delito e insistir en que Mi
lei “fue el más perjudicado”.

Desde el Gobierno buscaron 
despegar de la maniobra a la se
cretaria general de la Presidencia, 
Karina Milei. “No tiene nada que 
ver”, dijeron, tajantes, y agrega
ron que las acusaciones hacia 
ella fueron “operaciones”. Las 
miradas, como sucede en general, 
apuntaron hacia las filas macris- 
tas: afirmaron que el comunica
do de Pro, que respaldó a Milei y 
señaló a su entorno “fue más de 
los primos [por Mauricio y Jorge 
Macri] que de Pro”.

De acuerdo con registros oficia
les, Karina Milei funcionó como 
una de las puertas de entrada de 
los expertos cripto vinculados a 
$LIBRA. El otro nexo fue Novelli, 
quien el 8 de enero de 2024 visitó 
a la funcionaría y desde entonces 
entró al menos nueve veces a la 
Casa Rosada y otras tres a la quin
ta de Olivos, según documentos 
oficiales. Este experto en cripto
monedas acercó al Poder Ejecuti
vo a los empresarios vinculados al 
polémico mente coin, como el CEO 
de la compañía que promocionó 

al token, Julián Peh, y Hayden 
Mark Davis.

“Karina no tiene nada que ver 
con eso”, insistían en la Casa Ro
sada. De todos modos, admitían 
que había que “empezar a cuidar 
más quiénes se acercan” al Presi
dente, y aseguraban: “Estas cosas 
no pueden volver a pasar”.

Ayer, apenas desembarcó en la 
Casa Rosada, el jefe del Estado se 
dirigió a su despacho del primer 
piso, en el que poco después re
cibió al senador republicano de 
los Estados Unidos Steve Daines, 
acompañado de una comitiva. El 
encuentro sirvió como la antesala 
de la gira que encarará este jue
ves en Washington. A diferencia 
de las ocho visitas anteriores, esta 
llegada estará teñida por el escán
dalo de las criptomonedas.

Milei viaja para presentarse en 
la nueva cumbre de la Conferen
cia Política de Acción Conserva
dora (CPAC), donde se verá con 
su par estadounidense, Donald 
Trump, y el magnate Elon Musk. 
Ayer, el republicano le dedicó un 
guiño: publicó en su red social, 
Truth Social, una imagen de Mi
lei acompañada de una frase que 
suele repetir el economista: “Si 
imprimir dinero terminara con 
la pobreza, imprimir diplomas 
terminaría con la estupidez”.

Mientras Milei pasaba las pri
meras horas de su jornada labo
ral en su despacho y se preparaba 
para grabar la entrevista que se 
transmitió a las 20 por TN, fuen
tes cercanas buscaban bajar el 
tenor de lo sucedido e insistían, 
pese a los damnificados por la 
estafa con $LIBRA que habrían 
sufrido pérdidas millonarias, en 
que “el único en la faz de la tie
rra" que pudo ser engañado fue 
el propio mandatario. Y que espe
ran que “la Justicia se pronuncie 
sobre el tema”, en referencia a las 
denuncias presentadas y que se 
concentraron en manos de la jue
za federal María Servini y el fiscal 
Eduardo Taiano.

En los Estados Unidos, la pre
sunta megaestafa digital $LIBRA 
llegó al Departamento de Justicia 
y la Oficina Federal de Investiga
ciones (FBI) recibió al menos una 
denuncia criminal contra los pro
tagonistas del fraude masivo, que 
generó ganancias ilícitas entre 80 
y 100 millones de dólares.

El llamado “reporte de opera
ciones criminales” apuntó tanto 
a Milei como a los roles que asu
mieron el estadounidense Ha
yden Mark Davis, el singapurense 
Julián Peh y los “empresarios” ar
gentinos Novelli y Manuel Terro
nes Godoy, de origen español.

La denuncia la radicó un estu
dio jurídico argentino especia
lizado en casos de insolvencia 
internacional y fraudes financie
ros, Moyano & Asociados, que 
también notificó a la Comisión 
de Valores estadounidense (SEC, 
por sus siglas en inglés) sobre las 
maniobras delictivas registradas 
desde la noche del viernes. •
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Mercado: dólares 
arriba de $1200, 
Bolsa en rojo y 
primera venta de 
reservas del mesLos datos muestran que el criptogate afectó la credibilidad; más tutela oficial sobre los tipos de cambio financieros

Caputo minimizó el impacto del escándalo en la economíaEl titular de Hacienda hizo una cerrada defensa de Milei, negó un delito y dijo que no está enjuego la credibilidad del Gobierno

Melisa Reinhold
LA NACION

El escándalo por la criptomoneda 
$LIBRA impactó ayer en el mercado 
financiero local. Sin referencia del 
exterior ante la inactividad en Wall 
Street, dado el feriado por el Día de 
los Presidentes, las acciones argen
tinas abrieron la semana con caídas 
promedio del 5,6% (según el S&P 
Merval), los bonos se tiñeron de ro
jo, todos los dólares libres se movie
ron al alza y quedaron por encima 
de los $1200y hasta el Banco Central 
(BCRA) debió vender reservas, por 
primera vez en lo que va del mes.

En la primera rueda de la sema
na, el índice accionario S&P Mer
val cotizó en 2.254.188 unidades. Al 
ajustar este último valor por el dólar 
contado con liquidación (CCL), re
presentó unos US$1862 (-6,6%), un 
valor que no se veía desde mediados 
de noviembre del año pasado.

Si se pone el foco en el panel prin
cipal, formado por las compañías 
con mayor volumen de operaciones, 
se observa que las acciones de Loma 
Negra retrocedieron 8,7%, seguidasEn la primera rueda de la semana el S&P Merval cayó 6,6%, medido en dólaresEl castigo no cesó ni cuando se difundieron los buenos números fiscales de enero
por BBVA (-7,7%), Central Puerto 
(-7,4%), Transener (-7,1%), Sociedad 
Comercial del Plata (-6,94%), Banco 
Supervine (-6,96%).

“El gobierno de Milei sufre la crisis 
reputacional más grande de su ges
tión, después de que el Presidente 
promocionara un proyecto con un 
token creado dentro de la blockchain 
de la plataforma Solana, llamado 
$LIBRA, que posteriormente fue 
catalogado como un engaño con va
rios usuarios perjudicados”, indicó 
Ignacio Morales, CIO de Wise Capi
tal, alertando por el impacto que esto 
podría tener en el mercado.

Los bonos soberanos también se 
vieron impactados por la noticia. 
Los Bonares, títulos que se rigen 
por la ley local, cayeron hasta 3% 
(AL41D). Mientras que los Globa
les, que están bajo ley extranjera, 
lo hicieron hasta 3,07% (GD41D). 
Si no lo reflejó la tasa de riesgo país 
(que quedó en 675 puntos) fue por 
el feriado de Estados Unidos.

“La primera reacción del mer
cado fue negativa. La profundidad 
de la daga queda un poco en duda 
considerando que fue feriado en Es
tados Unidos y eso limitó las opera
ciones. No implica que mañana [por 

hoy] será mejor; también puede ser 
peor. Es que no es menor el pedido 
de juicio político al Presidente. In
dependientemente de que llegue 
a destino, en el corto plazo genera 
ruido y cuando esto ocurre el inver
sor prefiere mirar desde la tribuna”, 
dijo Martín Polo, jefe de estrategia 
de Cohén Aliados Financieros.

“Pese atodo esto, seguimos cons
tructivos con la Argentina, aunque 
en el corto plazo habrá volatilidad 
y sangría. El Gobierno deberá mos
trar cintura para frenar el escánda
lo a tiempo”, completó.

Los verdes, muy demandados
Completando el impacto, los ti

pos de cambio financieros se man
tuvieron demandados y subieron 
aunque el BCRA aumentó notoria
mente sus intervenciones sobre el 
mercado para limitar su salto en 
pos de mantener bajo control la 
brecha cambiaría.

El dólar MEP trepó $26,21 y ter
minó el día en $1210,09 (+2,2%). En 
tanto, el contado con liquidación 
cerró en pantallas a $1210,61, unos 
$11,3 más que el viernes (+1,1%). En 
ambos casos, se trató del valor no
minal más alto desde comienzos de 
octubre del año pasado.

Lo mismo sucedió con el dólar 
blue, que cerró ofrecido a $1235 pa
ra la venta en el centro porteño, una 
suba de $15 con respecto al cierre del 
viernes pasado (+1,2%). Se trata de 
una cotización que no se veía desde 
el 23 de enero pasado (cuando tocó 
los $1240).

Por si eso fuera poco, el Banco Cen
tral se vio obligado a realizar la pri
mera venta de reservas en lo que va 
del mes, pese a que (por el feriado en 
Estados Unidos) el volumen operado 
por la plaza cambiaría oficial no so
lo se contrajo en un 67% respecto del 
viernes, sino que alcanzó su menor 
nivel en lo que va del año.

Laentidadtuvoqueaportaralmer- 
cado US$15 millones, lo que aumentó 
la presión a la baja que ya sufren sus 
reservas brutas o totales, que retroce
dieron ayer en otros US$53 millones 
para mantenerse bajo los US$29.000 
millones (cerraronenUS$28.740mi
llones, según el dato provisorio).

Estos datos, sumados al castigo 
que sufriéronlos papeles argentinos, 
dejaron claramente a la vista que el 
criptogate afectó la percepción del 
riesgo argentino, algo que no varió 
ni luego de que el Gobierno difun
diera que logró mantener durante 
enero un superávit fiscal neto del 
0,1% del PBI (primario de +0,4% del 
PBI) aun cuando por primera vez en 
la gestión Milei el gasto público cre
ció (+109,6% i.a.) por encima de los 
ingresos (+84,6%).

“Apenas se conoció el dato hice un 
seguimiento de precios y el impacto 
en el mercado de tan buen dato fue 
directamente nulo”, explicó algo sor- 
prendidoaLANAaoNim experimenta
do operador.»

El ministro de Economía, Luis 
Caputo, salió en defensa del pre
sidente Javier Milei en medio del 
escándalo por la promoción de la 
criptomoneda $LIBRA. En una 
entrevista televisiva, el titular del 
Palacio de Hacienda aseguró que 
el posteo del jefe del Estado en su 
cuenta de X que desató la polémica 
no fue malintencionado y afirmó: 
“No diría esto por nadie. Pongo las 
manos en el fuego, voy a la guerra 
con este presidente”.

Consultado por el impacto del ac
cionar del mandatario en los mer
cados, y pese a que ayer se registra
ron perjuicios (ver aparte), Caputo 
descartó un escenario adverso para 
la Argentina: “Acá cayeron un poco 
los activos. No tuvo gran impacto. 
Tampoco recibí un mensaje del ex
terior, ni siquiera uno. Nada. Esto 
nada cambia la política económica, 
que es lo más importante. La volati
lidad puede variar de acuerdo con 
las noticias. Pero eso nova a alterar 
el rumbo. Para mí, es un tema ter
minado”. Insistió en que tanto las 
negociaciones con el Fondo Mone
tario Internacional (FMI) como la 
credibilidad de Milei tampoco es
tán enjuego.

Para Caputo, la publicación que 
hizo el mandatario en X fue “una 
cosa personal”, que no involucró 
al Gobierno, pese a que el mensaje 
del Presidente desencadenó el au
ge en la cotización de lameme coin, 
que luego se derrumbó y se llevó 
millones de dólares de inversionis
tas. “No están involucrados fondos 
públicos. Nadie cree que hubo dolo, 
delito o corrupción. Nadie lo cree, 
ni quienes piden juicio político”, 
sostuvo el funcionario, pese a que 
las denuncias se extendieron ayer 
del plano local a los Estados Unidos, 
donde alcanzaron al Departamento 
de Justicia y el FBI.

En un diálogo con A24, Caputo 
afirmó: “Trabajo hace un año con 
el Presidente. No diría esto de nadie.Aumentó la cotización de $LIBRA,tras otro mensaje del PresidenteMilei retuiteó un posteo sobre la criptomoneda y su valor subió un 120%
El presidente Javier Milei retuiteó 
ayer, a las 13.56, en la red social X, 
un posteo de Darío Epstein, un fi
nancista y consultor muy cercano 
al mandatario, en el que se expli
caba cómo se debía operar para 
comprar la criptomoneda $LIBRA 
y su cotización aumentó. Luego, 
Epstein publicó que “el único pro
pósito del tuit” que él escribió era 
mostrar que no era fácil para una 
persona común comprar $LIBRA”, 
la moneda meme que promocionó 
Milei, trepó1300% en media hora y 
después se derrumbó.

Epstein explicó que para com
prar se debía contar con una bi
lletera digital en Solana, como 
Phantom. A las 14, $LIBRA subió 
120% en su cotización, al pasar de 
US$0,30 a US$0,74. Después, retra
jo ese alza de US$0,74 a US$0,44. 
Del piso de la caída, el 15 de febrero 
a la madrugada, cuando se pactaba 
a US$0,13 ayer estaba 145% arriba.

Luis Caputo, ayer, durante una entrevista televisiva

Pongo las manos en el fuego, voy a 
la guerra con este presidente. Es 
alguien que está 100% por el país, 
jamás haría nada para beneficiarse. 
Se limita a un error que él mismo 
reconoció. Enseguida creó una uni
dad para investigar”.

El ministro de Economía recono
ció haberse enterado tarde del te
rremoto político que generó el tuit 
de Milei sobre $LIBRA. “El viernes 
estuve tres horas con el tema de los 
incendios en el sur, hablando con 
Patricia Bullrich. Alrededor de las 
21, dos horas después de que el Pre
sidente realizara ese posteo, estuve 
chateando con él [Javier Milei] so
bre economía. Imagínate cuánta 
bolilla le habrá dado al tema que es
tábamos hablando de otra cosa...”, 
confesó Caputo.

Y reforzó: “Él [Milei] difundió un 
proyecto que pensó genuinamente 
que era pro Argentina, como hace 
muchas veces desde su cuenta per
sonal. Él no va a difundir nada que 
no crea quesea pro Argentina. El te
ma del beneficio personal está lejos 
de la discusión. Ni el kirchnerismo

Epstein enumeró los pasos nece
sarios para comprar la criptomo
neda que complica a Milei. El pri
mero es “crear una walletphantom 
(Solana)”; el segundo, “comprar 
tokens de Solana (Exchange cen
tralizado)”; el tercero, “transferir a 
tu wallet operando en un Exchange 
descentralizado”; el cuarto, “pegar 
el contrato”, y el quinto, “swapear 
los token de Solana por los de $Li- 
bra”. Además, subrayó que todo 
ese proceso debía completarse en 
dos horas.

“El único propósito de este tuit 
es mostrar que no era fácil para 
una persona común comprar es
te instrumento o meme coin. No 
es endorsement, tutorial o reco
mendación. La descripción es al 
solo efecto de ver lo difícil que es 
comprar para un inversor normal, 
que no pertenece al ecosistema. No 
confundan a la gente”, aclaró más 
tarde Epstein. 

CAPTURA

lo cree. Decir que es un estafador me 
parece absurdo. No hay duda de que 
no existe dolo ni tendría que haber 
juicio político. Intentan comparar 
a Milei con José López”, completó, 
una figura que ayer mencionó el 
Presidente.

Más adelante en la entrevista, el 
extitular del BCRA enfatizó en lo 
complejo que es el mundo de las 
criptomonedas. “Está integrado 
por timberos y especialistas. Es 
muy difícil de entender. Ni siquiera 
yo entiendo de cripto y eso que me 
lo han explicado un millón de veces. 
Quizá sea un tema generacional. A 
lo que apunto es a que esta cues
tión no puso en peligro ni afectó ni 
al 0,01% de los argentinos”.

Aclaró, por otra parte, no saber 
si “unos vivos” se aprovecharon del 
líder de La Libertad Avanza (LLA) 
o cómo se gestó el escándalo. “No 
sé cómo pasó. No hablé con el Pre
sidente del tema”, admitió, para ce
rrar: “Lo que sí puedo decir es que 
no creo que su entorno le haya su
gerido hacer ese tuit. Él maneja sus 
redes sociales y sus formas”. •

La aclaración posterior de Eps
tein se produjo porque muchos so
lo vieron en su mensaje un instruc
tivo para comprar la moneda. “Es 
otro error postear eso. Les da de 
comer”, dijo alguien que entiende 
muy bien el mundo de las cripto
monedas y conoce a Milei.

Algunos, aprovechan para su
bir la cotización artificialmente. 
Y muchas billeteras digitales, an
siosas por salirse de $LIBRA, usu
fructúan los picos, sabiendo que el 
precio caerá nuevamente.

Las meme coins se mueven por 
rumores, se operan sobre la base 
de la velocidad. Muchos lo hacen 
a través de bots, como la billete
ra que ganó más US$5.000.000 
el viernes, tras realizar menos de 
un segundo después del posteo de 
Milei cuatro compras simultáneas 
de US$250.000y venderlas. Era un 
insider, que sabía que se lanzaría el 
token. • Diego Yáñez Martínez
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Complicación para el Gobierno | el origen del escándalo

E
l presidente Javier Milei 
publicó el viernes a la 
tarde un posteo desde 
su cuenta de X en el que 

promocionaba la criptomoneda 
$LIBRA. Segundos después se re
gistraron una serie de compras 
y el criptoactivo pasó de cotizar 
US$0,25 a US$5,54 en minutos. 
$LIBRA logró una capitalización 
de mercado de más de US$4500 
millones.

Pero en menos de cinco ho
ras la cifra se evaporó. Después 
de tocar el máximo de US$5,54, 
se registraron ventas de forma 
masiva por casi US$1500 millo
nes. Muchas billeteras virtuales 
lograron ganancias por más de 
US$8 millones.

La situación generó suspica
cias. Se sospecha que un grupo 
de inversores contaba con in
formación privilegiada y de esta 
forma llevó a cabo una estrate
gia conocida en el mundo crip
ta como snipear, que consiste 
en comprar un nuevo token de 
criptomoneda tan pronto como 
se lanza para luego venderlo y 
obtener ganancias después de 
que sube el precio.

Por la manera en que fueron 
realizadas las compras, además, 
se estima que muchas de ellas 
fueron hechas por bots. “La úni
ca forma de apuntar y comprar el 
token de forma tan rápida y tem
prana es teniendo la información 
previamente. Eso explica un po
co por qué se llama LIBRA y no 
MILEI: básicamente querían ser 
los únicos que operaran el token 
primero”, explicó a la nación el 
ingeniero en datos especializa
do en criptomonedas Fernando 
Molina.

Otro dato llamativo de $LI- 
BRA es que su distribución se 
realizó entre pocas billeteras. 
Solo dos wallets contaban con 
el 37% del token y el 50% de los 
tokens quedaron bloqueados en 
un sitio llamado Júpiter. Si bien 
se suele bloquear una porción 
de estos activos digitales para 
generar previsibilidad, a raíz de 
lo que pasó no generó el efecto 
deseado. “Es una práctica co
mún en este tipo de lanzamien
tos. Pero la verdad no importa 
mucho este gesto si tenés un 
ejército de bots operando con 
información privilegiada”, opi
nó Molina.

En la madrugada del sábado, 
Milei decidió eliminar su publi
cación y el precio de $LIBRA se 
ubicó por debajo de los US$0,30. 
Algunas billeteras virtuales per
dieron más de US$5 millones. Se
gún una estimación del sitio The 
Solana Post, 74.698 traders per
dieron más de US$286 millones. 
Por la publicación en sus redes 
sociales, Milei fue denunciado en 
la Justicia argentina y también 
en la de Estados Unidos.

El Presidente pasó de publicitar una criptomoneda dedicada a “incentivar la economía argentina” a desconocerla cuando se derrumbó su valor y se perdieron millones
Seis horas de vértigo.Auge y caída de la moneda que promocionó Milei

Texto Matías Miguens

Los dos tuits presidenciales
Marcaron la escalada y el derrumbe de $LIBRA

19.01 00.38
EL PRIMER POSTEO DEL PRESIDENTE EL SEGUNDO POSTEO, TRAS BORRAR EL ANTERIOR

La Argentina Liberal crece!!!
Este proyecto privado se dedicará a incentivar el 
crecimiento de la economía argentina, fondeando 
pequeñas empresas y emprendimientos 
argentinos.
El mundo quiere invertir en Argentina.

vivalalibertadproject.com

Contrato:
Bo9jh3wsmcC2AjakLWzNmKJ3SgtZmXEcSaW7L2
FAvUsU

SLIBRA

Hace unas horas publiqué un tweet, como 
tantas otras infinitas veces, apoyando un 
supuesto emprendimiento privado del que 
obviamente no tengo vinculación alguna.

No estaba interiorizado de los pormenores del 
proyecto y luego de haberme interiorizado 
decidí no seguir dándole difusión (por eso he 
borrado el tweet).

A las ratas inmundas de la casta política que 
quieren aprovechar esta situación para hacer 
daño les quiero decir que todos los días 
confirman lo rastreros que son los políticos, y 
aumentan nuestra convicción de sacarlos a 
patadas en el culo.

VLLC!

Evolución del valor de $LIBRA
AUGE Y DERRUMBE DE 
$LIBRA
Viernes, 18.37
El inicio
La creación del token $LIBRA 
queda registrada en la blockchain 
Solana, según datos de Solscan, 
una plataforma gratuita que 
permite analizar esa cadena de 
bloques. La operación se accionó 
a través de una de las wallets del 
equipo fundador de $LIBRA. En 
ese momento, el precio de $LI- 
BRA era de US$0,25.

19.01
La intervención de Milei
El presidente Javier Milei publi
ca en su cuenta de X la creación 
de $LIBRA. “Este proyecto pri
vado se dedicará a incentivar 
el crecimiento de la economía 
argentina, fondeando empre- Fuente: dexscreener.com / LA NACION

sas y emprendimientos argen
tinos”, dice el tuit, que más tar
de el mandatario borrará. La 
publicación incluía un enlace 
al proyecto y el código del token 
necesario para poder hacer una 
transacción a través de la billete
ra virtual Solana. Antes de este 
tuit, no se había registrado nin
guna transacción con la cripto
moneda.

19.01
Primeras transacciones
Cuando Milei publica el pro
yecto en su cuenta, se registran 
una serie de compras por mon
tos siderales. La más importan
te fue exactamente a la misma 
hora del tuit, por un total de 
US$3.501.704,50. En ese momen
to, el precio de $LIBRA era de 
US$0,25. También en el mismo 
minuto se registran cuatro com
pras idénticas por US$250.121ca
da una, lo que da cuenta de una 
estrategia de programación de 
compras activada por palabras 
clave en la red social X.

Según una estimación del in
geniero en datos especializado 
en criptomonedas Fernando 
Molina en base a las operacio
nes de la blockchain Solana, las 
diez mayores compras se hi
cieron entre las 19.01 y las 21.06 
del viernes. La mayoría de esas 
compras se hicieron entre las 19 
y las 20 del viernes, por más de 
US$22.000.000.

19.43
Precio máximo
Se registra una compra por 
US$19.038, una de las últimas 
por un monto significativo. En 
ese momento, $LIBRA alcanza 
su precio máximo, de US$5,54.

20.11
Ventas
Se registra la mayor ven
ta de $LIBRA, por un total 
US$3.824.569,07. En el mismo 
momento se registra otra por 
US$3.531.356,70. Las diez ventas 
más importantes se registraron 
entre las 19.16 y las 20.32.

20.45
El derrumbe
Después de las liquidaciones por 
parte de los grandes tenedores de 
$LIBRA, una hora después de su 
pico, la criptomoneda se vende 
a menos de un dólar y cotiza a 
US$0,96.

2L03
“No hay hackeo”
Tras rumores de un posible hac
keo a la cuenta del Presidente, la 
diputada Lilia Lemoine desmien
te las versiones. “No hay hackeo”, 
publicó desde su perfil de la red 
X. Antes, figuras del mundo liber
tario como el influencer @Gor- 
doDan salieron a promocionar 
$LIBRA. “Ahí meto todo lo que 
tengo”, publicó el influencer.

Sábado, 00.38
Milei se retracta
Milei se despega del tema y pos
tea desde su cuenta de X que no 
conocía los pormenores del pro
yecto. Elimina la publicación ini
cial. “Luego de haberme interio
rizado decidí no seguir dándole 
difusión (por eso he borrado el 
tweet)”, comenta.

00.56
Caída final
Dos minutos después del tuit de 
Milei, $LIBRA acentúa la baja y 
cotiza a US$0,26. En cinco ho
ras, la criptomoneda generó y 
después evaporó una capitali
zación de mercado de US$4500 
millones. •

vivalalibertadproject.com
dexscreener.com
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I I k rchnerismo 
impulsa el juicio 
político a Milei, 
pero está lejos de 
reunir los votosOtros bloques proponen una comisión investigadora o una interpelación; sin las bancadas dialoguistas no llegan al quorum

Martínez defendió el juicio político al Presidente diputados up

LAS CLAVES DEL PROCESO
Requisitos y antecedentes de la apuesta fuerte del kirchnerismo

Laura Serra
LA NACION

El escándalo que protagonizó Javier 
Milei con la promoción de la cripto- 
moneda $LIBRA-que derivó en una 
estafa multimillonaria- no tardó 
en resonar en el Congreso, donde 
la oposición, deseosa de colocar al 
Presidente contra las cuerdas, insis
te en iniciarle una investigación por 
su conducta. Empero, los distintos 
bloques difieren en la estrategia y, 
para peor, no tienen el número -por 
ahora- para avanzar.

El bloque de Unión por la Patria, 
en la voz de su jefe, Germán Martí
nez, confirmó que en las próximas 
horas presentará un pedido de j uicio 
político a Milei. Se trata de la sanción 
más dura que puede recibir un pri
mer mandatario, ya que, luego de un 
largo proceso, podría terminar des
tituido. No hay antecedentes en la 
historia argentina de un presidente 
desplazado por un juicio político.

A sabiendas de que difícilmen
te esta estrategia pueda prosperar, 
otros bloques opositores lanzaron 
la propuesta de conformar una co
misión investigadora, para lo cual 
se necesita el aval de la mitad más 
uno de los presentes en el recinto. Lo 
difícil para la oposición no es alcan
zar esta mayoría simple sino habili
tar la sesión con 129 diputados que 
den quorum. Tarea harto difícil sin el 
apoyo de los dialoguistas, por ahora 
renuentes a echar leña al fuego.

Desde Unión por la Patria no des
cartan estrechar filas con otros blo
ques para evaluar distintas alterna
tivas si la propuesta de enjuiciar al 
Presidente no reúne consenso. Lo 
importante, insisten bajo cuerda, es 
reunir una masa crítica de legislado
res que permita crear en el Congreso 
un ámbito de investigación al Presi
dente, sea la Comisión de Juicio Po
lítico o una comisión ad hoc.

“Se ha generado una estafa de 
enorme escala que tienejustamente 
Javier Milei a uno de sus partícipes 
necesarios -planteó Martínez- Lo 
sucedido para nosotros es gravísi
mo al menos desde el punto de vis
ta legal, del punto de vista político, 

del punto de vista institucional, que 
puede tener consecuencias graves 
para la Argentina. Nosotros esta
mos convencidos de que la herra
mienta institucional que más se 
adapta a este tipo de circunstancias 
es el instituto del juicio político”.

Los primeros en reclamar el jui
cio político a Milei fueron los socia
listas Esteban Paulony Mónica Fein. 
“Lo que pasó es muy grave porque 
se trata de la participación necesa
ria del Presidente en una situación 
que terminó en estafa”, esgrimió el 
diputado santafesino.

Desde Democracia para Siempre 
-bloque que aglutina al radicalismo 
crítico-, Pablo Juliano lanzó la pro
puesta de una comisión investigado
ra en el Congreso. Sería una instan
cia previa a la del juicio político, que 
permitiría a los legisladores recabar 
pruebasy testimonios que, eventual
mente, podrían servir de aporte a las 
pesquisas que lleve adelante la Justi
cia; en el caso de que estos elementos 
demuestren que hubo un delito, co
rrespondería entonces la convocato
ria a la Comisión de Juicio Político, 
explican en el bloque.

Desde Unión por la Patria creen 
que llevaría demasiado tiempo la 
constitución de una comisión in
vestigadora y que, en cambio, la de 
Juicio Político ya está debidamente 
constituida. Cualquiera de las dos 
propuestas -juicio político o comi
sión investigadora- requiere que 
una mayoría en el recinto le dé el 
primer empujón. La Comisión de 
Juicio Político es presidida por la 
libertaria Marcela Pagano, que la 
mantiene cerrada bajo siete llaves.

La creación de una comisión in
vestigadora, en tanto, requiere el 
aval de las Comisiones de Peticiones, 
Poderes y Reglamento y de Asuntos 
Constitucionales; la primera es presi
dida por Silvia Lospennato, una alia
da del oficialismo. La segunda, por 
Nicolás Mayoraz, un libertario de la 
primera hora. En resumidas cuen
tas, salvo que el escándalo escale a ni
veles insostenibles, los caminos para 
poner a Milei contra las cuerdas en el 
Congreso están, al menos por ahora, 
plagados de obstáculos. •

8
 ¿Qué es un juicio político?
El juicio político es el meca- 

: nismo institucional previs- 
: to por la Constitución na- 
\ cional para la remoción de 
i los más altos funcionarios 
\ del país. Podrán ser some- 
i tidos a este procedimiento 
i de control el presidente, el 
i vicepresidente, el jefe de 
\ Gabinete, los ministros del 
• gabinete nacional y los jue- 
\ ces de la Corte Suprema de 
; Justicia. La eventual desti- 
i tución es facultad exclusiva 
: del Congreso de la Nación, 
i que actúa como órgano 
• encargado de evaluar la 
\ conducta de los implicados 
\ y determinar su responsa- 
i bilidad.

Q ¿Cómo es el proceso y qué 
mayorías se requieren?0 La Cámara de Diputados es 

i la encargada de dar el pri- 
• mer paso en el proceso de 
\ juicio político en la Argen- 
i tina. Según el artículo 53, 
\ tiene la facultad exclusiva 
\ de acusar a las máximas 
\ autoridades del país "por 
i mal desempeño o por de- 
i litos en el ejercicio de sus 
i funciones; o por crímenes 
: comunes". Para que avance 
i la acusación en el recinto, 
i se requiere una mayoría 
i especial de dos tercios de 
\ los diputados presentes.

Si la Cámara baja aprueba 
i la acusación, el Senado 
: asume el rol de tribunal 
i para definir el futuro del 
i funcionario en cuestión. De 
; acuerdo a los artículos 59 
; y 60 de la Constitución, los 
i senadores deben resolver 
\ si lo destituyen e inhabi- 
i litan para ejercer cargos 
i públicos, lo que exige nue- 
\ vamente una mayoría de 
i dos tercios de los presen- 
\ tes. Cuando el acusado es 
i el primer mandatario, el 
■ Senado pasa a ser presidi- 
; do por el titular de la Corte 
i Suprema de Justicia, hoy a 
i cargo de Horacio Rosatti.

Q ¿Qué rol tiene la Comisión 
de Juicio Político de la 
Cámara de Diputados? 
La Comisión de Juicio Polí- 

i tico opera como el primer 
\ filtro institucional del pro- 
i ceso. Su función central 
i es analizar las denuncias 
; presentadas para determi- 
\ nar si existen elementos 
\ suficientes para iniciar un 
i juicio político. Si el dicta- 
i men de la comisión es favo- 
¡ rabie, la acusación pasa al 
i recinto, donde es necesario 
i reunir una mayoría espe- 
: cial para enviarla al Sena- 
\ do, que tendrá la palabra 
\ final. Para iniciar el análisis 
: de admisibilidad de una 
: denuncia, la comisión debe 
: ante todo reunirse. Como 
i el órgano lo preside actual- 
\ mente Marcela Pagano, 
\ cuya titularidad desconoce 
; el oficialismo, se presume 
i que la diputada libertaria 
i puede no recepcionar el 
■ pedido. En este escenario, 
\ el resto de los miembros 
i tienen la posibilidad de au- 
i toconvocarse si alcanzan 
\ por lo menos tres firmas 
; de las 31 de la comisión. Si 

i aun así la presidencia pos- 
i terga una convocatoria, la 
: oposición podría hacer un 
i emplazamiento durante 
i el período ordinario de se- 
í sienes. Una vez iniciado el 
; análisis, los integrantes de 
\ la comisión tienen la potes- 
i tad de citar a testigos, soli- 
\ citar documentación oficial 
i y llamar a los denunciados 
\ a que presenten su defensa, 
i Es decir que, más allá del 
. desenlace de la iniciativa

de juicio político, es un pro- 
. ceso que tiene un impacto 
\ político, jurídico y mediáti- 
\ co durante su desarrollo.

Q ¿Quiénes integran esta 
comisión y cuál es su 
postura respecto de 
impulsar un juicio político 
contra el Presidente?0 La Comisión de Juicio Po- 

\ lítico está integrada por 31 
i miembros y, en su confor- 
\ mación actual, Unión por 
i la Patria (UP) es la fuerza 
i con mayor peso, con 13 
\ bancas. Muy por detrás

aparece Pro, con cinco re- 
i presentantes. Le sigue La 
; Libertad Avanza (LLA), 
\ que cuenta con solo cuatro 
: diputados, mientras que la 
i UCR, Encuentro Federal y 
\ los radicales de Democra- 
í cía tienen dos cada uno.

Completan el reparto la 
i Coalición Cívica (CC), el 
i Movimiento de Integra- 
; ción y Desarrollo (MID) e 
\ Innovación Federal (IF), 
i con un legislador por cada 
i bloque. La presidencia de 
; esta comisión permanece 
i en una suerte de limbo. El 
; año pasado, el oficialismo 
\ le quiso abrir el juego a Pa- 
\ gano, pero luego dio mar- 
; cha atrás. El presidente de 
i Diputados, Martín Menem, 
i decidió a último minuto 
i suspender la reunión cons- 
\ titutiva de la comisión para 
\ impedir que la experiodis- 
i ta asumiera. Sin embargo, 
; con quorum reglamentario 
\ para sesionar, la comisión 
i se conformó igual y, con 
i el voto de la mayoría de 
i los bloques opositores, la 
i diputada asumió como 
i presidenta. No obstante, el 
i oficialismo la desconoce.

0 ¿Cuántas firmas se 
necesitan para dictaminar 
y cuáles son las chances 
de que se obtengan?0 Se necesitan 16 firmas para 

i habilitar un dictamen en 
i la Comisión de Juicio Polí- 
= tico. Es decir, la mitad más 
; uno de sus miembros. UP 

cuenta, por ahora, con 13
i voluntades, pero podría su- 
i mar apoyos en su cruzada 
; para avanzar en la desti- 
í tución de Javier Milei si el 
i Presidente y su entorno se 
i rehúsan a brindar explica- 
í ciones sobre el criptogate. 
; El tiempo juega a favor del 
; oficialismo: durante el pe- 
i ríodo de sesiones extraor- 
i diñarías, que termina el 
; 21 de febrero, la Comisión 
i puede reunirse, pero no es- 
i tá habilitada a dictaminar 
; sobre un tema que no fue 
; incluido en el decreto de 
■■ convocatoria. La oposición 

i tampoco puede forzar un 
pedido de sesión especial. 
Se espera que el impulso 
opositor para discutir la 
factibilidad de un juicio po- 

: lítico se inicie formalmente 
después de la apertura de 
sesiones, el Io de marzo. El 
oficialismo espera que en 
las próximas dos semanas 
el escándalo se desinfle y, 
con ello, se desarticule la 

j jugada del kirchnerismo.

Q ¿Qué antecedentes hay de 
una destitución por juicio 
político en la Argentina?0 El único caso de destitu- 

i ción concreta ocurrió en- 
\ tre 2003 y 2004, cuando el 

Congreso, con impulso del 
i kirchnerismo, destituyó 

a los jueces menemistas 
de la Corte Suprema de

i Justicia Eduardo Moliné 
O’Connor y Antonio Bog-

i giano. Se los acusó de pre
suntas irregularidades en 
sus fallos y de funcionar 
alineados con el expresi
dente Carlos Menem. Julio 
Nazareno, Adolfo Vázquez

\ y Guillermo López evitaron 
la remoción al renunciar 
antes del desenlace. En 
2001, durante el mandato 
del radical Fernando de la 
Rúa, la oposición impulsó 
su juicio político tras la 
represión del 19 y 20 de di
ciembre, pero su renuncia 
antes de que avanzara el 
proceso dejó el intento sin

; efecto. El último empeño 
por destituir a jueces de la 
Corte Suprema de Justicia 

■ ocurrió en 2023, cuando 
el kirchnerismo motorizó 
el juicio político contra los 
magistrados Horacio Ro
satti, Carlos Rosenkrantz, 
Ricardo Lorenzetti y Juan 
Carlos Maqueda. Se los 
acusó de impulsar fallos 
presuntamente favorables 
a la entonces oposición, 
fundamentalmente al ma- 
crismo. Si bien la Comisión 
de Juicio Político en Dipu
tados avanzó con el proce
so, no consiguió los votos 
suficientes para aprobar la 

. acusación en el recinto.

Participaciones 
sociales 
1318 8888

CUMPLEAÑOS

RICARDO CHIESA VARESI 
Hoy, 18 de febrero de 2025, 

celebramos tu 75 cumpleaños. 
Felicidades. Tu familia todos 

presentes

Publique aquí todos los días de 9 a 19. 
Consulte horarios de cierre.

3 cuotas sin Ínteres con tarjeta de crédito
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Pro ratificó 
su intención 
de un acuerdo 
con Milei en 
la provincia 
elecciones. La tropa bonaerense del macrismo se reunió en medio de la fuga de dirigentes hacia La Libertad Avanza; “hay vocación frentista’', anunciaron

La cúpula bonaerense de Pro, ayer, en la sede nacional pro

Piden citar a los responsables de la licitación de la Hidrovía
diputados. Ante sospechas sobre un presunto direccionamiento de los pliegos, la oposición reclama la presencia de funcionarios

La fuga de intendentes de Pro ha
cia la La Libertad Avanza apura 
una definición sobre la posibili
dad de una alianza entre ambos 
espacios rumbo a los comicios 
legislativos en la provincia de 
Buenos Aires. Dirigentes bonae
renses del partido de Mauricio 
Macri se reunieron ayer y volvie
ron a mostrar su predisposición 
para acordar con el partido del 
presidente Javier Milei en terri
torio bonaerense. Además de re
afirmar su vocación “frentista” 
para enfrentar al kirchnerismo 
gobernante en la provincia, ma
nifestaron que están a favor de 
que se eliminen las PASO en Bue
nos Aires.

El encuentro se desarrolló 
después de que Pro fijó una pos
tura de “preocupación” sobre el 
escándalo de las criptomonedas 
que involucra al Presidente. En la 
reunión, el tema no se tocó, según 
pudo saber la nación.

En un comunicado difundido al 
cierre del encuentro, Pro bonae
rense informó: “Pro bonaerense 
nació convocación frentista, siem
pre apostando a la construcción 
de espacios amplios para transfor
mar la realidad. Pero, a diferencia 
del kirchnerismo, que solo usa 
las alianzas para perpetuarse en 
el poder, nosotros creemos en la 
unidad para cambiar en serio la 
provincia”.

“Desde 2009 en adelante, tu
vimos una vocación acuerdista 
contra el kirchnerismo. Tenemos 
una vocación frentista para ga
narle al kirchnerismo. No quiere 
decir que, teniendo intendentes 
y dirigentes importantes, no va
mos a hacer valer lo que tenemos. 
Siempre ayudamos a Milei. Hay 
que ver si ellos quieren tener un 
acuerdo”, resumió un participan
te del encuentro de Pro. “Nuestra 
voluntad es buscar un frente elec
toral en contra del kirchnerismo”, 
añadió la fuente.

“La situación en la provincia es 
distinta [a la nacional], gobierna 

el kirchnerismo. Si no te ponés 
de acuerdo, te pasa lo de la elec
ción anterior [por la derrota en 
las generales de 2023 a manos del 
kirchnerismo, cuando Pro y LLA 
fueron por separado]”, sostuvo el 
dirigente consultado.

“Respaldamos la suspensión de 
las PASO en la provincia de Bue
nos Aires. Es momento de dejar 
de discutir reglas electorales y en
focarnos en los verdaderos pro
blemas que afectan a los bonae
renses: la inseguridad, la crisis 
educativa, el colapso del sistema 
de salud y la falta de oportunida
des”, se puntualizó en el comuni
cado partidario.

En las filas del macrismo coexis
ten quienes admiten que La Liber
tad Avanza debería liderar una hi
potética alianza y quienes tienen 
una postura más refractaria a esa 
distribución. “Hay que trabajar 
para converger con La Libertad 
Avanza. Ellos lideran y nosotros 
tenemos que acompañar. Pro no 
es ahora el accionista mayorita- 
rio. Ellos dicen que el acuerdo tie
ne que ser en todos lados o no ser, 
pero una discusión de un distrito 
[por la tensión en la ciudad de Bue - 
nos Aires] no debería arrastrar a 
los otros”, aseveró uno de los diri
gentes presentes en la reunión, en 
diálogo con la nación.

Asistentes
Además de Cristian Ritondo y 

la intendenta de Vicente López, 
Soledad Martínez, participaron, 
entre otros dirigentes, los dipu
tados Diego Santilli, Alejandro 
Finocchiaro, Silvia Lospennato, 
Martín Yeza; los intendentes Gui
llermo Montenegro (General Pue- 
yrredón), Pablo Petrecca (Junín), 
Ramón Lanús (San Isidro), Juan 
Ibarguren (Pinamar), y legislado
res bonaerenses como Christian 
Gribaudo, Alejandro Rabinovich, 
Alex Campbell, Martiniano Moli
na. Ayer, además, Néstor Grindetti 
renunció a su cargo en la ciudad de 
Buenos Aires.»

Laura Serva
LA NACION

En medio de las críticas y sospe
chas sobre la fallida licitación de 
la Hidrovía Paraguay-Paraná, di
putados de la oposición de la Cá
mara de Diputados reclaman que 
sean citados a dar explicaciones 
el ministro de Transporte, Franco 
Mogetta, y el director ejecutivo de 
la Agencia Nacional de Puertos y 
Navegación, Iñaki Arreseygor. El 
oficialismo aún no dio luz verde a 
la citación de ambos funcionarios, 
aunque la UCR, que preside la Co
misión deTransporte, anticipó que 
hará la convocatoria.

El Gobierno dio de baja la licita
ción el miércoles pasado luego de 
que se presentara un solo oferente 
-la firma belga Dredging Environ- 
mental and Marine Engineering 
(DEME)- en la compulsa, pese a 
que al menos una decena de em
presas había mostrado interés en 
el negocio, que se anticipa millo
nario. El vocero presidencial Ma
nuel Adorni, al anunciar el fin del 
cuestionado proceso, anticipó que 
el Gobierno impulsará una inves
tigación contra la empresa DEME 
por “posibles presiones” sobre sus 
eventuales competidoras.

Este episodio no hizo más que 
exacerbar las sospechas de quie
nes, en la oposición, creen que el 
Gobierno hizo una puesta en esce
na para, en última instancia, favo
recer a Jan de Nul, la actual con
cesionaria del servicio de dragado 
y balizamiento de la principal vía 
fluvial del país. Llamativamente la 
empresa no presentó oferta.

“El Gobierno dio de baja la lici
tación y, hasta tanto no resuelva si 
hará una nueva convocatoria, Jan 
de Nul continuará a cargo del co
bro del flete en la Hidrovía. La con
cesión continuará en sus manos”, 
deslizan, suspicaces, en la oposi
ción. Se estima que este negocio 
representa una facturación anual

Se oficializó la privatización de la 
empresa Corredores VialesGestiona alrededor de un tercio del total del tráfico de la red troncal del país
El presidente Javier Milei oficia
lizó ayer la medida que habilita la 
privatización de Corredores Viales 
SA, encargada de la gestión de la 
infraestructura vial del país. La 
decisión, oficializada en el Boletín 
Oficial a través del decreto 97/2025, 
había sido adelantada por el voce
ro presidencial, Manuel Adorni, el 
viernes pasado y busca promover 
la participación del sector privado 
en el desarrollo y mantenimiento 
de las rutas nacionales a través de 
un modelo de concesión de obra 
pública por peaje.

La privatización de la empresa 
estatal, creada en 2017, incluye la 
extinción de los contratos de con
cesión actuales sobre diez tramos 
de rutas nacionales y la posterior 
liquidación de la sociedad. El Go
bierno justifica la medida por los 
altos déficits financieros de Corre
dores Viales, que en 2023 presentó 
pérdidas de más de 142.000 millo
nes de pesos, lo que llevó a una con
siderable dependencia de transfe
rencias del Tesoro Nacional.

La vía canaliza el 80% de las exportaciones de granos ARCHIVO

que alcanza los US$410 millones, 
que surgen del cobro de peaje a los 
barcos que transportan productos 
a través de la principal ruta fluvial 
del comercio exterior argentino, 
tal como estimó el Gobierno.

Quien reclamó la citación del 
ministro Mogetta y de Arreseygor 
fue el diputado Nicolás Massot 
(Encuentro Federal). “Hace me
ses venimos señalando un claro 
direccionamiento en el pliego de 
licitación de la Hidrovía a favor de 
la compañía que tiene la conce
sión, como lo han hecho empresas 
y distintas cámaras del sector. Ayer 
(por el martes pasado) se sumó la 
Procuraduría de Investigaciones 
Administrativas, que con un exten
so informe advierte graves irregu
laridades. Queremos que los fun
cionarios vengan al Congreso a dar 
explicaciones”, enfatizó Massot el 
miércoles último en el recinto de la 
Cámara de Diputados.

El diputado nacional Maximi
liano Ferrare, de la Coalición Cívi
ca, se sumó al planteo. Su bloque 
había denunciado el presunto di
reccionamiento del proceso licita- 
torio a favor de uno de los provee

El decreto 97/2025 autoriza al 
Ministerio de Economía, en con
junto con la Agencia de Transfor
mación de Empresas Públicas, a 
llevar adelante el proceso de priva
tización. El procedimiento incluye 
la disolución de la empresa estatal 
y la adjudicación de contratos de 
concesión de obra pública a em
presas privadas para los tramos 
viales actualmente bajo su admi
nistración.

Corredores Viales SA gestiona 
más de6000kilómetros de rutas, lo 
que representa alrededor de un ter
cio del total del tráfico de la red vial 
troncal del país. Entre los tramos 
que estarán sujetos a concesión 
se incluyen importantes accesos y 
corredores viales en provincias co
mo Tucumán, Jujuy, Salta, Buenos 
Aires, Mendoza, entre otras, así co
mo el peaje Ricchieri, que conecta 
la ciudad de Buenos Aires con el 
acceso sur a la capital.

En su conferencia del viernes, 
Adorni dijo que el nuevo modelo 
permitirá a los concesionarios eje

dores, lo que desencadenó que la 
Procuraduría de Investigaciones 
Administrativas (PIA) emitiera 
un informe lapidario pocas horas 
antes de la apertura de sobres. Allí 
advirtió que hay “elementos sufi
cientes para advertir serias irre
gularidades en la redacción de los 
pliegos del procedimiento”, o sea, 
la licitación.

El jefe de la bancada de la UCR, 
Rodrigo de Loredo, tomó la pos
ta. “El informe de la PIA es un ele
mento importante, por esa razón 
es que nosotros, que presidimos 
la comisión (de Transporte) va
mos a convocar a una sesión in
formativa para la semana próxi
ma”, garantizó.

Este acuerdo, al que se sumó 
Germán Martínez -jefe del bloque 
de Unión por la Patria-, se selló po
cas horas antes de que se conociera 
el fracaso de la licitación con la pre
sentación de un solo oferente. Ante 
este nuevo panorama, la presiden
ta de la Comisión de Transporte, la 
radical mendocina Pamela Vera- 
say, buscaba en las últimas horas 
asegurar la presencia de los dos 
funcionarios al plenario. • 

cutar las obras necesarias a su pro
pio riesgo, a cambio de cobrar el 
peaje correspondiente a los usua
rios. Según el Gobierno, esta mo
dalidad permitirá mejorar la infra
estructura vial a través de la mayor 
eficiencia en el uso de recursos y la 
implementación de innovaciones 
tecnológicas.

El proceso de privatización se 
alinea con las políticas econó
micas del gobierno de Milei, que 
busca reducir la participación del 
Estado en actividades comercia
les no esenciales. La ley N9 27.742, 
sancionada en 2024, habilitó a Co
rredores Viales SA como una de 
las empresas que podrían ser pri- 
vatizadas bajo el marco de la ley N9 
23.696. La privatización de Corre
dores Viales se considera un paso 
clave para mejorar la conectividad 
de las distintas regiones del país. 
Sin embargo, la decisión ha gene
rado controversia, especialmente 
entre los sectores que defienden la 
importancia de la gestión pública 
de la infraestructura vial. •
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Alberto Fernández fue 
procesado por los 
golpes a Fabiola Yañez 
violencia. El juez Ercolini lo acusó de lesiones graves, leves y amenazas contra su expareja; hubo dos ataques que le dejaron moretones; al expresidente lo embargaron por $10 millones

El expresidente Alberto Fernández durante su último paso por Comodoro Py archivo

Definieron plazos para el recurso de Cristina Kirchnervialidad En marzo se sabrá si admiten el pedido extraordinario para ir a la Corte

Hernán Cappiello
LA NACION

El juez federal Julián Ercolini pro
cesó al expresidente Alberto Fer
nández por los delitos de lesiones 
leves agravadas por violencia de 
género (reiteradas en dos oportu
nidades) , lesiones graves y amena
zas coactivas, en la causa en la que 
fue denunciado por la ex primera 
dama Fabiola Yañez.

Ercolini ordenó además un em
bargo sobre los bienes de Fernán
dez por diez millones de pesos.

El procesamiento implica que 
para la Justicia hay fuertes sospe
chas de que Fernández golpeó a su 
mujer. El expresidente puede recu
rrir este fallo a la Cámara Federal 
para que lo revise. Si lo confirma, 
queda a las puertas del juicio oral.

Alberto Fernández fue procesa
do por dos episodios de violencia 
específicos: un golpe de puño en el 
ojo derecho a Fabiola Yañez, que 
ocurrió entre la noche del 21 de ju
nio de 2021 y la madrugada del 22 
de junio de 2021 en la suite presi
dencial de la quinta de Olivos, que 
le produjo a la ex primera dama 
un hematoma visible que persis
tió por varios días.

El segundo hecho ocurrió me
ses antes del 12 de agosto de 2021, 
cuando Alberto Fernández sujetó 
fuertemente del brazo derecho a 
Fabiola Yañez, provocándole una 
lesión que derivó en un hematoma. 
Este incidente ocurrió en la quinta 
de Olivos, cuando Yañez le anunció 
que quería irse del lugar con su hij o. 
A estos episodios se suman al daño 
psicológico y las amenazas para 
que no lo denuncie en la Justicia.

El juez sostuvo en su fallo que el 
expresidente ejerció  violencia psi
cológica y física contra Yañez a lo 
largo de su relación. Esto incluyó 
“acoso, hostigamientos, controles, 
indiferencia, insultos, culpabiliza- 
ción, destrato, retiro de la palabra, 
ninguneos y hostilidad”, sostuvo.

El juez dijo además que Fernán
dez ejerció un “condicionamien

to económico” como medio para 
“manipulary continuar ejerciendo 
poder y control” sobre Yañez.

Según Ercolini, Fernández in
tentó coaccionar a su expareja pa
ra que no presentara cargos, pro
metiéndole que “en el futuro no les 
faltaría nada ni a ella ni a su hijo” 
y amenazándola con “arruinarla” 
y “hacer cualquier cosa en su con
tra”, si ella declaraba contra él.

Las pruebas que cita el fallo 
son las que recogió el fiscal Ra
miro González en la instrucción 
del caso e incluyen la “grabación 
de la audiencia del 28 de junio de 
2024”, en la que Yañez relató lo 
sucedido; un “informe de extrac
ción” de imágenes de su celular; 
“imágenes del chat” entre ambos, 
y fotografías del ojo golpeado d e la 
ex primera dama y de sus brazos 
con moretones.

Testimonios
Los testimonios claves son de la 

propia Yañez, que declaró que “su 
hostigamiento y acoso psicológico 
eran constantes”, lo que le impedía 
desarrollar una vida normal.

“Ella en una conversación me es
cribe porque se habían publicado 
en los medios las fotos de la fiesta de 
Olivos. Le decía que no diera bolilla 
a las redes sociales. Empezamos a 
hablar de eso y Fabiola me manda 
un par de fotos que me sorpren
dieron muchísimo. Me habla y me 
dice eso sobre los golpes y eso, me 
sorprendió muchísimo. Me mandó 
fotos del ojo y de los brazos”, relató 
María Cantero, la secretaria del ex
presidente, por una conversación 
con Yañez de 2021.

En su defensa, Fernández argu
mentó enemistad con el juez para 
recusarlo, lo que fue rechazado. 
En cuanto a los chats, declaró que 
“fueron producto del odio que me 
guarda [Yañez] y que le generó la 
difusión de la fotografía que daba 
cuenta de la cena celebrada en Oli
vos el 14 de julio de 2020 con moti
vo de su cumpleaños”.

El juez dijo que las denuncias y 

agresiones ocurrieron “dentro de 
un contexto de violencia de géne
ro” y destacó la “relación asimé
trica de poder que existió durante 
todo el vínculo sentimental”.

Sostuvo Ercolini que hubo un 
impacto psicológico en Yañez. El 
análisis del juez incluyó la evalua
ción de informes médicos en los 
que se relevaron algunas afeccio
nes que podrían estar relacionadas 
a las vivencias descriptas en la his
toricidad del vínculo de pareja con 
el denunciado.

El juez habló de ciclos de vio
lencia que identificó con la “diná
mica vincular” que habría estado 
estructurada por una modalidad 
asimétrica, en cuanto al posicio- 
namiento y ejercicio de roles, en 
desmedro de ella. Signada por la 
violencia simbólica, en razón del 
“tipo de vínculo de dominación y 
sumisión”. Ercolini rechazó los ar
gumentos de defensa del expresi
dente. “Debo descartar la hipótesis 
traída por el imputado Alberto Fer
nández en cuanto a que la víctima 
habría “plantado” los chats en el 
teléfono de María Cantero”. Y des
tacó que el acusado se sorprende 
porque en “174 hojas de transcrip
ciones de charlas intrascendentes 
solo haya 3 en el que se hablan de 
los hechos de violenciay porque no 
pidió ayuda antes a sus amigos y 
profesionales”.

“Sin embargo, tras los informes 
elaborados por las profesionales 
de la División de Asistencia a la 
Víctima se puede observar con 
claridad que durante 8 años la víc
tima atravesó diversos estadios 
emocionales, enmarcados en dis
tintas etapas de violencia, que le 
fueron quitando determinación y 
voluntad para salir de esa situación 
o pedir ayuda o denunciarlo ante 
las autoridades”, dijo el juez.

Y destacó que “la relación asi
métrica fue tal, que la nombra
da recién pudo hacer un quiebre 
cuando fue interpelada en esta 
causa acerca de las fotos y chats” 
del celular de Cantero. •

El trámite del recurso extraordina
rio de la causa Vialidad, en la que 
fue condenada Cristina Kirchner, 
avanzó en la Cámara Federal de 
Casación. El presidente de la Sala 
IV de ese tribunal, el juez Mariano 
Borinsky, le dio 10 di as al fiscal y el 
mismo plazo a los defensores para 
que se pronuncien acerca de si co
rresponde llevar el caso a la Corte 
Suprema de Justicia.

La Sala IV, integrada por Bo
rinsky, Gustavo Hornos y Diego 
Barroetaveña, recibió los recur
sos extraordinarios federales que 
presentaron los abogados de los 
nueve condenados y el del fiscal 
ante la Casación, Mario Villar.

Los condenados son Cristina 
Kirchner, Lázaro Báez, José Ló
pez, Raúl Pavesi, Mauricio Co- 
llareda, Raúl Osvaldo Daruich, 
Nelson Guillermo Periotti, Juan 
Carlos Villafañe y José Raúl San- 
tibáñez.

Justamente, Santibáñez pre
sentó como nuevos abogados a 
Alejandro Rúa y a Graciana Pe- 
ñafort, exdirectora de asuntos 
jurídicos del Senado durante la 
presidencia de Cristina Kirchner 
y actual legisladora porteña.

En noviembre pasado, la Sala 
IV de la Cámara Federal de Casa
ción Penal confirmó la condena 
de seis años de prisión contra 
Cristina Kirchner por el delito 
de defraudación a la administra
ción pública en el manejo de la 
obra pública de la provincia de 
Santa Cruz.

Esa condena implicó también la 
inhabilitación absoluta perpetua

Máximo no votó un 
proyecto clave para Kicillof interna. El jefe de La Cámpora no estuvo para avalar una propuesta del massismo por fondos
La diputada nacional Sabrina 
Selva, del Frente Renovador e in
tegrante del bloque Unión por la 
Patria, difundió la semana pasada 
el registro de la Cámara baja en el 
que figura cómo votó cada legis
lador un proyecto de su autoría 
que fue rechazado y que disponía 
crear el Fondo de Fortalecimien
to Fiscal de la Provincia de Buenos 
Aires, destinado a seguridad. En 
esa lista, figura Máximo Kirchner 
como uno de los ausentes. El jefe 
de La Cámpora no apoyó, así, una 
iniciativa que pretendía auxiliar 
al gobierno de Axel Kicillof, con 
quien el cristinismo está enfrenta
do. Selva hizo pública la lista en su 
cuenta de la red social X y Kicillof 
“reposteó” el mensaje, en el que se 
enfatizaba sobre la falta de respal
do a la iniciativa de libertarios, ma- 
cristas, radicales y demás aliados 
del gobierno de Javier Milei.

Máximo Kirchner está entre los 
41 ausentes que tuvo la votación de 
la iniciativa de la diputada Selva, 
que hizo la propuesta durante la 
sesión en la que se debatía el pro
yecto de ficha limpia. Pidió un 
“apartamiento de reglamento” pa
ra que el proyecto se incorporara 
al temario de las sesiones extraor
dinarias. Necesitaba tres cuartos 
de los votos para avanzar, en un 

para ocupar cargos públicos y el 
decomiso de $84.835.227.378,04, 
ajustables.

Ayer vencía el plazo excepcio
nal de 40 días que, por la exten
sión y complej idad del caso, había 
otorgado la Casación a las partes 
para recurrir las condenas y ab
soluciones.

Todos quienes se encontra
ban en condiciones presentaron 
recurso extraordinario federal 
solicitando la intervención de la 
Corte Suprema de Justicia.

Los defensores pidieron revo
car las condenas y el fiscal Mario 
Villar pidió agravar la sentencia 
contra Cristina Kirchner a 12 años 
de prisión por el delito de fraude 
y el de asociación ilícita.

El presidente de la Sala IV, Ma
riano Borinsky tuvo por presen
tados los recursos y dio traslado 
a todas las partes por 10 días para 
que opinen sobre la proceden
cia, o no, de la intervención de la 
Corte Suprema de Justicia de la 
Nación.

Vencido ese plazo de 10 días há
biles, que se cumple entrando en 
el mes de marzo, el tribunal está 
en condiciones de decidir si admi
te los recursos extraordinarios y 
envía el caso a la Corte.

En cambio, si los rechaza obli
gará a las partes a recurrir me
diante un recurso de queja al 
máximo tribunal de manera di
recta. O puede tomar una postura 
intermedia admitiendo parcial
mente algunos de los recursos ex
traordinarios y otros no. • Hernán 
Cappiello

recinto que tenía 216 legisladores 
presentes: el resultado fue de 93 
votos afirmativos, 119 negativos 
y tres abstenciones (un diputado 
presente no votó). De los 93 votos 
a favor, 83 fueron de Unión por la 
Patria y ocho, de otras bancadas 
como la izquierda o Democracia 
para Siempre.

“¿A que no saben qué diputados 
y diputadas bonaerenses votaron 
en contra? Sí, los mismos que ca- 
ranchean con la inseguridad”, 
escribió Selva en X (ex-Twitter). 
Entre esos votos negativos bonae
renses, hay legisladores de La Li
bertad Avanza, de Pro, de la UCR, 
de la Coalición Cívicay de Encuen
tro Federal, entre otros bloques. 
Máximo Kirchner es diputado por 
la provincia de Buenos Aires (tie
ne mandato hasta 2027) y fue uno 
de los 10 ausentes de Unión por la 
Patria en esa votación. Más allá de 
la ausencia de Máximo Kirchner, 
los diputados de su agrupación, 
La Cámpora, votaron a favor de la 
iniciativa de Selva (hija de Carlos 
Selva, exintendente de Mercedes y 
exdiputado). Se expresaron a favor 
legisladores camporistas como 
Tomás Ledesma, Rogelio Iparra- 
guirre, Magalí Mastaler, Matías 
Molle, Paula Penacca, Vanesa Si- 
ley y Luana Volnovich. •
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DÓLAR

Minorista $1088,18 A (ANT: $1087,85) Euro $1110,30 V(ANT: $1112,00)

CCL $1210,61 A (ANT: $1199,30) Real $185,50 A (ANT: $185,12)

Mayorista $1059,25 A (ANT: $1058,25) Reservas 28.745 v (ANT: 28.798)
............................................................................. en millones de US$
Paralelo $1235,00 A(ANT: $1220,00)

Turista $1402,38 A (ANT: $1401,40)

La venta de productos de la 
canasta básica cayó un 
10,6% interanual en enero
consumo. El indicador sigue en baja, pese a que la comparación año a año ya se hace con meses posteriores a la devaluación; los locales más afectados fueron los autoservicios
Alfredo Sainz
LA NACION

A pesar de estar ya en 2025 y de 
que, por lo tanto, las mediciones 
interanuales ya se hacen contra los 
meses posdevaluación, la recupera
ción del consumo se sigue haciendo 
esperar. En enero, las ventas de los 
productos de la canasta básica ca
yeron un 10,6% frente al mismo mes 
del año pasado. Así, suman trece los 
meses con números negativos.

Según el relevamiento que realiza 
la consultora Scentia, la baja en las 
ventas de enero se sintió con mayor 
fuerza en el AMBA (Capital Federal 
y partidos del Gran Buenos Aires), 
donde las ventas cayeron en pro
medio un 12,5%, mientras que en el 
interior el golpe fue menor, con un 
descenso interanual del 9,3%. “De 
acuerdo con lo que presumíamos, 
si bien se desacelera la fuerte re
tracción vista desdejuniode2024en 
adelante, se mantiene la tendencia a 
la baja”, explicaron en Scentia.

La reducción de las ventas se sin
tió en todas las categorías de pro
ductos, aunque fue mucho más 
pronunciada en los rubros de be
bidas con alcohol, que registraron 
una caída del 19,3%, y sin alcohol 
(-16,8%), mientras que los perece
deros y los alimentos secos son los 
que mostraron las menores caídas, 
-1,1% y -5%, respectivamente.

Por tipo de comercio, los más 
afectados fueron los autoservicios 
independientes (básicamente, los 
supermercados chinos), que cerra
ron enero con una baja del 13,5%

-19,3%
Bebidas
Fue el nivel de caída de las ven
tas de bebidas con alcohol, la 
categoría más afectada por las 
menores compras; el consumo 
de las bebidas sin alcohol, en 
tanto, bajó un 16,8%. 

contra el mismo mes de2024, mien
tras que en las grandes cadenas la 
caída promedio fue del 7,2%.

Para el Gobierno, la única bue
na noticia es que en enero los pre
cios profundizaron el proceso de 
desaceleración. En promedio, los 
productos que comercializan los 
supermercados cerraron el pri

mer mes del año con una suba in
teranual del 65%, lo que represen
ta el menor incremento en más de 
dos años y medio. Para encontrar 
un número más bajo hay que retro
traerse a junio de 2022, cuando los 
precios en las góndolas corrían a 
un ritmo interanual del 63,6%.

“El precio promedio ponderado 

continúa su proceso de desacele
ración respecto del mismo mes del 
año pasado”, destacaron en la con
sultora Scentia.

El peor momento en materia de 
precios en los supermercados se vi
vió durante el primer trimestre del 
año pasado, cuando la inflación en 
las góndolas se mantuvo durante 
los tres meses por encima del 300% 
interanual.

Combinación de factores
Los números del consumo con

trastan con otros indicadores de 
la economía, que ya dan cuenta de 
una recuperación de la actividad, 
como las ventas de los comercios 
pymes relevadas por la Cámara 
Argentina de la Mediana Empre
sa (CAME), los patentamientos de 
autos y motos, e incluso las cifras 
oficiales difundidas por el Institu
to Nacional de Estadística y Censos 
(Indec), que ya reflejan siete meses 
de variación positiva del nivel de 
actividad económica.

A la hora de explicar la falta de 
recuperación de las ventas en los 
supermercados, en el sector atri
buyen los números en rojo a una 
confluencia de factores.

El primero (y más obvio) es que 
los fuertes aumentos en los precios 
que disparó la devaluación de fines 
del año pasado obligó a muchos 
hogares a recortar el presupuesto 
destinado a la compra de alimen
tos y bebidas. Este ajuste todavía se 
hace sentir en las mediciones como 
las que realiza Scentia.

Otra posible razón que barajan en 
el sector es un eventual incremento 
de los niveles de la informalidad en 
la comercialización de alimentos 
y el resto de los productos de la ca
nasta básica. Algunas voces, por su 
parte, alertan sobre un cambio en 
los hábitos de consumo, lo que se 
traduce en un incremento en la de
manda en canales digitales, a partir 
déla popularización de plataformas 
de venta online de alimentos, como 
Mercado Libre o PedidosYa, espe
cialmente entre los consumidores 
más jóvenes.

Por último, también hay analis
tas que señalan que las mediciones 
sobre las ventas en los supermer
cados no dan cuenta lo que está pa
sando con el consumo de alimen
tos fuera del hogar. •Licitan la contratación de centros para almacenar energíaelectricidad. El Gobierno convocó a una presentación de ofertas; se busca ampliar en 500MW la capacidad de guarda en el AMBA

A través de la resolución 67/2025, la 
Secretaría de Energía del Ministerio 
de Economía de la Nación publicó 
ayer la convocatoria abierta nacio
nal e internacional llamada “Alma
cenamiento GBA -AlmaGBA”, desti
nada a la contratación de centros de 
almacenamiento de energía eléctri
ca en baterías.

Los contratos de almacenamien
to se realizarán con las compañías 
distribuidoras del servicio eléctrico 
Edenor y Edesur, y contarán con el 
respaldo de la Compañía Adminis
tradora del Mercado Eléctrico Ma
yorista (Cammesa), como garante 
de última instancia.

Esta iniciativa inédita en la Ar

gentina -que almacena gas, pero 
no energía eléctrica- busca sumar 
500 MW de capacidad de alma
cenamiento en nodos críticos del 
área metropolitana de Buenos Ai
res (AMBA), que concentra el 40% 
de la demanda eléctrica, según ex
plica un comunicado emitido por 
la Secretaría.

Las empresas seleccionadas 
para construirlos invertirán unos 
US$500 millones y el plazo de eje
cución será de entre 12 y 18 meses. El 
recupero de la inversión será a tra
vés de un adicional en la compra que 
harán Edenor o Edesur de energía, 
que las distribuidoras trasladarán a 
la tarifa de los usuarios del AMBA 

beneficiados por las obras.
La resolución invita a las provin

cias a analizar esta modalidad y re
plicar acciones similares, atendien
do los nodos críticos que Camme
sa ya ha identificado. “Esta nueva 
infraestructura es el inicio de una 
serie de medidas destinadas a ga
rantizar la provisión de energía en 
el país, comenzando por el AMBA. 
Se invita a las jurisdicciones provin
ciales a analizar esta modalidad y 
replicar acciones similares en sus 
territorios”, dice el comunicado.

El objetivo, según un comunicado 
de la Secretaría, es “garantizar” un 
suministro eléctrico más confiable 
y eficiente, especialmente durante 

los picos de demanda.
“Esta acción forma parte de una 

serie de medidas que el gobierno 
nacional viene desarrollando desde 
octubre del año pasado con el plan 
de contingencia, que incluye accio
nes de corto, mediano y largo plazo 
para recuperar un sistema eléctrico 
que en diciembre de2023se encon
traba en un estado crítico”, señala
ron en la dependencia estatal.

Y agregaron: “Esta nueva infra
estructura es el inicio de una serie 
de medidas destinadas a garanti
zar la provisión de energía en el 
país, comenzando por el AMBA. 
Tras décadas de desinversión y 
descapitalización, el sistema eléc

trico argentino enfrenta serios de
safíos en términos de infraestruc
tura y capacidad de respuesta. Es
ta licitación de baterías de última 
generación (BESS, por sus siglas 
en inglés) marca un cambio de pa
radigma, priorizando la inversión 
privada y la innovación tecnoló
gica para resolver problemas es
tructurales”.

Los centros de almacenamien
to de energía eléctrica que licita 
el Gobierno servirán para llegar 
al verano próximo con disponibi
lidad de energía eléctrica, dado el 
tiempo que necesitan para su de
sarrollo las obras de generación y 
transmisión. •

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/Ianacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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Cada prepaga podrá 
aplicar diferentes subas 
de cuotas a sus planessalud. El Gobierno eliminó una restricción que había fijado un año atrás; deberán respetarse brechas máximas entre los valores

El gobierno de Kicillof anunció una rebaja de hasta 15% en el Inmobiliario Rural
sorpresa. Vuelven los descuentos por pago anual anticipado, débito automático y buen contribuyente

Silvia Stang
LA NACION

Los precios de los diferentes planes 
de salud comercializados por una 
misma prepaga podrán aumentar 
en porcentajes no iguales, según 
las características de cada contra
to. Es algo que hasta ahora, pese a 
la liberación de la suba de cuotas 
establecida en el inicio del actual 
gobierno, las entidades no podían 
hacer, a causa de una limitación 
establecida en febrero de 2024. La 
nueva modificación en la política 
de precios del sector fue dispuesta 
por el decreto 102, publicado ayer 
en el Boletín Oficial.

La medida del Poder Ejecutivo 
indica que el valor de las cuotas de 
los planes para las personas de ma
yor edad no podrá superar el triple 
del precio que tengan los contratos 
dirigidos al grupo de los más jóve
nes. También establece que los 
planes para la última franja etaria 
deberán estar disponibles sin lími
tes de edad máxima, “ya sea para la 
admisibilidad de nuevos usuarios 
o la permanencia de los existen
tes”. Es decir, no puede rechazarse 
a personas en razón de su edad.

En rigor, el mencionado límite 
para la brecha que puede haber 
entre los planes ofrecidos según 
la edad de los afiliados está inclui
da ya en la ley 26.682, que regula 
la actividad de las prepagas y que 
fue aprobada en 2011.E1 decreto de 
ayer ratifica esa regulación.

La nueva norma también confir
ma que las entidades de medicina 
privada “podrán establecer libre
mente los valores de las cuotas”. Y 
agrega que “el porcentaje de ajuste 
podrá variar según las característi
cas específicas de cada plan de sa
lud que comercialicen”. Hasta aho
ra, cada entidad debía aumentarles 
a todos los afiliados por igual, más 
allá de cómo fuera el plan en cuan
to al listado de prestadores y a las 
prácticas cubiertas por arriba del 
Plan Médico Obligatorio (PMO).

En diciembre de 2023 y a través 
del DNU 70, el presidente Javier 
Milei dispuso liberar las subas de 
cuotas de las prepagas, que hasta 
entonces estaban sujetas a aproba
ciones de las autoridades del área 
de Salud. Dos meses después, el de
creto 171, reglamentario del DNU, 
prohibió diferenciar los aumentos 
entre los contratos de una misma 
entidad. Esa regulación se aprobó 
al mismo tiempo que, como efecto 
de la desregulación, se disparaban 
alzas de cuotas de gran magnitud, 
que solo meses más tarde, y quejas 
en redes sociales mediante, lleva
ron a una reacción del Gobierno, 
que terminó con un conflicto en la 
Justicia y con la vigencia temporal 
de laya eliminada regla de aumen
tos según el índice de inflación.

El mencionado decreto de un 
año atrás dispuso que los aumen
tos, ya liberados de una autoriza
ción previa, deberían “respetar la 
misma proporción para todos los 
afiliados de la entidad, tanto res
pecto del valor de cuota pura co
mo de los valores adicionales por 
preexistencia”.

Tal disposición siguió los linca
mientos de la ley 26.682 que había 
establecido que “la diferenciación 
de la cuota por plan y por grupo 
etario solo podrá darse al momen
to del ingreso del usuario al siste

Las prepagas notifican las subas de marzo archivo

ma”. De todas maneras, hasta di
ciembre de 2023 no solo subían en 
igual porcentaje las cuotas de los 
diferentes planes de una prepaga, 
sino las de todo el sistema, ya que se 
aplicaba el aumento máximo auto
rizado por los funcionarios que, a 
los ojos de las entidades, siempre 
resultaba insuficiente frente al ale
gado retraso de los precios.

En septiembre, la resolución 2155 
de la Superintendencia de Servicios 
de Salud habilitó a las prepagas a di
ferenciar las subas de precios, pero 
de manera limitada: podían aplicar 
diferentes porcentajes solo según 
se tratara de contratos con o sin co- 
pagos, y según el lugar del país don
de se dieran los servicios.

De acuerdo con las autoridades 
del área de Salud, lo que se busca 
con lo dispuesto ahora (que rige 
desde hoy, martes) es dar “un paso 
más” en el camino por el que había 
avanzado aquella normativa de la 
Superintendencia. Y el objetivo es 
que haya más competencia en el 
mercado, impulsada por las estra
tegias de fijación de precios.

Los funcionarios consideran 
ahora que el impedimento de di
ferenciar los precios perjudica a 
los usuarios de planes más eco
nómicos, “que terminan finan
ciando a los más caros”. Entre los 
argumentos para quitar la restric
ción se menciona que “los planes 
tienen pirámides de costos bien 
diferentes”, que serían mayores en 
los contratos más caros (el ritmo 
del encarecimiento, sin embargo, 
podría no ser siempre más alto en 
estos planes).

Las últimas medidas
Una de las últimas novedades 

normativas para el sector llegó a 
fines de enero, cuando se dispuso 
por decreto el fin de la triangula
ción de los aportes de empleados y 
monotributistas, que era necesaria 
para poder aplicar esos recursos al 
pago de la cuota de una prepaga. 
Ahora, la entidad privada recibirá 
los fondos directamente.

La intermediación por parte de 
una obra social fue una práctica 
muy común en las últimas tres dé
cadas, ya que la desregulación de 

principios de los 90 no les permitía 
a las prepagas acceder de manera 
directa a los aportes y contribucio
nes. El dinero de esa fuente sí podía 
destinarse a pagar un plan privado, 
pero solo si antes pasaba por una 
obra social que, a su vez, tenía un 
convenio con la entidad de salud.

Según las autoridades de la Su
perintendencia de Servicios de 
Salud, esos contratos de interme
diación implicaban últimamente 
un costo de $30.000millones men
suales, que no se volcaban a pres
taciones. En los últimos días, tras 
haber decidido el fin de la triangu
lación, los funcionarios se reunie
ron con directivos de las principa
les entidades, para expresarles que 
“esperan que bajen las cuotas”.

Sin embargo, según directivos 
del sector, la medida en sí no genera 
una caída de los precios. Sí provoca 
una reducción del importe a pagar 
cada mes por un grupo de afiliados 
que, con dinero de su bolsillo, com
pletan la diferencia entre el precio 
del plan y el monto de los aportes. 
Esa baja del importe a pagar ocu
rrirá porque las entidades recibi
rán más dinero por esos aportes, 
ya que no estarán en el medio las 
comisiones cobradas por obras 
sociales intermediarias.

El decreto publicado -que lleva 
las firmas de Milei, del jefe de Ga
binete, Guillermo Francos, y del 
ministro de Salud, Mario Lugones- 
ratifica otra disposición ya aproba
da en 2024. Es la referida a la obli
gación que tienen las entidades de 
informar en detalle a sus afiliados 
lassubasdelas cuotas dentro délos 
cinco días posteriores a la publica
ción, por parte del Indec, del índice 
de Precios al Consumidor. A la vez, 
el vencimiento de la obligación de 
pago debe llegar no antes de los 30 
días corridos tras esa notificación.

Las entidades que aún no lo hi
cieron están definiendo en estas 
horas qué pasará con las cuotas de 
marzo, tras conocerse el jueves pa
sado que la inflación de enero fue 
de 2,2%. Ese porcentaje aplicará a 
sus cuotas, según ya informó, el 
Hospital Italiano, en tanto que al
gunas entidades prevén subas algo 
inferiores a ese porcentaje. •

Mariana Reinke
LA NACION

El gobierno de la provincia de Bue
nos Aires confirmó que en 2025 
los productores agropecuarios 
pagarán menos que el año pasado 
en concepto del impuesto inmo
biliario rural. Según dijeron en la 
Agencia de Recaudación Bonae
rense (ARBA), “esta reducción es 
resultado de una combinación de 
factores políticos y macroeconó- 
micos”.

“Este año los productores agro
pecuarios bonaerenses enfrenta
rán una menor carga tributaria en 
términos reales, debido a la com
binación de mantenimiento de 
valores nominales, aplicación de 
bonificaciones y el impacto de la 
inflación. Además, el esquema de 
reducción progresiva implemen- 
tado en los últimos años evidencia 
una política fiscal diferenciada que 
favorece a los contribuyentes con 
menor valuación fiscal”, destacó.

En este sentido, el organismo re
caudador bonaerense detalló que 
se aplicarán bonificaciones tribu
tarias a las 309.400 partidas rura
les que abonan el impuesto y rein
troducirá una serie de descuentos 
para quienes cumplan con deter
minados requisitos”.

“El de buen cumplimiento (sin 
deudas hasta cinco días antes del 
vencimiento) tendrá un descuento 
de 5%. Mientras que el pago anual 
anticipado tendrá hasta 15% deLa cai ga impositiva del Inmobiliario Rural bajó 16,3% entre 2019 y2024, según ARBA
descuento. Por primera vez, el or
ganismo dispuso, en conjunto con 
el Ministerio de Economía, la bo
nificación por pago anual que será 
del 10% y se sumará al 5% por estar 
al día. En cuanto al débito automá
tico, también tendrá una reducción 
del 5% por cuota más 5% por estar 
al día”, remarcó.

En relación al cronograma de 
vencimientos del impuesto inmo
biliario rural 2025, se destacó que 
será el siguiente: ”La cuota 1, el 8 
de abril; la cuota 2, el 12 de junio; 
la cuota 3, el 11 de septiembre y; la 
cuota 4, el 12 de noviembre”.

En esa línea, ARBA explicó que 
cobrará en la primera cuota de2025 
el mismo valor nominal que en la 
primera cuota de 2024. “Debido a 
la inflación proyectada (alrededor 
del 70% anual), en términos reales, 
el peso del impuesto será mucho 
menor. Por ejemplo: un productor 
que pagó $100.000en2024, pagará 
el mismo monto nominal en 2025, 
pero con descuentos podría redu
cirse a $85.000. Ajustado por infla
ción, sería un monto significativa
mente menor”, aseguró.

Para Cristian Girard, director 
de ARBA, este año la novedad más 
sobresaliente es que, “por primera 
vez, van a poder pagar el impuesto 
inmobiliario  rural de manera anual 
y, de esa manera, van a poder acce
der al beneficio para buenos cum
plidores por pago anual que tengan 
cuotificadas las partidas con una 
bonificación total del 15%”.

Describió que “la intención del 

gobernador Axel Kicillof es aplicar 
mayor progresividad en la estruc
tura del impuesto, diferenciando 
la carga fiscal según la capacidad 
contributiva de los propietarios”.

“Tengamos en cuenta que desde 
que asumió Kicillof, la carga tribu
taria total para el sector, es decir, 
lo que recauda la provincia por 
impuesto inmobiliario rural vino 
cayendo. Si uno compara punta a 
punta, hay una tendencia decre
ciente claramente, con una compo
sición progresiva. Están pagando 
mucho menos aquellos que tienen 
las propiedades de menor valua
ción y hemos sostenido la carga en 
aquellos que tienen los campos me
jor valuados de la provincia de Bue
nos Aires”, comentó a la nación.

En este contexto, el organismo 
afirmó que, según datos oficiales, 
“la carga impositiva del impuesto 
inmobiliario rural se redujo un 
16,3% en total entre 2019 y2024”.

“Esta estrategia redujo la presión 
sobre los pequeños y medianos 
productores, mientras mantuvo 
un esquema más exigente para los 
propietarios de campos de mayor 
valuación. En el segmento de me
nor valuación (50% del total, unas 
154.700 partidas), la reducción es 
del 87% del valor promedio del im
puesto que abonaban. En el seg
mento devaluación media (40% de 
las partidas, unas 123.760 propie
dades): reducción del 19% del im
puesto promedio. Y en el segmento 
de mayor valuación (10% del total 
de las partidas), la merma es del 
5,6%”, afirmó ARBA.

Los gráficos compartidos por 
ARBA muestran la evolución del 
impuesto inmobiliario rural en la 
provincia de Buenos Aires entre 
2019 y2024, donde se destaca “una 
reducción general del 16,3%” en la 
carga impositiva sobre el total de 
las 309.400 partidas, donde el im
pacto varió según la valuación fis
cal de los inmuebles.

Revés judicial
Días atrás, la Justicia bonaeren

se rechazó definitivamente el am
paro presentado por productores 
rurales que buscaban el recálculo 
del inmobiliario rural, confirman
do la legalidad del esquema tribu
tario implementado por ARBA. En 
detalle, la sentencia, dictada por el 
Juzgado Civil y Comercial N°4 de 
Azul, desestimó los argumentos 
sobre presunta confiscatoriedad y 
ratificó que el tributo fue calculado 
conforme al marco legal vigente.

El juez Civil y Comercial Juan 
Guillermo Lazarte determinó que 
no se cumplían los requisitos nece
sarios para que la demanda se tra
mitara por esta vía. La acción fue 
presentada por más de 20 produc
tores y empresas agropecuarias 
con el patrocinio de la abogada 
Florencia Bros.

“Lamentablemente, desde la 
oposición hicieron un uso político 
del tema, con Espert y dirigentes 
de Pro llamando a la rebelión fis
cal. En los hechos, lo único que lo
graron fue hacerles perder plata y 
tiempo aun grupo de productores”, 
señaló Girard.

“Lo que ocurrió fue que la Justi
cia desechó la cautelar y resolvió el 
fondo. Dijo que no había ninguna 
ilegalidad en el proceso de emisión 
de impuestos”, finalizó. •



LA NACION | MARTES 18 DE FEBRERO DE 2025 ECONOMÍA I 19El Gobierno anunció que logró en enero un superávit de casi $600.000 millonesresultado. El ministro de Economía, Luis Caputo, destacó que este resultado se obtuvo “habiendo eliminado impuestos y aranceles”
En medio de las repercusiones por 
la promoción que hizo el presiden
te Javier Milei de una criptomone
da que perdió casi el 100% de su 
valor en horas, el ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, anunció ayer 
que en enero el sector público na
cional (SPN) registró un resultado 
financiero de $599.753 millones, 
producto de un resultado prima
rio de $2.434.865 millones y de un 
pago de intereses de deuda públi
ca neto de los intrasector público 
por $1.835.112 millones.

Así, el SPN obtuvo en el primer 
mes del año un superávit financie
ro de aproximadamente 0,1% del 
PBI (superávit primario de aproxi
madamente 0,3% del PBI).

“Yendo a lo verdaderamente 
importante para la gente, en de 
enero registramos un superávit 
primario de 2.434.865 millones 
y un superávit financiero de casi 
600.000 millones. Esto, habiendo 
eliminado impuestos y aranceles”, 
escribió Caputo en su cuenta de la 
red social X.

El mensaje del ministro fue 
compartido por el presidente Ja
vier Milei, que sumó: “Nuestra 
ancla no se toca. Nuevamente, su
perávit fiscal en la línea financiera 
(esto es, después de pagar intere

Caputo, ayer, al salir de la Casa de Gobierno

ses)... Viva la libertad carajo”.
Los ingresos totales del SPN en 

el mes alcanzaron los $11.100.492 
millones (una suba interanual 
del 80,6%). En tanto, la recauda
ción tributaria presentó un creci
miento del 84,6% explicado prin
cipalmente por la variación de los 
ingresos correspondientes a los 
aportes y contribuciones a la segu
ridad social (+152,9% interanual), 

Ganancias (+136,8%) y el impuesto 
a los débitos y créditos (+103,9%).

Por su parte, cabe mencionar la 
recaudación correspondiente al 
IVA neto de reintegros (+92% in
teranual), y a los derechos de im
portación (+57,2%).

Durante enero, los gastos pri
marios del sector público nacio
nal alcanzaron los $8.665.627 mi
llones (+109,5% interanual). En lo 

que refiere a las prestaciones de 
la seguridad social, ascendieron 
a $5.675.504 millones (+112,5%), 
producto del impacto de la fór
mula de movilidad aprobada por 
la ley N° 27.609 y el DNU 274/24, 
que adecuó la mencionada fór
mula para que los aumentos jubi- 
latorios acompañen la evolución 
de la inflación y otorgó una com
pensación adicional del 12,5% para 
todos los pasivos bajo ese régimen. 
Por otra parte, las remuneracio
nes alcanzaron los $1.341.592,3 
millones (+94,1%) producto de 
los incrementos otorgados en el 
marco de las políticas salariales 
acordadas.

Las transferencias corrientes 
alcanzaron los $2.698.247,2 mi
llones (+91,8% interanual). Aque
llas correspondientes al sector 
privado presentaron un creci
miento de $1.037.709,4 millones 
(+88,3%). Entre ellas, destacan las 
inherentes a las prestaciones so
ciales, las prestaciones del PAMI, 
el impacto de la movilidad en las 
asignaciones familiares (donde la 
Asignación Universal para Pro
tección Social fue incrementada 
un 100% en enero mediante el 
decreto 117/2023), los programas 
de política alimentaria (con un 
incremento en la Tarjeta Alimen
tar del 138% entre enero de 2024 
y el mismo mes de este año), y un 
incremento en la cantidad de be
neficiarios, según las resoluciones 
3/2023,11/2024,111/2024,181/2024 
y636/2024), y el plan 1000 días (in
crementado  un 500% mediante re
solución 1062/2024).

Por su parte, las transferencias 
corrientes al sector público rea
lizadas en enero alcanzaron los 
$484.512,5 millones (+111,6%).

Por último, los subsidios econó
micos presentaron un incremento 

de $164.260 millones (+64,7% inte
ranual) , donde los energéticos va
riaron $104.956 millones (96,8%), 
mientras que los destinados al 
transporte lo hicieron en $56.855 
millones (+40,4%).

Variación en términos reales
De acuerdo con el Instituto Ar

gentino de Análisis Fiscal (laraf), 
los ingresos totales tuvieron una 
variación real interanual negativa 
de 2,1%. Esto obedece a que los in
gresos tributarios se mantuvieron 
constantes en términos reales, pe
ro los ingresos no tributarios des
cendieron 27% real interanual. El 
gasto primario, por su parte, regis
tró un incremento real interanual 
del 13,5%. Como resultado, el su
perávit primario de enero 2024 
de $3.710.000 millones en pesos 
constantes de enero 2025, se trans
formó en un superávit primario de 
$2.434.000 millones.

En tanto, el gasto en intereses 
bajó 33,4% en términos reales y el 
superávit fiscal de $956.000 millo
nes de enero de 2024 se transfor
mó en un superávit de $600.000 
millones en el mismo mes de este 
año, siempre teniendo en cuen
ta la moneda constante de enero 
2025.

En 2024, el Gobierno cumplió 
con su promesa de campaña y 
terminó el primer año de gestión 
con un superávit financiero de 
$1,8 billones, equivalente a 0,3% 
del PBI. Esta situación no ocurría 
desde 2008, cuando finalizaba la 
época de los precios extraordina
rios de la soja. Gracias a un ajuste 
en los gastos del Estado de 27,5%, 
el Ministerio de Economía anun
ció además que tuvo un superávit 
fiscal (sin contar los intereses de 
la deuda) de $10,4 billones, equiva
lente a 1,8% del producto. •
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Los productores de yerba mate 
endurecen su protesta en Misiones
malestar. Están apostados al costado de las rutas en el norte de la provincia; reclaman un incremento de precios de la hoja verde y rechazan la desregulación de la actividad
Martín Boerr
PARA LA NACION

POSADAS - Los productores yerba
teros de la zona norte de Misiones 
están apostados al costado de dife
rentes rutas, en protesta contra los 
bajos precios que reciben por su hoja 
verde. Estos pequeños productores 
-según se estima, son unos 12.500 
en Misiones y Corrientes- votaron 
masivamente a Javier Milei hace un 
año y medio. Apenas asumido, el go
bierno nacional le quitó potestades 
al Instituto Nacional de la Yerba Ma
te (INYM), que fijaba el precio de la 
hoja verde dos veces al año.

Eso fue hace 14 meses y los pro
ductores no salieron a defender al 
instituto entonces, porque recién 
empezaron a sentir el impacto en 
abril de 2024, cuando comenzó la 
cosecha gruesa y no pudieron obte
ner el precio que querían.

A medida que avanzó el año, con 
una superproducción de hoja verde 
que alcanzó por primera vez en la 
historia los 1000 millones de kilos 
(siempre promedia entre 700 a 800 
millones de kilos), los productores se 
fueron dando cuenta de cómo los iba 
a afectar la política de desregulación 
del liberalismo en la yerba mate, con 
una industria que se aprovechó de la 
sobreoferta y la desorganización  de 
los colonos.

Ahora, la crisis cada vez más agu
da aprieta a los productores y eso los 
lleva a unirse, borra sus diferencias 
y hace que crezcan las manifestacio
nes cada vez más intensas en las ru
tas. También crece el apoyo de quie
nes no participan de la protesta. To
da la familia yerbatera de Misiones 
(unas60.000familias viven directa o 
indirectamente de esta producción) 
acompaña a los que salen a las rutas 
a reclamar.

“No podemos seguir soportando 
este nivel de incertidumbre. Necesi
tamos políticas activas que frenen la 
caída del precio y protejan a los pe
queños productores; hay un clima 
de violencia en aumento”, explicó

Los productores yerbateros advierten que están en crisis GENTILEZA

Sergio Dellapierre, productor yer
batero y exdirector del INYM.

Desde anteayer, un grupo de pe
queños productores yerbateros 
acampa en la zona de San Pedro, so
bre la ruta nacional 14. Otro grupo 
lo hace en Andresito, localidad que 
queda en el extremo nordeste de Mi
siones, más exactamente en la inter
sección de las rutas 19 y 101.

Si bien quienes protestan no cor
tan el tránsito, están dispuestos a 
parar cualquier camión que pueda 
transportar yerba mate, tanto hoja 
verde recién cortada que va al seca
dero como yerba canchada. “Exigi
mos un precio de 450 pesos (por ki
lo de hoja verde) y vamos a cortar la 
circulación de camiones que vayan 
con yerba canchada y hoja verde”, 
dijo Javier Otto, referente de la pro
testa en Andresito.

“El sábado nos visitaron directo
res por la producción del INYM, hici

mos una asamblea con el intenden
te, pero ellos están atados de manos, 
y de parte del INYM no hay ningún 
resultado, es como que no existe”, 
dijo Otto, en diálogo con el medio 
MisionesOnline.

Los directores del INYM por el la
do de la producción, queya no tienen 
facultades para fijar precios, calcula
ron el mes pasado que el costo de un 
kilo de hoja verde era de 359 pesos, 
monto al que debería agregar el 30% 
de la ganancia del colono. Eso da los 
450pesos que están reclamando con 
presencia en las rutas.

Actualmente se está realizando 
la cosecha de verano, que en épocas 
normales explica un 10% de la pro
ducción total anual de hoja verde. 
Hoy, con los precios que se pagan y 
las protestas, la cosecha es mínima.

La cosecha gruesa arranca el Io de 
abril. Para entonces, los producto
res tendrán una carta a su favor, las 

industrias deben reponer los stocks 
(las existencias de yerba canchada 
que tienen en sus galpones), que ba
jan estacionalmente desde septiem- 
brey hasta abril, cuando se reanuda 
la cosecha.

La industria necesita stocks de 
ocho o nueve meses de abasteci
miento al mercado interno; si bajan 
de ese nivel, los expertos consideran 
que empezarán a pagar más. Una de 
las grandes exportadoras a Siria no 
hizo envíos en enero a ese mercado, 
que explica casi el 80% de las ventas 
externas de yerba, dijo a la nación un 
exdirector del INYM. “A diciembre 
tenían unos 11 meses de stock”, indi
có ese experto. Eso significa que con 
una cosecha cero en enero, febrero 
y marzo, las existencias bajarían a 
aproximadamente ocho meses.

Losyerbaterosvanadecidircómo 
seguir las protestas durante la sema
na, para lograr ser escuchados por 

las autoridades provinciales y na
cionales. El problema es que la res
puesta a sus reclamos la tienen los 
industriales, que no están en ningu
na mesa de negociación y permane
cen en silencio, mientras acuerdan 
un precio a pagar por la materia pri
ma entre tres o cuatro de las empre
sas más grandes del sector, según 
afirman todos los productores por 
Misiones.

“Yo creo que tenemos que traba
jar unidos: pequeños productores, 
pequeños secaderos y cooperativas 
y hacerle frente a los grandes indus
triales que son cuatro y representan 
el 60% de la oferta de yerba mate. Si 
no pagan, no hay que vender”, dice 
Julio Petterson, productor de Andre
sito y subsecretario de yerba del go
bierno de Misiones. “No es justo que 
a costa de las40.000 familias que vi
ven de la producción yerbatera 4 o 5 
empresas se llenen los bolsillos. Te
nemos que fijar el precio en nuestra 
góndola que es la chacra, una hoja 
verde de 450 pesos”, dijo a la nación.

Petterson supo ser un dirigente 
yerbatero combativo, que estuvo 
al frente de luchas como la de aho
ra, pero luego se acercó al gobierno 
provincial (fue diputado provincial 
y ahora funcionario) y eso generó 
desconfianza en pequeños produc
tores. En rigor, tarde o temprano, los 
pequeños productores suelen rece
lar de cualquier referente y eso los 
debilita a la hora de los reclamos y 
las demandas.

En una carta enviada al ministro 
de Economía, Luis Caputo, en mayo 
pasado, el gobernador Hugo Passa- 
lacqua advirtió  que el libre mercado 
en la yerba mate no iba a funcionar 
porque el sector es un oligopsonio. 
Pocos compradores de la materia 
prima se ponen de acuerdo y per
judican a miles de productores a los 
que les es imposible consensuar un 
curso de acción.

En ese contexto, en la provincia 
hay incertidumbre sobre el desti
no del instituto nacional de la yer
ba, que podría incluirse en la lista 
de organismos a ser suprimidos o 
fusionados en un próximo decreto 
del Gobierno.

Distintas fuentes del instituto  con
sultadas por este medio afirmaron 
que, si se salvan de la liquidación, 
no tienen dudas de que la Nación los 
hará funcionar con un presupues
to cada vez más exiguo, forzando a 
recortar aún más las funciones de 
promoción e investigación, los via
jes y la participación en ferias inter
nacionales y eventos. •

Remates

Judiciales Para publicar 4318-8888
■ jacintolopezbasavilbaso@gmail.com • Celular 11-6861-2820 ■
LOTE 1.096 m2 en BARRIO FINCAS del LAGO - ESCOBAR

JUDICIAL LEY 24.441 - BASE u$s 140.000.-
De no haber postor, se reduce 25% o se vende SIN BASE

El que suscribe, Martiliero Jacinto Enrique López Basavilbaso, con oficinas en Paraguay 1949 - 1o piso “A" Capital Federal 
(iacintolopezbasavilbaso@gmail.com - cel. 11-6861-2820) comunica por tres días que habiendo sido designado al efecto 
por la parte acreedora hipotecaria, en los términos de los art. 57 y 59 de la Ley 24.441, en un todo de acuerdo con las 
instrucciones de la encomienda pertinente, que el martes 25 de febrero de 2025, a las 12 en el Salón de Remates de la 
calle Tte. Gral. Perón 1233 - Capital Federal, ante Escribano Público, procederá a la venta, al mejor postor y en pública 
subasta del lote ubicado en el Barrio Cerrado CLUB DE CAMPO FINCAS DEL LAGO identificado dominialmente como 
Lote 81, Parcela 26, Fracción IV, Quinta 10, Designación Catastral Circunscripción XII, Sección R, Quinta 10, Fracción 
IV, Parcela 26, Partida Inmobiliaria 78.014, Matrícula 43514 del Partido de Escobar - Peía, de Buenos Aires. Se trata de 
terreno baldío DESOCUPADO cuya superficie es de 1096,47 m2 Conforme las constancias de autos (título de propiedad 
e informe del Reglamento aportado por la administración del barrio cerrado) el inmueble se subastará conjuntamente con 
la Acción Nominativa no endosable N° 27, correspondiente a las 110 avas partes del capital social de “Administradora 
Barrio Cerrado Fincas del Lago S. A.”, la cual es inescindible de la titularidad del lote. Venta en el estado físico en que se 
encuentra y que se exhibirá. EXHIBICIÓN: Los interesados podrán visitarla propiedad el sábado 22 de febrero de 11 a 13 
hs.- Tratándose de un lote de terreno en un Barrio Cerrado, los interesados en revisar el lote a subastar, deberán -a su 
arribo- anunciarse con el suscripto al celular 11-6861-2820 e identificarse en el acceso al barrio. Venta al contado con la 
BASE de DOLARES U.S.A. - BILLETES CIENTO CUARENTA MIL (u$s 140.000.-) Asimismo hace saber que para el caso 
de que no hubiere postores por dicha base y, de conformidad con lo normado por el art. 61 de la Ley 24.441 y art. 585 del 
CPCC se procederá a la venta en forma inmediata con una reducción del 25%, es decir, con la Base de u$s 105.000.- Si 
tampoco existieran postores, el día siguiente hábil (miércoles 26/02/2025) a la misma hora y en el mismo lugar se procederá 
a la subasta sin limitación de precio y al mejor postor. El comprador deberá abonar en el acto de la subasta, una SEÑA 
del 30% - COMISIÓN 3% + I.V.A. 21% SOBRE LA COMISIÓN y SELLADO DE LEY - TODO EN DINERO EFECTIVO.- 
Prohibida la compra “en comisión”. El comprador deberá constituir domicilio dentro de la Capital Federal y abonar el 
saldo de precio del remate al martiliero, conforme al art. 63 de la Ley 24.441, dentro de los 5 días de realizado el remate.- 
La actuación judicial tramita bajo la carátula: “ARBELOA HORACIO OSVALDO Y OTROS CONTRA CICCHINI, JUAN 
PABLO Y OTRO si EJECUCIÓN HIPOTECARIA - ESPECIAL LEY 24.441” - Expte. N° 102794/2006, y tramita por ante el 
Juzgado Nacional en lo Civil N°58, sito en Av. de los Inmigrantes 1950 - 5 0 piso, Capital.- Registra las siguientes deudas: A 
Rentas de Pcia. de Buenos Aires al 06.02.2025 por $9.433,33.- + 44.383,80.- + 169.210,80.- + 1.359.070,30.-; A Expensas 
comunes al 15.01.20255 total con intereses incluidos: $11.790.538,03.- siendo la cuota de 12/2024 de $ 530.000.- las cuales 
incluyen los servicios sanitarios y de agua + $28.000.- por corte de pasto. A la Municipalidad de Escobar total al 01.04.2022 
$ 732.214,13.- Importes todos sujetos a reajustes. MAS INFORMES, FOTOGRAFÍAS Y PLANOS POR INTERNET: www. 
inforemate.com (código: FINCASDELLAGO). Buenos Aires, 14 de febrero de 2025.- Firmado JACINTO ENRIQUE LOPEZ 
BASAVILBASO - Martiliero Público N° 31 - F° 114 - L° 79.-.-

■ Informes, planos y más datos: www.inforemate.com (código Fincas del Lago) ■
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Trabajo Voluntario Educación

Departamentos Locales

Barbijos, alimentos
La Casa de Río Negro en Bue
nos Aires recibe cremas hidra-

Legales

v » tantes y protectoras, barbijos,
guantes, calzado y ropa de tra- f JL .bajo para los brigadistas. Tam- 
bién alimentos no perecederos 
y elementos para el hogar desti
nados a las familias afectadas.

. Las donaciones se reciben en^nlinnrinQ Tucumánl916,CABALs.aVs.
| Edictos Judiciales UVIIUUI ivj de 8 a 14 hs. Más información

en IG y FB: @casaderionegro

EdictosJudiciales •A®?.’’ Damnificados incendios
• • • ’ Cáritas Argentina acompaña a

r II M ñ A f IHM las familias afectadas por las
rUÍ'wALIUN por los incendios en diferentes
t a IXTACTOIXT zonas de la Patagonia. Podés

sumar tu donación en www.ca

Pedido Pedido

Venta

Deptos • Venta

Centro

Venta

Palermo Billinghurst 983 
32m2 D 78.00011-3027-9005

| Ambiente único ~

Av. Córdoba 435
99 C, todo luz, 34m2, Dño, V/ de 
16/1730. Tet 43119063

Deptos • Venta

V. del Parque-Devoto
Mercaderías

| 2 dormitorios

Melincue 1500 torre frente coc 
y lav D 84.00011-3027-9005

Venta
CompraAlhajas, Arte y Antigüedades

Deptos • Venta

Otros Cap. Fed.

| 2 dormitorios ~

Asamblea 1200
3ambs. 54m2,29 x Esc Amplio 
M Lum Redcl Impec mts. del 
Pque. Imperdible! u$s 87000 
1153207903 TASACIÓN s/cargo

Compra

Libros Antig Grabados Fotos 
Cuadros Libros Arte 4823-0247

Edicto
Juzgado National de Primera 
Instancia en lo Ovil n9 47 a car
go del Dr. Juan Pablo. LORENZI- 
NI, Secretaria única a mi cargo, 
sito en Av. De los Inmigrantes 
1950,4 piso de Cap. Federal, co
munica por dos (2) días en au
tos: "MEJALELATY, Mario Ale
jandro y OTROS c/ SALAFIA, 
Maximiliano Andrés s/ ejecu
ción hipotecaria" Expte.: 
11505/2018, que el martiliero 
Eduardo Martín Almeyra re
matará el día 11 de marzo de 
2025 a las 10,30 hs. -en punte
en Jean Jaures 545 de Capital 
Federal, el 100% del Inmueble 
sito en la Av. Juana Manso 1124/ 
36/ 50/ 52/ 54/ 56/ 58/60/ 64/ 
78/82/ 84/ 881124A1150A1150B, 
esquina Boulevard Azucena  Vi- 
llaflor 406/450/460 y con salida 
a la calle Aime Paine 1165/ 69/ 
73/ 81/ 83/ 85, esquina Boule
vard Azucena Villaflor, Unidad 
Funcional N9 80, Piso 5®, Unidad 
Complementaria N9 CXLIV del 
primer piso, cochera, y la Uni
dad Complementaria N9 LXXIV 
del primer subsuelo, baulera, 
NOMENCLATURA  CATAS-

PARA PUBLICAR
0116090 5555

ritas.org.ar/emer gencia. Más 
información: WhatsApp: 11- 
2817-2726, Ls. a Vs. 9 a 17 hs, 
mail: donaciones@caritas.org . 
ar; IG: @caritasargentina

Taller música y guitarra 
Convocan a profesores volunta
rios de música y de guitarra pa
ra los talleres gratuitos que el 
grupo T.EA.M.H0 brinda a chi
cos que se encuentran en hospi
tales pediátricos de la ciudad 
de Buenos Aires y a sus fami
lias, también a los que se en
cuentran con internación do
miciliaria. Es una la posibilidad 
de iniciarlos en su formación 
artística profesional. Si querés 
más información escribí a: 
profesoresnacionales@ 
gmail.com. Conócelos en IG: 
@t.e.a.m.ho;enFB: 
@teamho.teamho

Niñez y adolescencia
Pedido

Muebles
Departamentos Compra

Organizaciones sin fines de lucro
Catástrofes
Pedido

Gasas, plantillas
Para ayudar a los brigadistas 
que combaten el incendio en El 
Bolsón, Río Negro, Red Solida
ria Bariloche, recibe: borce
guíes, cordones, plantillas, anti
parras, guantes, ropa de traba
jo, gasas furacinadas, cinta hi- 
poalergénica y antiácidos en 
Frey 351 (Gimnasio Escuela 
Don Bosco) Bariloche, de 10 a 18 
hs. Más información: FB: 
@redsolidariabariloche ;IG: 
@redsolidariabariloche2023

Alquiler Ofrecido

Deptos • Alquiler

Centro

Muebles
AKROPOLIS ANTIGÜEDADES 
Compra todo / estilo y moderno 
11-6889-0224 *' 4958-4582

| 2 dormitorios

Florida 716
59G, Dño, 51m2, Lum C1 año, 
$550m V/1730/19. Tel 43119063

_____________________ EmpleadosDepartamentos
Pedido

Alquiler Amoblado

M.T. Alvear y Talcahuano 
lOOm amob/equip 2 dor 2 bños 
grupo Categ Dueño 154145-0194

Chofer
varón o mujer, c/auto (excL) 
p/casa flia CABA Enviar CV a 
114938-0487 / gustavobsas5@ 
hotmail.com o presentarse en 
Castex 3275 (Palermo) Martes 
18 a Viernes 28,9-12,16-19h

Dando cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo N° 26° de nuestros 
Estatutos, comunicamos a Usted que el Directorio de OSIM -Obra 
Social del Personal de Dirección de la Industria Metalúrgica y 
Demás Actividades Empresarias, ha resuelto convocara Asamblea 
Extraordinaria para el dia Miércoles 12 de Marzo de 2025 a las 17.00 
hs. en Montevideo 373 4to piso, CABA., para tratar el siguiente

ORDEN DEL DÍA:
1) Designación de dos asambleístas para que juntamente con el 
presidente y secretario suscriban el acta.
2) Evolución de la gestión de OSIM en los últimos 5 años.
3) Impacto de la Resolución UGA#MS N° 1/2025 en OSIM.
4) Acciones en defensa de los intereses de la entidad y los afiliados 
(Art. 5 del Estatuto Social).
Ing. Gonzalo Luis Martínez Vázquez Arq. José María Caula 

Secretario Presidente

Art. 28°: Las Asambleas se reunirán el dia y a la hora fijada, 
sesionando con la presencia de la mitad más uno de los 
afiliados titulares y después de media hora de espera con la 
concurrencia que hubiera. Las resoluciones se adoptarán por 
mayoría absoluta (mitad más uno) de votos de los afiliados 
titulares presentes. Ningún afiliado podrá tener más de un voto. 
Los miembros del Directorio están impedidos de votar asuntos 
relacionados con su gestión.

J, Pare. 1C, Matrícula: 21 -174/80. 
El departamento tiene una su
perficie total de 178,63 m2, por
centual 0,646% AD - CORPUS El 
inmueble se compone de acuer
do a la constatación realizada 
por el Martiliero en fs.206/207. 
Se trata de un semipiso con pa- 
lier compartido con depto. Le
tra "A” con una solo ascensor y 
consta de amplio living y come
dor, dos dormitorios en contra
frente con baño completo, un 
dormitorio principal con frente 
a calle Manso, con vestidor y 
baño completo, codna y peque
ño lavadero, un toillete, balcón 
corrido en ambos frente, de
pendencia de servicio, cochera 
y baulera. Todo el departamen
to con pisos de madera de muy 
buena calidad y en impecable 
estado de uso y conservación. 
Como surge de fs- 345 lo ocupa 
el Sr. Sergio Jorge VILA DN1 
23.610.137 en calidad de inquili
no como consta en acta de fe
cha 5/11/2024 sin contrato. Re
gistra deuda por expensas co
munes en fs. 353 al octubre de 
2024 por$ 18.091.001,75.-  AYSA 
HACE SABER FACTURA GLO
BAL DE TODO EL EDIFICIO 
SIN DEUDA a julio de 2024a fs. 
318.- de AGIP al 25/07/2024 por 
$1.267.905,80.- BASE: $ 
35.000.000.- TODO en efectivo 
en el acto del remate. SEÑA 
30%, Comisión 3% ARANCEL 
ACORDADA 10/99 CSJN del 
0.25% TODO en dinero 
efectivo.- El comprador deberá 
constituir domicilio dentro del 
radio del Juzgado, bajo aperci
bimiento de que las sucesivas 
providencias se le darán por 
notificadas automáticamente. 
El comprador deberá abonar la 
venta y saldo de precio en pe
sos y notificarse de las actua
ciones ulteriores a la subasta 
martes y viernes en -secretaria 
y abonar el saldo de precio den
tro del quinto día de notificado 
Ministerio de la ley del auto que 
aprueba el remate. Hágase sa
ber la vigencia del fallo plena- 
rio dictado el 18 de febrero de 
1999 por el Tribunal de Apela
ciones del Fuero en los autos 
SERVICIOS EFICIENTES SA c/ 
YABRA ROBERTO ISAAC s/ 
ejecución hipotecaria y que se 
encuentra prohibida la compra 
en Comisión y la cesión del bo
leto.. El adquirente deberá ha
cerse cargo del pago del im
puesto de sellos previsto en la 
ley2997 de la C.AB.A. Se exhi
be los días 19 y 20 de febrero de 
2025 de 15 a 17 hs.. Buenos Ai
res, 14 febrero de 2025.- 
FEDERICO MATIAS MAROZ- 
ZI, SECRETARIO DE JUZGADO

Ayuda damnificados 
Para brindar apoyo a los briga
distas y a las personas afecta
das por los incendios en la Pata
gonia, la Asociación de Amigos 
de la Patagonia recibe donacio
nes en su cuenta bancaria: 
alias: amigos.patagonia de ban
co Galicia y en el botón Donar 
de la app de MP. Esta asocia
ción de San Martín de los An
des, Neuquén, promueve inicia
tivas relacionadas  a la educa
ción ambiental y a la protec
ción de los recursos naturales. 
Para más información: info@a 
apatagonia.org.ar,  sitio: 
aapatagonia.org.ar,  por IG o 
FB: @amigosdelapatagonia

Reconstrucción casas 
Para la compra de herramien
tas y materiales que permitan 
reconstruir las casas afectadas 
por los incendios en El Bolsón, 
Río Negro, Fundación Sí recibe 
donaciones en MP alias: 
fundacionsiargentina, también 
por tarjeta de crédito en su si
tio: fundacionsi.org.ar. Esta or
ganización busca fomentar la 
melusión socialy la participa
ción comunitaria a través de di
ferentes proyectos en varios lu
gares del país. Más informa
ción: (011) 4775-6159; en IG 
y FB: @sifundacion

Útiles escolares
Para el inicio lectivo de los 85 
chicos de nivel primario y los 
40 de nivel secundario que con
curren a los espacios educati
vos que ofrece Casa de Galilea, 
necesitan: hojas, carpetas, lapi
ceras: lápices negros y de colo
res, fibras y cuadernos de hoja 
rayada (preferible tapa dura). 
Este Centro de Desarrollo Hu
mano y Familiar en Beccar, 
Buenos Aires, trabaja para el 
desarrollo de las familias de ba
jos recursos a través de diferen
tes servicios educativos, de sa
lud, artísticos y recreativos. Pa
ra ayudar: 11-4166-5976, Cono- 
celos en: casadegalilea.org.ar; 
redes sociales: @casadegalilea

JUJULl
Con la gente

MINISTERIO DE DESARROLLO 
ECONÓMICO Y PRODUCCIÓN

Bastón, libros braille
Para Dahiana, una alumna cie
ga que concurre al 6to. años del 
Colegio Secundario de Liberta
dor, necesitan un bastón blan
co de L40 mts. de alto, libros en 
braille de las distintas asignatu
ras, de novelas, cuentos y leyen
das. También una computado
ra que pueda adaptarse a sus 
necesidades para facilitar sus 
estudios. Está escuela en Pue
blo Libertador, Esquina, Co
rrientes recibe alumnos de dis
timos parajes y zonas rurales. 
Si podés ayudar, comunícate 
con Rita, la mamá de Dahiana. 
al cel. 3777 73-1604; mail: 
mchiconi02@gmail.com

Ayuda Asistencial
Pedido

Heladera, mobiliario
Para el ayudar a una de las fam- 
lias que acompaña Redes Insti
tucionales Solidarias necesitan: 
heladera en buen estado, mesa, 
sillas y demás mobiliario. Esta 
asociación de I. Casanova. Bue
nos Aires, ayuda a comedores 
comunitarios, brinda progra
mas de capacitación, desarro
llo y contención psicológica a 
través de asistencia directa o 
talleres en instituciones de La 
Matanza. Para ayudar comuní
cate con Gloria, cel.: 11-3890- 
2136, mail: gloduartepsiq@ 
gmaiLcom

negocios
SABADOS CON TU DIARIO

JUJuU
Con la gente

En el marco “REGIMEN PROVINCIAL DE INICIATIVA PRIVADA”, el Ministerio de 
Desarrollo Económico y Producción de la Provincia de Jujuy, comunica el presente 
llamado a Licitación Nacional e Internacional.

“DESARROLLO HOTELERO CINCO ESTRELLAS EN SAN SALVADOR DE JUJUY”
Descripción de licitación: LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL E INTERNACIONAL PARA 
VENTA DE UN TERRENO DE TITULARIDAD DEL ESTADO PROVINCIAL, UBICADO EN 
CALLE FRANCISCO DE ARGAÑARAZ Y BELGRANO, SAN SALVADOR DE JUJUY, 
DEPTO DR. MANUEL BELGRANO, PROVINCIA DE JUJUY, CON LAS SIGUIENTE 
NOMENCLATURA CATASTRAL: CIR. UNO, SEC. UNO, MZA CUARENTA Y UNO, 
PARCELAS TRES Y NUEVE, PADRÓN A-TRESCIENTOS NOVENTA Y TRES, MAT. A- 
CUARENTA Y NUEVE MIL NOVECIENTOS NOVENTA, EL DESARROLLO, EJECUCIÓN Y 
OPERACIÓN DE UN HOTEL 5 ESTRELLAS, GASTRONÓMICO, PLAYA DE 
ESTACIONAMIENTO Y CON ACTIVIDADES DE RENTAS TEMPORARIAS DE VIVIENDAS 
EN EL MISMO.
Contacto: Ascasubi N°292, Primer Piso (Mesa de Entradas de la Secretaría de Desarrollo 
Industrial y Comercial).
Horarios de Atención, por la mañana: Lunes a Viernes desde 09.00 hasta 12.30 h 
Teléfono: 0388-1554214042.
Correo Electrónico: licitacionhotel.Droduccion@gmail.com.
Página web para consulta: http://licitacionproduccion.jujuy.gob.ar/Web/
Presentación de Ofertas: Los Oferentes deberán presentar en tres (3) sobres cerrados, a 
saber: Sobre N° 1: Antecedentes Generales de los Oferentes; Sobre N° 2: Oferta Técnica, y 
Sobre N° 3: Oferta Económica, en la fecha y plazos previstos en la presente de acuerdo a 
las bases y condiciones establecidas en el pliego.
Valor del Pliego: USD 1850.
Pago del Pliego: Transferencia Bancaria y/o Depósito en Cuenta radicada en Banco 
MAGRO S.A., CUT DÓLARES N°220009494339230, CBU 2850200920094943392304 de 
Titularidad de TESORERÍA DE LA PROVINCIA DE JUJUY.
Acreditación de Pago: Por Nota dirigida al Ministro de Desarrollo Económico y Producción 
en Ascasubi 290, 1°Piso, B° Bajo La Viña, San Salvador de Jujuy. (Mesa de entrada de la 
Secretaría de Desarrollo Industrial y Comercial) y/o vía correo electrónico al mail: 
licitacionhotel.produccion@gmail.com
Recepción de Ofertas: Hasta el 21 de Abril de 2025 hasta las 10.00 a.m.
Apertura de Ofertas: El 21 de Abril de 2025 a las 11.30 am, en el Salón de Usos Múltiples 
del Ministerio de Desarrollo Económico y Producción, Ascasubi 290, B° Bajo La Viña, San 
Salvador de Jujuy.

http://www.lanacion.com.ar
http://www.ca
mailto:donaciones@caritas.org
gmail.com
hotmail.com
mailto:mchiconi02@gmail.com
mail.com
http://licitacionproduccion.jujuy.gob.ar/Web/
mail.com
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CAMPAÑAConcientización sobre vacunas
La Sociedad Argentina de Vacunología y Epidemiología lanzó la cam
paña "Vacunados, listos, ¡ya!" para reforzar la importancia de la inmu
nización en todas las etapas de la vida. Bajo el lema "Para ganarles a las 
enfermedades, la vacunación es la mejor forma de llegar primero", la 
iniciativa busca motivar a la población a mantener al día su esquema de 
vacunación. Para más datos: www.save.org.ar/vacunadoslistosya.

Según los expertos, la adaptación a los horarios escolares debe ser lenta y gradual; los adolescentes son los que tienen más complicaciones para despertarse temprano
Enfrentar el “madrugón”.Ante el comienzo de clases, aconsejan “entrenar” el sueño

de los cambios en su reloj biológi
co, que hace que el sueño se retrase, 
existe una fuerte presión social por 
acostarse lo más tarde posible. “Es
tamos trabajando este tema en el 
laboratorio -comenta-. Es decir, la 
procrastinación del sueño en ado
lescentes. Procrastinar  es posponer 
algo que sabemos que deberíamos 
hacer aunque eso tenga consecuen
cias negativas, y se aplica perfecta
mente en este caso. El adolescente 
sabe que le costará despertarse, pe
ro sigue su instinto, no su razón. Por 
eso, lograr que se vayan a la cama a 
las 11 de la noche y duerman hasta 
las 6 o 7 de la mañana sería un pro
greso muy alentador”.

Texto Gabriela Navarra

La cuenta regresiva ha comenzado. 
En poco más o poco menos de dos 
semanas, los chicosy los adolescen
tes vuelven a las aulas. Para la gran 
mayoría de las familias implica re
tomar un hábito conocido, pero en 
casi todos los hogares habrá que 
atravesar un escollo no tan fácil: el 
“madrugón”.

Los especialistas coinciden en 
que hay que “entrenar”. “Dos se
manas o 10 días antes aconsejamos 
que comiencen en forma gradual 
a organizar la rutina diaria para 
que se acuesten de 15 a 20 minutos 
antes de lo que habitualmente se 
iban a la cama en vacaciones y se 
levanten entre 15 y 20 minutos antes 
cada día”, indica la pediatra Ángela 
Nakab, especialista en adolescencia 
y secretaria de la Subcomisión de 
Mediosy Comunicación de la Socie
dad Argentina de Pediatría (SAP).

“En vacaciones, las reglas se des
dibujan. La alta exposición a pan
tallas, el dormirse y levantarse a 
distintas horas, el comer en forma 
irregular a menudo ultraprocesa- 
dos, de bajo nivel nutricional. Todo 
esto altera los ritmos biológicos. Por 
eso, la reorganización familiar lue
go requiere de cierto trabajo antici
pado para poder lograrlo del modo 
más fisiológico posible. En un esce
nario ideal se debería comenzar a 
‘ritmar’ a nuestros hijos al menos 15 
días antes del comienzo de las cla
ses”, añade María Elena Mazzola, 
neuropediatra y jefa de Medicina 
del Sueño de Fleni.

“Es importante adaptar a los 
chicos, es un cambio muy abrup
to de hábitos que se puede ‘pagar’ 
con malhumor, somnolencia, con 
cambios en el estado de ánimo, con 
salud. Lo idea es ir modificando de 
a poco el horario de ir a la cama y 
de levantarse... Al principio les va a 
costar, pero si se hace gradualmen
te, funciona”, afirma Diego Golom- 
bek, doctor en Ciencias Biológicas, 
profesor plenario de la Universidad 
de San Andrés (Udesa) e investiga
dor del Conicet.

“Los chicos necesitan rutinas 
-añade Nakab-, y por eso recomen
damos que durante este período de 
adaptación al regreso a la escuela 
las familias generen situaciones 
similares día a día. Las rutinas rei
teradas ayudan a la organización 
mental y se vinculan con el neu- 
rodesarrollo infantil, por eso son 
tan importantes. También se re
comienda comenzar a despertar
los de la misma manera cada día.

La deuda de sueño de los chicos durante el año suele generar un rendimiento escolar bajo shutterstock

Las familias tienen sus rutinas, pe
ro siempre se aconseja que sea de 
una manera progresiva y amable. 
Un chico puede dormirse por rela
jación o por agotamiento y la idea 
es que se concilie el sueño por re
lajación para tener un sueño más 
reparador”.

Los cronotipos
Las familias que tienen uno o va

rios adolescentes en casa saben que 
es muy complicado que dejen de la
do las pantallas y se vayan a dormir 
antes de la madrugada.

“Los adolescentes tienen retraso 
de la liberación de melatonina, en
tonces biológicamente su patrón 
de sueño es más tardío: se duermen 
más tarde y se despiertan más tarde 
-advierte Alejandra  Ariovich, pedia
tra certificada en Adolescencia y se
cretaria del Comité de Adolescencia 
déla SAP- Además, existe una gran 
presión social sobre los hábitos noc
turnos en este grupo de edad. Los 
chicos ensayan autonomía, quieren 
y necesitan separarse de la familia 
para crecer, pero eso implica aislar
se, ir a sus habitaciones y usar las re
des sociales hasta las 3, o aún más. Es 
decir, se separan de la familia, pero 
van en contra del reloj social”.

Golombek explica que la crono- 
biología es el estudio de los ritmos y 
relojes biológicos y que, en ese con
texto, se ha definido el concepto de 
“cronotipo” para designar el hora
rio en el que las personas se duer
men y se despiertan. “El cronotipo 
tiene un componente cultural, la 
familia, el ambiente, la sociedad en 
la que cual nos desarrollamos, y un 
componente genético, hereditario 
-puntualiza-. Hay individuos ma-Los adolescentes tienen retraso de la liberación de melatonina. Por eso, su patrón de sueño es más tardío
ñaneros o alondras, vespertinos o 
búhos, y colibríes, que es un crono
tipo intermedio llamado así por los 
hábitos ornitológicos de este pájaro, 
que se adapta tanto a madrugar co
mo a despertarse más tarde. El cro
notipo, además, suele manifestarse 
desde la infancia, aunque también 
lo modula la crianza. Diversas en
cuestas coinciden en que existen un 

30% de personas alondras, un 30% 
búhos y un 40% colibríes”.

Todo indica que los peores po- 
sicionados frente al despertador 
sonando temprano son los adoles
centes. “Aproximadamente el 40% 
de ellos tienen cronotipo nocturno, 
son ‘búhos’, es decir, se van a dor
mir más tarde y por eso necesitan 
dormir hasta más tarde en la maña
na -añade Golombek, que dirige el 
Laboratorio Interdisciplinario del 
Tiempo en la Universidad de San 
Andrés-. Y entre los adolescentes 
que cursan una depresión, la pro
porción de búhos puede llegar al 80 
por ciento”.

“Dormir es imprescindible pa
ra todas las funciones neuronales 
-dice Ariovich-. Los adolescentes 
necesitan hacerlo entre 8 y 10 horas, 
menos que los niños, pero más que 
los adultos, porque el crecimiento 
somático y del sistema nervioso 
central en esta etapa incrementa la 
necesidad de dormir. El sueño es un 
protector en la consolidación de la 
memoria, del desarrollo del pensa
miento abstracto, de la consolida
ción de las emociones”.

Golombek admite que no es nada 
fácil que un adolescente se vaya a 
dormir temprano porque además

Jet lag social
“Hasta hace algunos años-añade 

el biólogo-, el cronotipo se deter
minaba con una escala de prefe
rencias, como por ejemplo saber 
a qué hora las personas preferían 
hacer actividades (un deporte, salir 
a caminar y trabajar, entre otras). 
Pero Till Roenneberg, experto en 
Cronobiología Humana de la Uni
versidad de Múnich, determinó que 
no era tan obj etivo preguntar sobre 
preferencias horarias, sino sobre 
horarios reales de sueño y particu
larmente la diferencia de horarios 
de ir a la cama en días de semana 
y fines de semana, asumiendo que 
la diferencia entre esos horarios 
correspondía al reloj biológico y al 
reloj social. Llamó a esta diferencia 
'jet lagsocial’, que se produce cuan
do existe un cambio de hábitos muy 
fuerte entre el horario de sueño del 
fin de semana y el de los días esco
lares o laborales”.

Nakab puntualiza que, según la 
SAP y la Academia Americana de 
Pediatría, los preescolares de 3 a 
5 años deberían dormir entre 10 y 
13 horas; los escolares de 6 a 12, en
tre 9 y 12, y los adolescentes de 13 a 
18, entre 8 y 10 horas. “Cuando esa 
cantidad de sueño no se respeta, co
mienza la llamada deuda de sueño 
-dice la pediatra-, y eso tiene con
secuencias negativas”.

“Si se deja de dormir la cantidad 
de horas recomendadas crónica
mente, se acumula una deuda de 
sueño. Pero esta no se paga con los 
fines de semana o con una siesta: se 
paga con salud -corrobora Golom
bek-. Por eso, la deuda de sueño que 
los chicos acumulan durante el año 
lectivo suele generar un rendimien
to escolar más bajo, enfermarse 
más, estar de malhumor, somno- 
lientos”.

En ese sentido, las investigacio
nes demuestran que en el país exis
te un importante “jet lag social” -es 
decir, una diferencia muy grande, 
de varias horas, entre el horario del 
cronotipo y el que impone la socie
dad- y que esta situación está muy 
marcada entre los adolescentes que 
concurren a la escuela al turno ma
ñana.

“Hay protocolos que muestran 
que una diferencia de media hora en 
el inicio de las clases por la mañana 
modifica el entusiasmo, la salud y el 
desempeño de los estudiantes -se
ñala Golombek- Habría que inten
tar este cambio científicamente. Si 
se hiciera bien, no debería molestar 
ni al trabajo ni al transporte. Existen 
evidencias aquí y en todo el mundo. 
Los horarios deberían adaptarse lo 
mejor posible a nuestro reloj bioló
gico. No al revés”. •

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
http://www.save.org.ar/vacunadoslistosya
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Descentralización: más 
provincias podrán acceder 
a insumos vía la OPSsalud. A la propuesta se sumaron tres distritos; el acuerdo es también para comprar medicamentos a costos más económicos

Dieron por finalizada la búsqueda del joven argentino desaparecido nueva Zelanda. Así lo informó la policía local a su entorno; mantendr án una red de contención
Fabiola Czubaj
LA NACION

Las provincias que aún no lo estén 
haciendo podrán empezar a ad
quirir insumos, medicamentos y 
equipos a través de uno de los fon
dos regionales de la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS) 
por una ampliación del acuerdo 
entre el Ministerio de Salud de la 
Nación y ese organismo, en línea 
con la política de descentraliza
ción de la gestión que impulsa el 
gobierno de Javier Milei.

La propuesta llegó ayer a los mi
nistros provinciales durante un 
nuevo encuentro del Consejo Fe
deral de Salud (Cofesa). Tres juris
dicciones -Chaco, Tucumán y San 
Juan- la suscribieron, mientras 
que en la cartera nacional prevén 
que otras cuatro lo hagan en la 
próxima reunión del consejo.

En otros distritos se giró la do
cumentación a otras instancias 
para su análisis y definición. En 
la provincia de Buenos Aires acla
raron que ya habían firmado este 
acuerdo con OPS, como Entre Ríos 
y Mendoza.

La reunión de ministros de Sa
lud comenzó pasadas las 10 en uno 
de los salones del ministerio en el 
centro porteño. Con el dengue, la 
legislación vigente sobre calidad 
y seguridad de la atención o la mo
dificación de la ley de identidad de 
género, la agenda incluyó la pro
puesta a las provincias de firmar 
una adenda al acuerdo con la ofi
cina regional de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) para la 
compra con el resto de la región de 
medicamentos para enfermedades 
no transmisibles, transmisibles y 
tropicales desatendidas, equipos e 
insumos como kits diagnósticos.

La propuesta se habría revisado 
la semana pasada en una reunión 
del ministro Mario Lugones con 
Eva Jané Llopis, representante de 
la OPS/OMS en la Argentina, luego 
de que el Gobierno anunciara la sa
lida de la Argentina de la OMS.

la nación consultó a distintas ju
risdicciones sobre la propuesta, 
pero no hubo respuesta al cierre 
de esta edición, excepto por la ciu
dad y la provincia de Buenos Aires. 
“Hoy recibimos la oferta de firma 
de la adenda al acuerdo con OPS

La reunión del Consejo Federal de Salud

en el marco del Cofesa y la hemos 
remitido a nuestro equipo legal pa
ra su evaluación. Dado que el do
cumento nos fue entregado hace 
unas horas, aún no contamos con 
un análisis completo, pero nos en
contramos en proceso de evalua
ción”, refirieron desde el Ministe
rio de Salud porteño, a cargo de 
Fernán Quirós.

“Ya existía. No es nada nuevo”, 
sostuvieron desde el equipo de Ni
colás Kreplak, ministro de Salud 
bonaerense. Explicaron que la pro
vincia ya había firmado el acuerdo 
durante la gestión anterior.

En tanto, desde la oficina de la 
OPS/OMS en la Argentina, señala
ron: “Los documentos suscriptos 
son apéndices del acuerdo entre el 
gobierno de la República Argenti
na y la OPS vigente desde 2008. A 
partir de estas firmas, cada uno de 
los tres ministerios de Salud [por 
los de Chaco, Tucumán y San Juan] 
podrán adquirir medicamentos y 
otras tecnologías sanitarias a tra
vés del Fondo Estratégico de la OPS 
para su utilización en el sistema de 
salud de cada jurisdicción”.

Junto con el Fondo Rotatorio 
de la OPS, a través del que el país 
adquiere alrededor del 80% de 
las vacunas de calendario, el lla
mado Fondo Estratégico del que 
pueden participar las provincias 

sin intervención de la Nación 
conforma los Fondos Rotatorios 
Regionales (FRR), que administra 
la organización con sede en Was
hington a través de líneas de cré
ditos y licitaciones para compras 
por volumen.

“Se analizaron los próximos 
pasos de cooperación técnica en 
inmunizaciones, enfermedades 
transmisibles y no transmisibles, 
salud en fronteras, innovaciones 
en salud y el acceso a medicamen
tos y tecnologías sanitarias segu
ras, eficaces y a bajo costo”, había 
informado Salud sobre la reunión 
con Llopis previa al Cofesa.

De parte de la Nación, se com
prometieron a adquirir insumos de 
laboratorio, tratamientos de VIH, 
tuberculosis y otras enfermedades 
transmisibles por los FRR. “Hay 
reactivos e insumos que se vienen 
comprando de manera directa y, 
posiblemente, se empiecen a com
prar a través del fondo [estratégico] 
de la OPS”, se limitaron a ampliar. 
Lo hicieron sin detalles de qué pro
ductos y con qué diferencia de cos
tos. Ese encuentro fue “protocolar”, 
como lo definieron, ante el impasse 
en la relación del país con la OMS.

La agenda del consejo incluyó 
también la llamada ley Nicolás, un 
proyecto impulsado por familiares 
de víctimas de mala praxis. •

Después de diez días de intensa 
búsqueda en el Parque Nacional 
Mount Aspiring, en Nueva Zelan
da, la policía local informó a la fa
milia de Héctor Gastón Artigan 
que no hay posibilidades de en
contrarlo convida. Sus pertenen
cias fueron halladas en una zona 
con cascadas y aguas profundas 
de deshielo.

El joven de 21 años, oriundo de 
Pergamino, desapareció el 6 pa
sado mientras realizaba la cami
nata Rob Roy Glacier Track en el 
Parque Nacional Mount Aspiring. 
Sus últimos momentos fueron re
gistrados por sus compañeros de 
travesía, los argentinos Blas An- 
tonelli y Santiago Ponce, quienes 
indicaron que lo vieron por últi
ma vez a unos 600 metros del mi
rador superior del glaciar, cerca 
del río.

Tras días de operativos de bús
queda que incluyeron helicópte
ros, drenes y equipos de rescate, 
la policía local subrayó que no se 
desentiende del caso, pero que, 
debido a la peligrosidad del terre
no, no es posible continuar con la 
búsqueda activa.

‘Va no hay posibilidades de en
contrarlo con vida”, fue la comu
nicación que recibió la familia, 
según confirmó Andina Ibarra 
Kallenback, profesora de inglés 
del joven en su último año de es
tudios y colaboradora en la bús
queda. Por este motivo, las auto
ridades dispusieron el cese de los 
rastrillajes, aunque mantendrán 
una red de contención en caso de 
que el cuerpo emerja en el futuro. 
No obstante, advirtieron que esto 
podría no ocurrir.

El operativo
El viernes pasado, el Escua

drón Nacional de Buceo de la Po
licía de Nueva Zelanda y el equipo 
de LandSAR de Wanaka usaron 
cámaras submarinas y tecnolo
gía avanzada para inspeccionar el 
área. Durante el operativo, locali
zaron una mochila azul y una za
patilla gris marca Salomón cerca 
del glaciar Rob Roy. “Fue encon
trada una zapatilla y la mochila 
de Gastón fue hallada en una par
te muy profunda del río, con una 
fuerte corriente interna”, confir
mó Ibarra Kallenback.

En paralelo, la madre y el tío 
de Artigan llegaron el sábado 
último a Nueva Zelanda para

Gastón Artigau

seguir de cerca la búsqueda. 
Ayer, mantuvieron un encuen
tro con la policía local, acom
pañados por Antonelli y Ponce. 
En esa reunión, la policía, los vo
luntarios, los expertos y los pilo
tos explicaron detalladamente 
qué hicieron cada día durante la 
búsqueda.

La profesora de inglés de Arti
gau publicó en sus redes un men
saje que le envió la traductora que 
acompaña al tío y a la madre del 
joven. “Explicaron todo: qué se 
hizo cada día, qué se recorrió en 
cada tramo, mostraron esque
mas, videos, fotos, toda la docu
mentación. Yo no tenía idea de lo 
que implica una búsqueda de esta 
magnitud”, expresó la traductora 
y psicóloga.

Artigau había llegado a Nueva 
Zelanda a finales de septiembre 
del año pasado con el sueño de 
viajar, conocer el mundo, des
cubrir nuevas culturas y apren
der inglés, según sus propias 
publicaciones en redes sociales. 
“Se viene, por lejos, mi año más 
importante, que sea lo que Dios 
quiera”, escribió en un tuit el Io 
de enero pasado para reflejar la 
ilusión con la que afrontaba esta 
etapa de su vida.

Artigau residió primero en Pa- 
pamoa y trabajó en empleos agrí
colas de temporada en Te Puke, 
en la región de la Bahía de Plenty. 
Desde el 10 de diciembre pasado, 
se desempeñaba en la recolección 
de cerezas en Leaning Rock Che- 
rries, en Alexandra, en la región 
de Otago. • Sarah Mota‘Volví a nacer”, dijo el abogado que se perdió en la montañatestimonio. Fernando Reto Reynal contó ante la Justicia mendocina su odisea de seis días en plena cordillera mendocina

MENDOZA - Ya pasó lo peor, tras 
hacer cumbre en el cerro El Plata y 
tomar un camino de bajada “equi
vocado”. Fueron seis días de incerti
dumbre, a la intemperie, sin poder 
encontrar una salida. Todo cam
bió durante el atardecer del sába
do pasado: el andinista y abogado 
porteño Fernando Reto Reynal, de 
44 años, finalmente logró llegar a 
la ruta 7 y tomar contacto con un 
camionero, que lo acercó hasta la 
localidad de Uspallata, donde ya lo 
estaban esperando.

Así fue el derrotero de supervi
vencia que sorteó el deportista des
de el domingo 9 pasado con escasos 
víveres, como sándwiches de miga 

y algunas golosinas, durmiendo 
entre las rocas y tomando agua de 
un cauce de la zona, más allá de la 
deshidratación que le diagnostica
ron cuando fue sometido a estudios 
médicos.

Reto Reynal se presentó durante 
la tarde ayer ante la fiscal de Homici
dios de Mendoza, Claudia Ríos, que 
le tomó declaración, a la que tuvo 
acceso la nación. El abogado, visible
mente nervioso y cansado, expuso 
ante la funcionaría judicial los por
menores de su experiencia, una vez 
que fue visto por última vez cerca de 
la cima del cerro por su compañero, 
Samuel, que decidió adelantarse en 
el trayecto, y por un guía de mon

taña, que lo vio con buen estado de 
salud. ‘Ya en la cumbre, cuando me 
tocaba volver, bajé por otro lado y 
empecé a desconocer el lugar”, re
lató el andinista. Y agregó: “Traté de 
bajar como pude, y a caminar por la 
zona, tomando los recaudos”. Frente 
a la fiscal, el deportista le contó que, 
a pesar de estar “perdido”, siguió el 
curso del río y que aprovechaba las 
mañanas y la tardes para intentar 
avanzar en la caminata, para encon
trar alguna señal que lo devolviera a 
la “civilización”. Lo más difícil fue pa
sar cada noche a la intemperie, con 
bajas temperaturas. Por eso, expli
có: “Me ocultaba entre las rocas para 
dormir”.

Minutos antes de ingresar a la 
fiscalía, el abogado tuvo un rápi
do contacto con la prensa y dejó 
más definiciones de la odisea que 
protagonizó. “Es una nueva opor
tunidad de vida, siento que volví 
a nacer”, expresó a Radio Mitre 
Mendoza, al tiempo que dijo des
conocer que lo habían dado por 
desaparecido.

Según explicaron fuentes judi
ciales a este diario, el caso pasará 
al archivo por inexistencia de deli
to, al tiempo que aclararon que no 
depende de la Justicia un eventual 
cobro del operativo realizado por 
los equipos oficiales de rastrillaje.

En tanto, la familia del abogado, 

en contacto con este diario, dejó 
ayer un mensaje de lo que signifi
caron los días de angustia y deses
peración. “Agradecemos el apoyo y 
los esfuerzos realizados por el go
bierno de la provincia de Mendoza, 
y sus dependencias, avocados a las 
tareas de la búsqueda de nuestro 
hijo”, indicaron.

Por su parte, desde el Ministerio 
de Seguridad provincial, a través 
de la Patrulla de Rescate y Auxi
lio de Montaña (Upram), dejaron 
en claro que no se le facturará 
al deportista el extenso trabajo 
de búsqueda realizado por todo 
el personal, que tiene un costo 
millonario. • Pablo Mannino
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El Julio Le Pare Virtual Labyrinthus Museum propone una experiencia inmersiva gentileza julio le parc

Un “grito crudo” en las tramas de una argentina en Roma embajada. El derecho y el revés de un mensaje que se expresa en textil y papel

Celina Chatruc
LA NACION

“Gratis 24/7”. Así anunció desde 
su cuenta de Instagram Julio Le 
Parc la apertura de su museo vir
tual, un sitio que permite explorar 
desde cualquier lugar del planeta 
a través del celular, la computado
ra, la tablet o un casco de realidad 
virtual, más de quinientas obras 
realizadas en distintas épocas y 
especialmente adaptadas para es
ta plataforma digital por el artista 
mendocino de 96 años.

El Julio Le Pare Virtual Labyrin
thus Museum propone “una ex
periencia inmersiva de arte con
temporáneo que va un paso más 
allá en la búsqueda de proponer 
un diálogo entre la obra y el espec
tador”, anticipa la visita guiada en 
tres idiomas que recibe al usuario 
en julioleparc.com. Al ritmo de 
la música de Ástor Piazzolla, allí 
se puede acceder a sus cuadros, 
móviles, juegos interactivos, salas 
sensoriales, material audiovisual y 
un parque exterior con esculturas 
monumentales dinámicas.

“Funciona como un comple
mento digital de las exposiciones 
físicas, a fin de generar una expe
riencia interactiva”, agrega el video 
introductorio. También se puede 
elegir explorar diversos temas, 
desde las cajas de luz como las que 
integraron la muestra Le Parc La
miere en el Malba, en 2014, hasta 
la poco conocida sala de tortura y 
las “alquimias virtuales” exhibidas 
en 2019 en el CCK, los móviles que 
se exhibieron ese mismo año en el 
Teatro Colón o la recreación del 
mapping del Obelisco, que también 
formó parte de la celebración de su 
909 cumpleaños. Tal como ocurrió 
aquella vez, el desarrollo tecnoló- 
gico del museo virtual estuvo a car
go de Another Polite Studio.

Esta visita guiada recuerda ade

más que “desde la década de 1960, 
el concepto de laberinto ha estado 
muy presente en la obra de Julio. 
La idea de poder perderse en el 
laberinto de la percepción para 
encontrarse mejor con uno mis
mo después de haber atravesado 
las etapas del viaje iniciático. Ha
bitación tras habitación. Cuando 
el espectador mira una de estas 
pinturas en una pared, tiene un 
deseo incontenible de sumergirse 
en el lienzo. Encontrarse dentro, 
en la ingravidez. Sentirse parte de 
la obra. Ser un punto de color en 
medio de miles de puntos de colo
res. Perder las referencias físicas, 
espaciales y temporales”.

“De lo estático a lo dinámico”
El proyecto se había anunciado 

en 2022, durante la feria MAPA, 
en La Rural. “Nos rompimos la ca
beza para hacer entrar 500 obras 
en un telefonito”, había bromeado 
entonces en diálogo con la nación 
Juan Le Pare, quien impulsa esta 
iniciativa con su padre. Y que desde 
hace más de quince años trabaja en 
desarrollar este “logro tecnológi
co” para poner en evidencia cómo 
“el arte contemporáneo pasó de lo 
estático a lo dinámico”. “Julio fue 
uno de los pioneros en interactivi
dad e inmersión. Siempre buscó 
la inestabilidad de la mirada” di
ce ahora, una vez más en Buenos 
Aires, mientras el maestro del ar
te óptico y cinético se recupera de 
una bronquitis en París.

“No hay un museo tan amplio 
dedicado a la obra de un solo artis
ta”, agrega Juan, que ya trabaja en 
otros proyectos como una retros
pectiva en realidad virtual, pelícu
las realizadas con inteligencia ar
tificial a partir de esculturas que 
hizo en los años ‘70 y experiencias 
con pantallas LED que aportan 
dinamismo a pinturas realizadas 
hace décadas. “Lo más lindo es 

usar el casco virtual -opina- por
que las obras se ven en tamaño real 
y te permite por ejemplo meterte 
dentro de sus móviles. No hay un 
guardia que te diga ‘no tocar’. Te co- 
nectás al sitio desde el navegador y 
entrás en su universo 3D”.

Su hermano Yamil se encuentra 
ahora en Madrid, supervisando 
el montaje de En movimiento, la 
muestra de Le Pare que se inau
gurará el 6 de marzo en Albarrán 
Bourdais. Allí se exhibirá Esfera 
azul oscuro (2013), de 220cm de 
diámetro, formada por un cente
nar de piezas azules semitrans
parentes, parecida a la que donó 
al CCK (actual Palacio Libertad). 
Además, en la feria ARCO la ga
lería colgará otro de sus célebres 
móviles, similar al que instaló el 
año pasado en el Aeropuerto In
ternacional de Ezeiza.

Durante el segundo semestre del 
año, primero en la Argentinay lue
go en otros países, el atelier Le Pare 
tiene previsto lanzar LeParchéty- 
pes, una nueva serie de obras de
sarrolladas junto con Beyond Art 
Group (BAG) y la galería Del Infi
nito, inspirada en las experiencias 
sensoriales de la década de 1960.

“Este proyecto fusiona el espí
ritu disruptivo del artista con tec
nologías actuales que redefinen 
los límites de su producción ar
tística -anticipó a la nación Pablo 
de Sousa, miembro de BAG-. Las 
cinco obras que forman parte de 
LeParchétypes exploran la esencia 
dinámica de cada período a tra
vés de dispositivos desarrollados 
específicamente junto a su atelier 
para la contención y exhibición de 
las obras. Estos dispositivos artís- 
tico-tecnológicos son un marco 
fundamental para la exposición, 
comercialización y difusión de 
nuevas propuestas vinculadas 
con tecnologías algorítmicas, lAy 
experiencias digitales”. •

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Mantos rojos de texturas 
diversas, tejidos o bordados con 
agujas de todo tipo, cuelgan desde 
lo alto: del derecho transmiten un 
mensaje y del revés, otro; doscien
tas hojas de papel blanco con ma
nuscritos con plumín y tinta china, 
tapizan una pared: son mantras, 
plegarias silenciosas que represen
tan la angustia de la vida. Todo esto 
puede verse en Grito crudo, mues
tra de la artista argentina Inés Díaz 
Saubidetque se inauguró enla Casa 
Argentina de esta capital, el espa
cio cultural de la embajada en el se
gundo piso de un antiguo palazzo 
en la Vía Véneto. La exposición fue 
auspiciada también por la embaja
da argentina ante la Santa Sede en 
el marco del Jubileo de los Artistas, 
que se celebra en el Vaticano.

“La Casa Argentina abrió una 
convocatoria para artistas en agos
to, presenté un portfolio y casi me 
muero cuando me llegó la carta en 
la que me anunciaban que mi pro
puesta les había parecido acorde al 
peregrinar y a la esperanza, men
sajes del Jubileo”, contó a la nación 
Díaz Saubidet, “fascinada” por su 
primera exhibición en Roma.

De 67 años, madre de cuatro hi
jos ya grandes que la obligaron a 
convertirse en una artista migran
te -“suelo ir a visitarlos y por eso 
trabajo donde sea; ya no necesito 
el taller”-, y con once nietos, Díaz 
Saubidet tiene una larga trayecto
ria. En 1978 se graduó de la Escue
la Superior de Bellas Artes Regina 
Pacis, trabajó luego como docente 
deartes visualesydiseñadora textil 
en Barclay SA durante veinte años. 
Se formó en dibujo y pintura con el 
maestro Kenneth Kemble y graba
do con Lucrecia Orioff y Gabriela 
Aberastury. También estudió pen
samiento artístico con Remo Bian- 
chedi; formó parte del grupo AXA 
Litografía Argentina y realizó clí
nica de obra con Diana Aisenberg. 
Como se refleja en su muestra, es
tudió filosofía, religiones compara
das, psicologíajunguianay simbo- 
logía. Hoy forma parte del laborato
rio de Leila Tschopp, asiste al taller 
de Julia Masvernaty se capacita en 
Artes del Movimiento.

“Más allá del arte siempre me 
interesó el hombre”, explicó Díaz 
Saubidet, que a lo largo de su vida 

Inés Díaz Saubidet con una de sus instalaciones e. piqué

muchas veces acompañó a morir 
a personas conocidas, un sufri
miento que después plasma en sus 
obras. “Acompañaba a una amiga 
enferma de cáncer a hacer quimio- 
terapiay después me ponía a traba
jaren los mantos. Hace poco murió 
mi hermana, de la que era muy cer
cana,yesemomentomuy doloroso 
quedó en uno de los tejidos. Por eso 
es un grito crudo, porque no está co
cido, no terminó de salir”, precisó, 
al recorrer la instalación en la sala 
Lola Mora de la Casa Argentina.

Dos de los cinco mantos, color 
rojo, los tejió sobre una tela aida, 
esa con los agujeritos típicos pa
ra bordar, con hilo de seda y lanas 
naturales de distintos grosores. 
“Bordaba de un lado, pero cuando 
me di cuenta de que en la parte del 
revés, donde aparecían los nudos, 
era ‘wow', entendí que los mantos 
debían estar colgados y no sobre 
una pared porque los ves de distin
tas formas. De un lado, también si 
los tocás, podés ver que hay suavi
dad, pero si te alejás, podés asus
tarte porque parece la imagen de 
un frigorífico”, observó. “Después 
me di cuenta de que ya no quería la 
tela aida y empecé a trabajar con 
la trama, la red. Son mantos para 
recorrerlos: siempre hablo de tra
yectos de la vida y no quiero llegar 
a una meta, sino que soy consciente 
de que se trata de un trayecto”.

Además de la instalación con 
doscientas hojas y los mantos ro
jos-“un color simbólicamente muy 
fuerte, que usan reyes, emperado
res, vírgenes”-, pueden verse sus 
cuadernos de papel blanco de Fa- 
briano con manuscritos apócrifos 
detrás de unas vitrinas y un video 
que la muestra trabajando sobre un 
rollo de papel de un metro 50 por 
diez metros, con guantes blancos, 
mientras va realizando inscripcio
nes con plumín. “De acuerdo a có
mo estoy tejo, bordo o dibujo. Para 
mí el arte es toda la vida; desde los 
seis años estoy metida en esto, hago 
mucha meditación, danza, impro
visación. Y trabajo en serie: es como 
un río que termina yendo aun mis
mo cauce”, explicó. “Todos nace
mos para morir y tener conciencia 
de esto te cambia, te hace enfrentar 
al sufrimiento,  te hace conectar con 
el dolor. Por eso hablo del manto si
lencioso que en su interior arde de 
angustiay del manto rojo que ocul
ta un secreto vital”. •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
julioleparc.com
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E
l segundo libro de la actriz 
y directora teatral Analía 
Couceyro (Buenos Aires, 
1974) es una novela que co

menzó como poema. “Después, la 
voz del personaje me empezó a re
clamar una forma más narrativa, de 
prosa”, dice sobre la protagonista de 
Yendo (Emecé, $22.900), una mujer 
que ha dejado de ser joveny se inicia 
en una rara adicción: espiary robar 
chats ajenos durante los viajes en 
colectivos, trenesy subtes. Mientras 
desarrolla la habilidad para captar 
las charlas en las pantallas de celu
lares de albañiles, vendedoras, ofi- 
cinistasy adolescentes,  libera su ce
lular de aplicaciones, se desconecta 
y se desplaza por una Buenos Aires 
en proceso de pauperización.

En su libro anterior, La edad justa 
(Documenta/Escénicas, $23.000), 
con fotografías de Valeria Sestua, 
Couceyro -que adaptó relatos de 
ClariceLispector, MarianaEnriquez 
y su amado Osvaldo Lamborghini al 
teatro- escribió: “Trabajo como ac
triz. Y cuando escribo, a veces, creo 
quetraduzcoenpalabrasescenasen 
las que imagino que actúo”. Actual
mente sube a escena en dos obras de 
autoras locales recientemente pre
miadas en España: los martes hace 
¿Qué de magnífico tiene ser yo?, de 
Liliana Viola, y los miércoles, Las 
Moiras, de Tamara Tenenbaum, 
ambas en el Metropolitan.

Entre la protagonista de Yendo y 
Couceyro hay algunos parecidos: 
ambas actrices viven en Floresta, 
usan el transporte público, tienen 
sentido del humor y una amplia pa
leta de registros que abarcan la cita 
culta (deThomas Mann a Blanca Vá
rela), el chiste reoy la nota etnográfi
ca. A diferencia del personaje de fic
ción, la autora es madre de dos hijos.

“Con el primer libro descubrí el 
placer de la escritura, o le dediqué 
también el tiempo suficiente a eso, 
que es algo que siempre hacía, pe
ro más ocasionalmente -reconoce 
Couceyro-. Con Yendo lo que me pa
só fue que quería escribir otro libro, 
que quiero escribir en algún mo
mento, y me pasó lo que le pasó al 
personaje, que es que espío un chat 
en el tren Sarmientoy a partir de ahí 
empecé a imaginar la novela, que al 
principio era poesía; casi durante 
un año fue un poema muy largo”.

-Se narra una transformación 
queafectaalcuerpodelpersonaje. 
-Hay algo de lo que le pasa al perso
naje que se relaciona con el cuerpo, 
con su propio cuerpo y con el afue
ra, que parece una metamorfosis 
que no se anima a llevar hasta el 
final. O no se sabe, porque el final 
es bastante abierto. Hay algo del 
tiempo actual donde el cuerpo está 
por un lado muy expuesto, pero por 
otro lado es difícil conectar con el 
propio cuerpo, como si nos estuvie
ra ganando la bidimensionalidad. Y 
me doy cuenta de que obviamente 
todos mis procesos creativos están 
un poco teñidos de mi trabajo como 
actriz, porque toda mi vida actué. 
Entonces, la observación  del cuerpo 
propio, de los cuerpos ajenos, es al
go que siempre estuvo. Es como que 
ya está en mi forma de ver las cosas. 
-¿Se podría decir que lo que 
para vos es la actuación, par a el 
personaje de Yendo es el yoga?
-Es su último vestigio de una co
nexión más concreta con el cuerpo. 
También es una decisión de ella em
pezar a ausentarse de su cuerpo, al
go que está vinculado con la meno
pausia; registra que hay un cambio, 
que es el cambio que tuvimos todas 
las mujeres más o menos a mi edad, 
pero que también conlleva toda una 
lectura, una asociación social de lo 
que se espera de una mujer. Cada 
tanto recurre al yoga porque es co
mo una forma de volver a un lugar 
de presente. Yendo es además la na
rración de una adicción, que ya no 
puede manejar másy de repente de
cide dedicarse solo a eso, a medida 
que va abandonando otros lugares 
de su vida para espiar y robar.

La actriz publicó una novela impregnada de su humor innato sobre una mujer que espía chats ajenos en el transporte público
Analía Couceyro. “Siento el horror de la falta de empatia, que es algo muy propio de estos tiempos”
Texto Daniel Gigena | Foto Pilar Camacho

-El libro es bastante “multime
dia”, con citas de otros libros, 
emojis, trayectos urbanos.
-Son cosas que fueron aparecien- 
doy te van entusiasmando; lo de los 
títulos de los capítulos con emojis 
fue un descubrimiento maravillo
so. Llegué por Abraham Lincoln, 
al leer algo del origen de los emojis. 
Se supone que el primer emoji de la 
historia fue el suyo.
-La referencia a El carterista, del 
director francés Robert Bres- 
son, abre otra línea de sentido.
-Cuando empecé a escribir el libro, 
apareció claramente la idea del ro
bo en los colectivos y ahí recordé la 
película, que es extraordinaria. Y 
cuando volví a ver la película, me 
parecía que había algo que tenía que 
estar. Volví a los libros de Bresson, 
que son maravillosos, las entrevis
tas y Notas sobre el cinematógrafo.
-¿Qué comentarios recibís de 
loslectores?
-Me escribe mucha gente que lo le
yó en las vacaciones o en diferentes 
lugares. Yo creo que es un libro para 
leer en el colectivo, en el subte, por
que los capítulos son cortos y lo que 
me imagino como escena ideal es ir 
leyendoy tambiénhacer pausas para 
mirar. Me parece que, como ejerci
cio o experimento, sería interesante 
leery tomarse después un rato para 
mirar, para distraerse y ver a la gen
te alrededor. Que es algo que, con el 
teléfono, hacemos cada vez menos.
-¿Se puede leer Yendo como 
una crítica alocada a la adic
ción al celular?
-Claro, eso se ve mucho en los sub
tes, en los trenes, en los colectivos. 
Miras alrededor y está todo el mun
do con el teléfono. Lo veo como algo 
muy difícil de zafar. Es muy difícil 
abstraerse de esa forma de disper
sión. Por eso también el personaje

Yendo
Autora: Analía Couceyro
Editorial: Emecé
Precio: $22.900 

decide no tener más celular. Solo 
lo usa para tomar notas, que es co
mo la forma de desconectarse del 
mundo, supuestamente. Es medio 
loco que el vínculo más cotidiano 
con el mundo, incluso con amigos, 
sea a través del celular. No es un co
mentario moral, pero me llama la 
atención.  Yme parece que al mismo 
tiempo genera bastante angustia.
-¿El celular “protege” de la crisis? 
-Es una forma de impermeabilizar
se. La gente usa el celular para no 
sentirse tan abrumada. Porque su
bís al subtey pasan familias conne- 
nes chiquitos pidiendo para comer, 
y en el último tiempo hay mucha 
gente loca. Es un shock de realidad 
muy fuerte que algunos solo ven en 
ese momento, cuando van a la ofi
cina del centro en subte. Y ahí creo 
que el celular sirve para abstraerse, 
incluso, de los artistas del subte.
-¿El humor es una cuerda que 
querías tocar?
-Es innato, como una forma de mi
rar el mundo. Cuando actúo, incluso 
en grandes tragedias, siempre tiene 
que haber una dosis de humor.
-¿Y cuál es tu mirada sobre la si

tuación social en el país?
-Siento el horror de la falta de em
patia, que es algo muy de estos tiem
pos. Y todas las formas de encapsu
larse tienen que ver también con no 
entrar en contacto. No es necesario 
tener alguna actividad solidaria pa
ra poder observar que estamos con
viviendo todo el tiempo con gente 
que está totalmente caída del siste
ma. Y que cada vez es más.
-¿Cuánto aporta la literatura a 
tu trabajo?
-Mi relación con la literatura está 
desde siempre. Trabajé mucho con 
Lamborghini, en el Sportivo Teatral; 
después hice Tadeys con Albertina 
Carri en el Cervantes; una obra en 
2000 sobre siete libros distintos de 
Lispector, Tanta mansedumbre; El 
rastro de Margo Glantz, El nervio óp
tico, de María Gainza, en el Museo 
de Bellas Artes, y en los cementerios 
de Chacaritay Olivos, Nada de carne 
sobre nosotras, con cuentos de Enri- 
quez. Leo mucho y siempre que leo 
subrayoy  pienso que todo puede ser 
interpretado por cuerpos.
-¿Cómo vivís la “batalla cultu
ral” del Gobierno?
-Es terrible lo que está pasando, y 
lo que digo de la falta de empatia 
cobra ribetes de persecución en el 
Gobierno. No es solo falta de empa
tia, también es falta de convivencia 
con lo otro. Es bastante terrorífico. 
Más allá de que a nivel cultural es 
muy difícil; está muy complicada la 
situación para producir teatro.
-¿Es una cuestión transitoria? 
-Espero que sí. Al mismo tiempo, el 
arte está siendo un espacio de resis
tencia. Sobre todo, ante lo ideológi
co, porque más allá de lo económi
co, que empobrece las prácticas o 
que las limita aún más, hay un des
precio por la creatividad, por lo que 
se corre de la norma. •

Julianne Moore denuncia que Trump prohibió su libro infantil
censura. Freckleface 
Strawberryya no se podrá leer en escuelas
Julianne Moore no lo entiende. 
“No puedo dejar de preguntar
me qué es tan controvertido”, 
escribió la actriz en un mensaje 
de Instagram. El gobierno de los 
Estados Unidos, liderado por el 
presidente Donald Trump, ha 
prohibido en todas las escuelas 
del país dirigidas por el Depar
tamento de Defensa la difusión 
de Freckleface Strawberry, el li
bro infantil semiautobiográfi- 
co, ilustrado por LeUyen Pham, 
que publicó en2007. “Es un gran 
shock para mí”, apuntó Moore.

“Es una historia sobre una ni
ña de siete años a la que le dis
gustan sus pecas, pero termina 
aprendiendo a vivir con ellas 
cuando se da cuenta de que es 
tan distinta como cualquiera. Es 
un libro que escribí para mi hijo 
y otros niños, para recordarles 
que todos luchamos, pero nos 
unen nuestra humanidad y co
munidad”, agrega la estrella, 
protagonista del último film de 
Pedro Almodóvar, La habitación 
de al lado.

La sinopsis de Freckleface 
Strawberry, que no está edita
do en español, apunta: “Si tie
nes pecas, puedes probar estas 
cosas. 1- Hacerlas desaparecer. 
Aunque fregarlas no funciona. 
2- Cubrirlas. Aunque tu madre 
te gritará por usar un rotulador. 
3- Desaparecer. Ejem... ¿adonde 
irías? Oh, ahí estás. Hay otra co
sa que puedes hacer: 4- ¡Vivir 
con ellas!”.

Moore asegura que supo de 
la censura gracias a Pen Ame
rica, una organización sin fines 
de lucro volcada a la defensa de 
la libertad de expresión. Los li
bros No Truth WithoutRuth, de 
Kathleen Krull y Nancy Zhang, 
sobre la vida de la jueza del 
Tribunal Supremo Ruth Bader 
Ginsburg, y Soy Nicole, de Amy 
Ellis Nutt, relato sobre cómo 
una familia vive la transición 
de género de su hija, también 
han sido vetados junto con el de 
Moore, según la revista Variety. 
Entre las primeras decisiones de 
Trump en su segundo mandato 
están una orden ejecutiva en la 
que prohíbe al gobierno federal 
“financiar, patrocinar, promo
ver, asistir o apoyar” los proce
dimientos de transición para los 
menores de 19 años y un decre
to para que las mujeres trans no 
puedan participar en el deporte 
femenino.

“Estoy especialmente atur
dida porque soy una orgullosa 
diplomada del liceo americano 
de Francfort, una escuela del 
Departamento de Defensa. Cre
cí con un padre que es veterano 
de la Guerra de Vietnam y trans
currió su carrera en el Ejército 
de EE.UU. No podría estar más 
orgullosa de él y de su servicio 
a nuestro país. Es mortifican
te darme cuenta de que niños 
como yo, que crezcan con un 
progenitor en servicio y vayan 
a un colegio del Departamento 
de Defensa, no tendrán acceso a 
un libro escrito por alguien cu
ya experiencia es tan parecida 
a la suya. [...] Nunca pensé que 
vería esto en un país donde la li
bertad de expresión es un dere
cho constitucional”, agregó a su 
mensaje Moore.© El País
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TUCUMÁNEncomiendas con repuestos robados
Durante un control de rutina en Laguna de Robles, la Policía de Tucumán 
secuestró dos motores, dos cuadros, dos asientos, cuatro ruedas comple
tas, faros, juegos de cachas y manubrios, entre otros elementos pertene
cientes a motos denunciadas como robadas en la provincia de Buenos 
Aires y que iban en un camión de encomiendas hacia Salta.

Ante la inacción policial, 15 
repartidores entraron en una 
villa para recuperar una moto

“Le pido a Dios que me cuide, es la única protección que tengo al salir”Uno de los integrantes del escuadrón explicó por qué decidieron hacer la incursiónla matanza. El sábado a la noche ingresaron en un asentamiento de San Justo donde habían visto a los ladrones entrar con el vehículo que le habían sustraído a un compañero
José María Costa
LA NACION

Hartos de que les roben sus herra
mientas de trabajo, una decena y 
media de repartidores juntaron va
lor e ingresaron en caravana a una 
peligrosa villa de La Matanza para 
recuperar la moto que le habían sus
traído, minutos antes, a uno de sus 
colegas. Entraron adonde la policía 
no se animó, o no quiso, y salieron 
con el vehículo que los uniformados 
les decían que allí no estaba.

El hecho ocurrió el sábado a la 
noche en el asentamiento conocido 
como Santos Vega, en San Justo, al 
que llegaron los deliveries tras ha
ber sido alertados en un grupo de 
WhatsApp de que uno de sus com
pañeros había sido asaltado.

“Me robaron la moto en Ezagui- 
rre y Perón. Se fueron por Ombú, 
para la ruta 3”, escribió la víctima 
en el grupo, a las 21.49; rápidamen
te los repartidores se organizaron 
para ir hasta el asentamiento al que 
los delincuentes habían ingresado 
con el vehículo sustraído.

En diálogo con la nación, uno de 
los 15 jóvenes que ingresaron al 
asentamiento detalló el minuto a 
minuto de lo que fue una noche de 
la que no se olvidarán jamás.

“El sábado, pasadas las nueve y 
media de la noche, uno de los pi
bes contó en el grupo de WhatsApp 
que le habían robado la moto. Le 
preguntamos en qué andaban los 
ladrones y nos dijo que venían ca
minando, que estaban escondidos 
y salieron con un arma de fuego. 
Le robaron la moto, pero gracias a 
Dios el chico llegó a salvar la riño- 
ñera con el celular. Se llevaron la 
moto, pero les pidió que no le lle
varan la riñonera porque ‘lo arrui
naban’ y se la dejaron”, comenzó a 
explicar la secuencia que vivió en 
primera persona.

Este repartidor, que fue uno de 
los que arrancaron con la movida, 
sumó: “Como no le llevaron el ce
lular pudo mandar un mensaje. Lo 
leí mientras esperaba un pedido y 
le pregunté si necesitaba ayuda, si 
necesitaba que lo alcanzara a la 
comisaría, y dijo que no. Dijo que 
los "guachos’ habían ido para el 
lado de la [villa] Santos Vega y que 
necesitaba que nos juntáramos, si 
podíamos ser pares, y ahí lo prime
ro que hice fue ponerle que estaba. 
Cancelé el pedido que tenía y salí 
volando al punto que quedamos 
todos, en Formosa y Nazca”.

“Todos empezaron a poner: 
‘¿Dónde nos juntamos, dónde 
voy?’, y ahí nos j untamos todos. Yo, 
en el transcurso desde la Plaza de

Fueron 15 los repartidores que ingresaron con sus motos en el asentamiento captura de video

San Justo hasta Nazca y Formosa 
me puse el celular en la oreja y co
mencé a llamar a la policía, y les di 
la información. Les dije dónde nos 
estábamos]untando y que la moto 
estaba ahí, y que la estábamos yen
do a buscar”, agregó.

Detalló: “Llegué y ya había un 
delivery. Llegó otro más... Éramos 
tres y vimos pasar a los delincuen
tes. Venían desde ruta 3 por Formo
sa y se metieron a mitad de cuadra 
por dentro de un pasillo. ‘¡Ahí está, 
ahí está!’, les dije. Dimos la vuelta, 
fuimos por donde se metieron y 
los ladrones, que no se habían da
do cuenta de que los habíamos vis
to, se metieron para adentro y ya 
no los vimos más. No nos pudimos 
meter porque éramos tres nomás. 
No nos íbamos a meter a un barrio 
ajeno, nos iban a cagar a tiros. Ape
nas se metieron así losguachos, vi a 
la izquierda que venía un patrulle
ro. Miré hacia la derecha y venían 
dos patrulleros a las chapas. Eso te 
lo puedo asegurar. La policía [bo
naerense], yo llamé y respondie
ron. Vinieron rápido, eso no te lo 

voy a negar. Vinieron rápido. En un 
abrir y cerrar de ojos había como 
cinco patrulleros y como tres del 
grupo motorizado”.

Aunque parecía que la policía 
iba a cumplir su misión, lo que si
guió descolocó a los repartidores. 
“Revisaron hasta ahí nomás. Se 
metieron dos pasos por el pasillo, 
salieron y nos dijeron que ahí no 
estaba la moto, que supuestamen
te ya habían revisado. Mentira, no 
revisaron todo. Nosotros sabíamos 
que estaba ahí, tenía que estar ahí”, 
detalló el delivery.

“Entonces nos pusimos de acuer
do y dijimos: ‘Vamos a dar vueltas, 
vamos a dar vueltas’. Empezamos a 
dar un par de vueltas ahí alrededor 
del asentamiento y no veíamos la 
moto. Y decidimos entrar. Cuando 
la policía dijo que no estaba la mo
to ya había un par de compañeros 
más. Como ya éramos unos cuan
tos, lo que se ve en el video, decidi
mos entrar”, explicó el repartidor, 
y sumó: “Todos los pibes empeza
mos a cebarnos. Se metió uno, se 
metió otro, me metí yo. Entramos 

todos, y bueno, empezamos a dar 
vueltas y vueltas, haciendo bardo 
por todos lados, revisando cada 
pasillo. No aparecía nada, revisa
mos todo, todo. Como los ladrones 
habrán pensado que la moto tenía 
GPS o que íbamos a estar ahí hasta 
que apareciera, porque sabíamos 
que estaba ahí, habrán decidido 
que tenían que soltarla”.

Según explicó el joven, que pidió 
preservar su nombre por temor a 
represalias, el desenlace se dio a los 
pocos minutos: “No aparecía la mo
to, pero hicimos un requilombo en 
medio de la villa; nuestros pedidos 
de que apareciera la moto retumba
ron en toda la villa. Llegó un punto 
en que los guachos la tenían guar
dada en una casa y la terminaron 
dejando tirada para que podamos 
levantarla por todo el bolonqui que 
hicimos. Encontramos la moto, la 
levantamos y salimos”.

“Por suerte nadie nos disparó, 
porque podría haber sido una ma
sacre; la mayoría de los vecinos 
del lugar estaban de nuestro lado”, 
concluyó el repartidor. •

El deseo de un futuro mejor le ganó 
al miedo, a pesar de que sabían que 
al ingresar en el asentamiento de 
San Justo a buscar una moto algu
no podía no salir con vida del lugar 
donde ni la policía bonaerense ha
bía querido entrar.

En diálogo con la nación, uno de 
los jóvenes repartidores explicó sus 
sensaciones tras la arriesgada ac
ción que protagonizó junto a otros 
repartidores de comida de la zona 
de San Justo que se unieron para re
cuperar la moto -la herramienta de 
trabajo-que delincuentes le habían 
robado a uno de sus colegas.

“¿Por qué lo hicimos? Lo hicimos 
porque si no, ¿quién lo iba a hacer? 
¿La policía? Cuando me robaron el 
año pasado la estaba yendo a buscar 
con dos compañeros, porque tenía 
GPS, cruzábamos patrulleros, les 
pedíamos que nos acompañaran, 
pero nos seguían dos cuadras y 
atrás nuestro doblaban y se iban. 
Esa noche tres patrulleros nos hi
cieron eso. Ya no esperamos nada 
de la policía. Admito que llegaron 
rápido cuando los llamé el sábado, 
pero no pudieron hacer nada. En
tonces, no nos quedó otra. Era in
tentarlo nosotros o que el pibe se 
quedara sin su moto. Un pibe que 
labura todos los días”.

A pesar de su corta edad, el repar
tidor habla con la madurez de quien 
tuvo que forjarse un destino solo 
desde muy pequeño: “Yo tengo 22 
años, un hijo en camino. Mi señora 
vive conmigo, no trabaja porque del 
trabajo la despidieron, justamente, 
por estar embarazada. Yo solo man
tengo la casa. Si a mí me roban, me 
arruinan. ¿Quién va a poner la co
mida en mi casa? Lo mismo le pasa 
al pibe este, también tiene que llevar 
el peso a su casa”.

Eljoven agregó: “Si a mí me pasa... 
Mejor dicho, cuando me pase, por
que acá es así, sí o sí te toca, yo quie
ro que los pibes respondan por mí 
como yo lo hice por ellos. Creo que 
ese fue el pensamiento de todos, 
ayudarnos a defender lo nuestro”.

“Miedo teníamos, yo tenía un re
miedo, y aun así fui de los primeros 
en entrar. Cualquiera podía dis
pararnos y salir corriendo por los 
pasillos, y nadie iba a saber quién 
fue. Pero si no hacemos algo esto no 
cambia nunca”, aseguró, resignado, 
pero convencido.

“Yo todos los días, cuando salgo a 
trabajar, le pido a Dios que me cui
de. Es la única protección que creo 
que tengo. Cada día que salgo de mi 
casa salgo sin saber si voy a volver. 
Parece exagerado, pero el tema es 
que ahora te matan por una moto, 
por un celular. No es que te roban, te 
matan”, dijo el repartidor, que pre
firió no dar su nombre por temor a 
que delincuentes o policías lo iden
tifiquen y tomen represalias. •

http://www.lanacion.com/seguridad
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+
CASADO, Carlos, q.e.p.d. - 
Rosa y Diego León ( a.) despe
dimos a Carlos y acompaña-

+Sepelios y 
Participaciones

T
FABBRO, Miguel Luis, 
q.e.p.d. - El directorio y perso
nal de Enrique R. Zeni y Cía. 
SA. participan el fallecimien
to del amigo y quien fuera es
trecho y eficiente colaborador. 
Compartimos el dolor junto a 
sus hijas y familiares y eleva
mos nuestras oraciones en su

ALEMAN, María Teresa (La 
Negra), q.e.p.d., falleció el 15- 
2-2025 - Carolina Ferreyra, Jo- 
akim Lehmkuhl y sus hijos 
despiden con mucha tristeza a 
su querida amiga y acompa-

mos a sus hijos y hermanos 
con mucho cariño.

+ 

CASTELLI, Gabriel - Sus
ñan con mucho cariño a sus 
hijos Gonzalo, Camilo, Dolo
res y Pancho.

despiden con gran cariño y
memoria.

acompañan a su familia en es
te triste momento. t

FUCHS, Marión Dillenber- 
ger de, q.e.p.d. - Tus sobrinos 
Diego Dillenberger y María 
Curubeto de Dillenberger, y 
sobrinos nietos Lucía y Tomás 
acompañan con cariño a Mo
mea, Daniel y Debora en este 
triste momento.

+

ALVAREZ, María Isabel 
(Chabela). - S. Lamboglia, A. 
Glas, S. Pires, L. Zuccaro, I. 
Giuggiolini, G.Zorzoli y S. 
Fridman participan el falleci
miento de su querida amiga.

+

CASTELLI, Gabriel, q.e.p.d., 
falleció el 17-2-2025. - Sus 
compañeros de la promoción 
1978, peritos mercantiles del 
Colegio Marianista participan 
con profundo pesar el fallecí-

+

BARBUI, Santiago, q.e.p.d. -
Cristina, Mari y Carlos (as.) 
despedimos al querido Santi y

miento de su querido compa
ñero y amigo. Acompañamos 
a su familia en su dolor y roga
mos una oración en su memo
ria.

$

GBELCZYNSKY, Mario. - Con 
profundo dolor, lo despedi
mos a sus 97 años. Lo recuer
dan con amor su hijo Daniel, 
Adriana, sus nietos y toda su

abrazamos a María José e hi
jos con todo nuestro cariño. +

familia. Se va a reencontrar

+
CASTELLI, Gabriel. - Familia 
Azpiroz Costa acompaña a su 
esposa Adriana y a sus herma-

con Fanny, siempre en nues
tro corazón y recuerdo.

CASADO SASTRE, Carlos, fa
lleció el 16-2-2025. - Carlos 
querido te despedimos con

nos Gustavo, Diego y Fernan
da en este triste momento. <:<

GIELCZYNSKY, Mario. - Bár
bara, Roby Juda y familia 
acompañan a Dani y a sus 4 
hijos en este triste momento.

tristeza sabiendo que ya estas 
en los brazos de Jesús y María. 
Tus hermanos María, Cecilia, 
Pedro y Ana, Rafael y María 
José, Mercedes y Charlie, hijos 
y nietos. Participamos con 
tristeza tu partida y pedimos 
oraciones en tu nombre.

+

CASTELLI, Gabriel, q.e.p.d. - 
La familia Malone participa su
fallecimiento y acompaña a 
los Castelli con oraciones en 
su memoria.

+

ISOLABELLA, Alfredo 
Eduardo, falleció el 15-2-2025. 
- El estudio Brons & Salas par
ticipa con pesar el fallecimien
to del padre de la Dra. Isolabe- 
11a Capúa y acompaña a Paula 
y a su familia en estos momen
tos de dolor.

+

CASADO SASTRE, Carlos, 
q.e.p.d. - Tu hermano Rafael y 
María José; sus hijos Milagros 
y Cristian, Mangui, Joñas, Rafi

+

CASTELLI, Gabriel. - Los 
amigos de golf del C.N.S.I. des
piden con mucha tristeza al 
querido Gabriel y ruegan una 
oración en su memoria.y Mariu; sus nietos Cali, Ketu,

Jachu, Justo, Joni, Delfi, Pita y 
Joaqui te despedimos con mu
cho cariño y pedimos oracio
nes en tu memoria.

+

CASTELLI, Gabriel, q.e.p.d., 
falleció el 17-2-2025. - El rec-

t
LAGO, Luis, q.e.p.d. - Manuel 
Mejuto y Flia., despiden con 
dolor a quien fuera un ejem-

t 
CASADO SASTRE, Carlos, 
q.e.p.d., 16-2-2025. - Sus pri-

tor, el consejo superior, el con
sejo de administración y la co
munidad educativa de la Pon
tificia Universidad Católica 
Argentina participan con pro
fundo pesar el fallecimiento 
de quien fuera miembro del 
consejo de administración de 
esta universidad y ruegan una 
oración por él y por la fortale
za de su familia.

pío de rectitud y bondad y 
acompañan en este difícil mo
mento a Delia, Mariela y Fer
nando.

mas María, Mercedes, Ange
les, Inés, Matilde y Consuelo y 
sus familias, despedimos a 
Carlos y lo recordamos con 
mucho cariño. Acompañamos 
a Sofía y a Carlos y a sus her
manos, con un fuerte abrazo y

t
LAGO, María Elida, Dra. - El 
cuerpo directivo y médico de 
Corporación Médica de Gene
ral San Martín lamenta con 
profundo dolor el fallecimien
to de una querida profesional

oraciones.
+

CASTELLI, Gabriel, q.e.p.d. - 
Luis Cedrola y su hija Alejan
dra despiden a Gabriel y rue
gan una oración por su alma.

+ 

CASADO SASTRE, Carlos,

de la institución y acompaña a 
su familia en este difícil mo
mento.

q.e.p.d. - Cecilia Dale de Casa-
do, Juancho Casado y María +
Alemán y sus hijos acompa
ñan con todo cariño a sus fa
miliares en este doloroso mo
mento.

+

CASTELLI, Gabriel, q.e.p.d. -
Grupo Pegasus S.A. lamenta

MARTÍNEZ DEL VALLE de 
MARCONETTI, Susana. - 
Alejandro y Malena Ayerza 
despedimos a la querida y ad-

+

CASADO SASTRE, Carlos. - 
Sarita y Juan J. Tamburini 
despiden a Carlos y acompa-

profundamente la partida de 
Gabriel y, en este momento de 
tristeza, extiende sus más sin
ceras condolencias y todo su 
apoyo a su familia.

mirada Susanita y abrazamos 
con todo nuestro cariño a Pa
tricia, Agustina y Marcos, Joa
quina, Benjamín y Félix, a 
Juan y Pablo y a toda la familia 
García Estrada.

ñan a toda la Flia. Casado en
este triste momento. +

+

M. DEL VALLE de MARCO
NETTI, Susana. - María Luisa, 
Lucio, Silvia y Rufino Flores 
Pirán abrazan a Patricia y los 
chicos con enorme cariño.

t
CASADO SASTRE, Carlos, 
q.e.p.d. - Marité y Enrique 
Cristofani acompañan a Mer
cedes y a toda la familia Joost

CASTELLI, Gabriel E., 
q.e.p.d. - El directorio, autori
dades y colaboradores de ICBC 
Argentina despiden con triste
za al integrante de su directo
rio, acompañan a su familia, y 
piden una oración en su me
moria.Newbery en este momento de 

profunda tristeza.
MENASCÉ, José, Z.L., falleció 
el 17-2-2025,19 Sh’vat 5785, a 
sus 87 años. - Su esposa Ma- 
rianne, sus hijas Gioia y Da- 
niela, sus yernos y sus nietos 
participan su fallecimiento. 
Que su memoria sea una ben
dición.

t
CASADO SASTRE, Carlos, 
q.e.p.d. - Alejandro y Elisa 
Bourse despiden a Carlos con 
mucho cariño.

+

CASTELLI, Gabriel Enrique, 
q.e.p.d„ falleció el 17-2-2025. - 
Farmacity, sus accionistas, di
rectores, gerentes y colabora
dores participan con profundo 
dolor el fallecimiento de su 
amigo y compañero, y acom
pañan a su familia en este tris
te momento.

+

CASADO SASTRE, Carlos, 
q.e.p.d. - Luz y Eduardo Mas- 
sera acompañan a su familia 
en la pérdida de Carlos.

t

PETERSEN de DUPUY de LO
ME, Sonia Helena, q.e.p.d., fa
lleció el 14-2-2025. - Sus hijos 
Freddy y Robbie, su nuera 
Inés Mackinlay Zapiola, sus 
nietos Dominique, María, Flo
rencia, Ignacio, Inés, Carolina 
y Josefina, su hermano Gui
llermo y bisnietos, participan 
su fallecimiento y ruegan una 
oración en su memoria.

+

CICERO, Rosa, q.e.p.d., 14-2- 
2025. - Con profundo pesar to
da la familia Tienda te despide 
con cariño y gratitud. Agrade
cemos a Dios los momentos 
compartidos y atesoramos tu 
recuerdo. Acompañamos a su 
Flia. en este difícil momento.

t
CASADO SASTRE, Carlos, 
q.e.p.d. - Malena Ibarguren 
despide a Carlos con mucho 
cariño y acompaña a sus hijos 
y hermanos en su pena.

t
PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d„ falleció el 16-2-2025. - 
Élisabeth de Porák; sus hijos 
Antoinette, Juan, Gabriela y 
Ferdinand Porák; sus hijos po
líticos Lionel Houssiaux, Ka- 
tharina Porák-Loewenthal y 
Gerhart Osman, sus nietos y 
bisnietos participan con mu
cho dolor su fallecimiento. 
Sus restos serán despedidos el 
viernes 21 de febrero, a las 11, 
en el Parque Memorial de Pi
lar. Rogamos una oración por 
su descanso eterno.

+

PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d„ falleció el 16-2-2025. - 
Doctor Honoris Causa, Cruz 
de Honor de las Ciencias y Ar
tes de la República de Austria, 
Cruz de Mérito de la Repúbli
ca de Austria, caballero de 
Justicia de la Orden Militar y 
Hospitalaria de San Lázaro de 
Jerúsalem, Gran Cruz de la 
Orden de Caballeros de Sao 
Paolo Aposto!, Medalla de In
tegración y Legión Juana de 
Arco. Su esposa Elisabeth de 
Porák e hijos Antoinette, Jo- 
hannes, Gabriela y Ferdinand 
Porák participan con pesar y 
dolor su fallecimiento. Sus 
restos serán despedidos el 
viernes 21, a las 11, en el Parque 
Memorial de Pilar.

+

PORAK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d., falleció el 16-2-2025. - 
Acompañamos a nuestro ami
go Ferdinand y su familia con 
todo nuestro cariño. Gabriel 
Werthein y Paula Toto Blake.

+

PORÁK, Jorge. - Martin y An- 
gie Mocorrea acompañan a 
Ferdinand y toda su familia, 
elevando una oración por Ge
org, extrañaremos su alegría.

+

PORÁK, Jorge. - Lamenta
mos muchísimo su falleci
miento y acompañamos a su 
familia con mucho cariño. 
Vidrie y Thomas Leonhardt.

+

PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d., falleció el 16-2-2025. - 
Los socios y directores de Fal- 
con Capital Juan Ignacio Pe
tra, Marcelo Slonimsky, Abi 
Romagnoli, Camila Perez Fe
rrante y Victoria Lietti partici
pan del fallecimiento de Georg 
Porák, acompañando a Ferdi
nand y su familia con pesar en 
estos tristes momentos. Sus 
restos serán despedidos el 
viernes 21 de febrero, a las 11, 
en el Parque Memorial de Pi
lar.

+

PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d„ falleció el 16-2-2025. - 
La comisión directiva y los so- 
cios de la Asociación 
Argentino-Austríaca despiden 
con inmensa tristeza y cariño 
a quien fuera su fundador, vi
cepresidente, presidente y 
presidente honorario. Sus res
tos serán despedidos el día 
viernes 21 de febrero, a las 11, 
en el Parque Memorial, Pilar. 
Rogamos una oración por su 
descanso eterno.

+

PORÁK, Jorge, q.e.p.d. - San
tiago Jiménez Oliver y el per
sonal del estudio First - Rate 
acompaña a la familia en este 
triste momento.

+

PORÁK, Jorge. - Aaron y 
Lourdes Hodari acompaña
mos a su querida familia con 
nuestros corazones.

+

PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d. - Rodolfo Hess y Diana 
Mihura de Hess despiden con 
tristeza a su querido amigo 
Georg y acompañan a Elisa
beth, sus hijos y nietos con to
do cariño.

+

PORÁK, Jorge Antonio Er
nesto, q.e.p.d., falleció el 16-2- 
2025. - Médicos Asociados So
ciedad Civil participa con pro
fundo pesar su fallecimiento y 
acompaña con afecto a su fa
milia en este difícil momento, 
recordando con gratitud su 
compromiso y vocación.

PORÁK, Jorge Antonio Er
nesto (Georg). - La Cámara de 
Comercio Argentino - Austría
ca participa su fallecimiento y 
acompaña a su familia en este 
momento.

+

PORÁK, Jorge Antonio Er
nesto (Georg), q.e.p.d., falle
ció el 16-2-2025. - Con profun
da tristeza, el embajador de 
Austria, Andreas Melán y su 
esposa Patricia, junto a todo el 
equipo de la Embajada lo des
piden y acompañan a la fami
lia con agradecimiento por su 
larga vida dedicada a tender 
puentes con Austria, especial
mente desde la presidencia de 
la Asociación Argentino Aus
tríaca. Lo recordaremos siem
pre con mucho cariño.

+

PORÁK, Jorge Antonio Er
nesto (Georg), q.e.p.d., falle
ció 16-2-2025. Rofina SAICF 
participa con gran pesar el fa
llecimiento de su director y 
acompaña a su familia en este 
difícil momento.

+

PORÁK, Jorge Antonio Er
nesto (Georg), q.e.p.d., falle
ció 16-2-2025. - Hebe Colman 
de Roemmers y sus hijos: Al
berto Roemmers y Gina Var
gas de Roemmers, Alejandro 
Guillermo Roemmers, Pablo 
Roemmers y Catherine María 
Blomquist de Roemmers y sus 
familias participan con hondo 
pesar su fallecimiento.

RABINOVICH, Rubén. - 
Acompañamos a su familia en 
vuestro dolor. Consejo de ad
ministración Unicred.

$ 

RABINOVICH, Rubén. - Esta
rás siempre presente en nues
tras vidas. Susy y Felipe.

+

RODRIGUEZ, Antonio M., 
Dr„ q.e.p.d. - Su hijo Antonio 
G. y Graciana y sus nietos Gra- 
cianita, Tiziana y Antonio Be- 
nicio despiden al enorme An
tonio con mucha tristeza.

+

RODRIGUEZ, Antonio Ma
riano, Dr. - Su hija Analía y 
Oscar Salvi; sus nietos Caroli
na, Santiago Salvi y Rosario 
Cangueiro y sus bisnietos Jua
na, Belisario y Balthazar lo 
despiden con tristeza y amor. 
Siempre estarás presente, con 
tu ejemplo en nuestras vidas.

+

RODRIGUEZ, Antonio. - Ana 
y Alejandro Saravia (as.) des
piden con tristeza al querido 
amigo y acompañan a Analía, 
Toni y Oscar y demas familia
res. Ruegan oraciones en su 
memoria.

+

RODRIGUEZ, Antonio. - Mi
guel Iglesias Díaz lo despide 
con inmenso dolor y acompa
ña a Antonio, Analía y familia 
en este difícil momento.

+ 

RODRIGUEZ, Antonio, 
q.e.p.d. - Patricia Gómez Agui- 
rre, Mario y Alicia Toscano 
Ardhoin, Peggy Cahn, Vero 
Spiller, Cris Pía, Alejandro y 
Lucía Eisler y Karen Roberts 
con profunda tristeza partici
pan su fallecimiento y acom
pañan a Analía y Flia.

t
RODRIGUEZ, Antonio, 
q.e.p.d. - Marcos Dabbah y Ali
cia Muñoz (as.) acompañan a 
Analía, Tonny, Óscar Salvi, 
nietos y bisnietos con mucha 
tristeza.

t
RODRIGUEZ, Antonio, 
q.e.p.d. - Elias y Yiya Hurtado 
Hoyo despiden a un gran ami
go y mejor persona, acompa
ñando con cariño a Analía, 
Tony y sus familias.

t
RODRIGUEZ, Antonio. - No
ra y Eduardo D’ Alessio despi
den con enorme tristeza al 
amigo y compañero de nave
gación.

t
RODRIGUEZ, Antonio M„ 
q.e.p.d. - Sus amigos de la me
sa de los sábados del Yacht 
Club Argentino, Eduardo L. 
D’Alessio, Fernando Fraguío, 
Florindo A. Barucca, Jorge A. 
Petroni, Juan L. P. Cernadas, 
Mario A. Sommaruga, Ornar 
H. Lauda, Osvaldo C. Moreno, 
Pablo G. Cernadas, Roberto 
Rovere, Víctor M. Ortiz, despe
dimos a nuestro valorado y 
querido amigo Poroto.

t
RODRIGUEZ, Antonio M„ 
q.e.p.d. - Los amigos del Yacht 
Club Argentino Carlos Jasson 
Hardie, Héctor A. Tebaldi, 
Juan C. Gadano, Juan L. P. 
Cernadas, Pablo G. Cernadas, 
Ricardo Galarce despiden con 
mucho cariño a un gran hom
bre y amigo y ruegan una ora
ción en su memoria.

t
RODRÍGUEZ, Antonio Ma
riano, Dr., falleció el 17-2- 
2025, a sus 99 años. - Raúl M. 
Pucheta y Susana Pucheta des
piden con hondo pesar al papá 
de Analía y acompañan en es
te triste momento a toda la fa
milia Rodríguez Salvi.

+

SCHINELLI de TAMBORIN!, 
Susana. - Roberto Pertusio 
acompaña en su dolor a su es
timado amigo Luis y familia.

t
THEULÉ, Felipe. - Diego y Bi- 
yibi Uriburu y familia abrazan 
muy fuerte a Susana y los chi
cos y piden una oración en su 
memoria.

THEULÉ, Felipe J. - M. Inés 
Uriburu de Rol y Flia. acompa
ñan a Susana, Sofi, Claire, 
Chipy, Nico y familia con cari
ño en estos momentos.

t
VEGA de LOZA, Luisa. - Des
de Raco, Tucumán, con triste
za despedimos a querida Lulu 
y acompañamos a los Loza 
con mucho cariño. Ramón Paz 
Posse, Eugenia García Hamil- 
ton, hijos y nietos.

WILDER, Bernardo, Z.L. - 
Despedimos al querido Ber
nardo y acompañamos a Faby 
y familia en este triste mo
mento. Gustavo Sandoval y 
Claudio Bevilacqua.

Misas y Funerales

t
GARRAHAN, Martín (Cho
chan). - Su familia agradece 
todas las expresiones de cari
ño recibidas. Al cumplirse 1 
mes de su partida, el jueves 20 
habrá una misa, a las 19, en 
Schoenstatt Los Olmos de Pi
lar.
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28 I SEGURIDAD LA NACION | MARTES 18 DE FEBRERO DE 2025Maniataron y golpearon a una pareja de jubilados para robarles joyas y una fortunaterror en san Cristóbal. Cinco delincuentes entraron en una casa en plena mañana del domingo y se llevaron una caja fuerte
La mañana del domingo en el cora
zón de San Cristóbal fue escenario 
de un violento asalto: cinco delin
cuentes irrumpieron en el departa
mento de una pareja de jubilados, 
los maniataron, los golpearon y 
escaparon con una caja fuerte lle
na de dólares y pesos, además de 
otros objetos de valor. Se presume 
que fue un golpe quirúrgico, pla
neado al detalle.

Eran las 10 cuando la rutina de 
limpieza de la casa de Elsa, de 79 
años, y su esposo, de 86, dio paso 
al pánico. “La puerta estaba entre
abierta y de la nada se metieron 
cinco jóvenes armados a robar. Es
taban bien vestidos. Somos jubila
dos y lo que teníamos es ahorro de 
mucho tiempo. Yo cuido la plata y 
los gastos”, dijo Elsa a la nación.

El salvajismo de los ladrones
no tuvo límites: los redujeron, los 
ataron de pies y manos a la cama y 
comenzaron a golpearlos sin pie
dad. Durante 15 minutos de terror, 
la banda saqueó cada rincón del de
partamento. “Yo luché, forcejeaba 
para que no fueran al dormitorio. 
Me paré frente al placard porque 
tenía la plata ahí”, confesó la jubi
lada. Pero su resistencia le valió el 
ensañamiento de los delincuentes. 
“Me taparon la boca con la mano,

Patrullas en moto en la calle Combate de los Pozos

no podía respirar. Me pegaron mu
chas veces en la cabeza porque in
tentaba defenderme y me desataba 
los pies. Me dijeron ‘a vos te vamos 
a pegar porque sos pilla, estás mi
rando mucho y no parás de hablar’. 
Estoy toda golpeada. A mi marido 
le pegaron una sola vez con un ob
jeto contundente y lo amenazaron 
con un revólver, después le ataron 
los pies y las manos con un piolín”, 
detalló la mujer, que recibió un 

punto de sutura en la frente, pro
ducto de la golpiza que recibió.

Todavía no se sabe si el robo fue al 
azar o no. Sin embargo, el objetivo 
estaba claro: en un armario, con las 
llaves aún colocadas, se encontra
ba la caja fuerte que contenía 17.000 
dólares, 800.000pesosyun celular. 
Pero el botín no terminó allí. “A mi 
marido le llevaron dos camisetas 
nuevas,  anillos, dos relojes, la tarje
ta de débito, dos tarjetas de crédito, 

una cadenay muchísimas otras co
sas”, agregó la víctima.

Los ladrones escaparon por la 
puerta principal del edificio, sin 
dejar rastros. Lo más desconcer
tante es que, a pesar de la violen
cia del ataque, no hubo testigos ni 
registros fílmicos. No hay cámaras 
en la cuadra de Combate de los Po
zos al 700 ni cámaras privadas de 
los vecinos que permitan identifi
car a los delincuentes ni tampoco 
trazar el recorrido realizado tras 
el robo.

Tampoco se encontraron signos 
de violencia en la puerta del edifi
cio ni en la cerradura, lo que sugie
re que los asaltantes podrían haber 
ingresado  con complicidad externa, 
con una llave o contando con infor
mación previa sobre los movimien
tos de la pareja. “No sabemos cómo 
entraron. Encima yo vivo en uno de 
los pisos más altos”, manifestó Elsa, 
aturdida por lo ocurrido.

El calvario de la pareja termi
nó cuando Elsa consiguió ayuda. 
“Cuando se fueron los ladrones 
yo le toqué el timbre al vecino de 
enfrente para que me desatara los 
piolines con los que me habían ata
do los pies y las manos, y llamó a la 
policía”, explicó.

En cuestión de segundos, el per
sonal de la Comisaría Vecinal 3B de 
la Policía de la Ciudad llegó al lugar 
y encontró a las víctimas en com
pleto estado de shock. El SAME los 
asistió y los trasladó al Hospital 
Penna, donde fueron diagnostica
dos con traumatismos de cráneo 
producto de la brutal golpiza.

“Me tuvieron que dar un punto 
en la frente del semejante golpe 
que me dieron”, lamentó Elsa.

La causa quedó en manos del fis
cal Leonel Gómez Barbella, quien 
ordenó la intervención de la Divi
sión Robos y Hurtos para dar con 

los responsables del asalto, que has
ta ahora no han podido identificar 
a los delincuentes, ni reconstruir su 
derrotero anterior y posterior.

“Les pido a las autoridades más 
seguridad. La presencia policial 
no es suficiente y tienen que ins
talar cámaras. Siempre pedimos y 
nunca pusieron. También pedimos 
rejas, pero nunca las colocaron. Al
gunos se tiran a dormir en la puerta 
del edificio para ver los movimien
tos de los vecinos”, advirtió Elsa.

Varios vecinos que conversaron 
con la nación coincidieron en que 
si bien la zona es relativamente 
tranquila, “inseguridad hay, como 
en todo Buenos Aires”.

Advirtieron que los robos de ce
lulares son moneda corriente, es
pecialmente cuando los pasajeros 
bajan en las paradas de colectivos.

Hace seis meses, la mayor pre
ocupación en la zona eran los ro
bos de autos con inhibidores de 
alarma. Aunque ahora estos he
chos disminuyeron, la sensación 
de vulnerabilidad persiste. “Ne
cesitamos presencia policial y 
que los patrulleros recorran más 
seguido el barrio”, admitió otro 
vecino.

El temor cambió la dinámica del 
barrio. Los comerciantes, cansa
dos de ser blanco de la delincuen
cia, se vieron obligados a reforzar 
sus medidas de seguridad. La ma
yoría de los negocios atiende a sus 
clientes detrás de rejas. “Desde la 
pandemia que la mayoría atien
de detrás de rejas. No nos queda 
otra, si no nos protegemos noso
tros nadie lo hace”, lamentó otro 
comerciante.

Aunquetodos intentan seguir con 
su vida con normalidad, la descon
fianza está instalada y el miedo a ser 
la próxima víctima es constante. • 
María Clara Aron De Simone
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casta judicial. Los antecedentes profesionales del juez Lijo, las sospechas sobre su independencia y sus vínculos con la política hacen por demás improcedente su designación en el tribunal supremo del paísFuturo de la Corte: cuando los acuerdos de cúpulas ponen en jaque a la república
Celeste Fernández

—PARA LA NACION—

H
aceyavariosañosque 
venimos viendo có
mo nuestro sistema 
político se rompe. 
Cómo los partidos 
dejan de represen
tar a una sociedad agotada, que ya 
no quiere saber más nada; cómo las 
promesas de campaña devienen pa

labras vacías, en las que ya no creen 
ni quienes las hacen; cómo la con
fianza en el Estado se erosiona día 
tras día, y este pasa a ser visto como 
una maquinaria destinada a repro
ducir intereses personales y parti
darios. No hace falta ser analista po
lítico para dar cuenta de este fenó
meno: hace tiempo que ciudadanos 
y ciudadanas lo experimentan en el 
cuarto oscuro, lo ven en las noticias, 
lo sienten en el pecho.

El Congreso no escapa a esta per
cepción social, y tampoco parece es
tar haciendo demasiado al respecto. 
El año pasado, en medio de un caos 
de “discusiones” que se introducían 
en la agenda legislativa de manera 
confusa, intempestiva y errática, se 
incorporó una de trascendencia in
usual para nuestra repúblicay nues
tro Estado de Derecho: el acuerdo 
del Senado para la designación de 
dos jueces en la Corte Suprema de 
Justicia de la Nación. Lo poco que 
se vio y se supo en ese entonces 
dio cuenta de que, una vez más, las 
conveniencias partidarias estarían 
primando sobre los principios y las 
buenas razones.

En enero de este año, los pliegos 
de Ariel Lijo y Manuel García-Man- 
silla fueron incluidos en el temario 
de sesiones extraordinariasy-aun- 
que debería haber sido rechazado 
hace tiempo-, el primero logró dic
tamen de la Comisión de Acuerdosy 
podría tratarse en pleno esta sema
na. Llegados a este punto, es impres
cindible recordar qué debería tener 
una persona para acceder a un cargo 
como este. Muchas cosas, pero vaya
mos a lo mínimo indispensable: una 
trayectoria académica o profesional 
destacada, una conducta intachable 
que inspire confianza en la ciudada
nía y un probado compromiso con 
la república, la democracia y los de
rechos humanos.

Basta con revisar el CV deljuez Li
jo y su desempeño en la audiencia 
pública del pasado 21 de agosto pa
ra advertir que está lejos de ser uno 
de los juristas más importantes del 
país, que son los únicos que debe
rían admitirse para un cargo de se
mejante trascendencia. Lo cierto es 
que falló en demostrar una trayec
toria académica prolífica y las com
petencias técnicas que se requieren 
para ocupar ese lugar.

Tampoco ha sido un juez ejem
plar ni un penalista destacado. Al 
analizar su desempeño en causas

de corrupción, neurálgicas para 
controlar al poder, vemos que fue 
más bien lo contrario. Según datos 
del Centro de Información Judicial 
(CU) actualizados a abril de 2024, 
en sus 20 años de magistratura, tra
mitó 89 casos de esta naturaleza. 
De esos 89, mantiene 26 en etapa de 
instrucción, de los cuales 13 están 
en esa instancia desde hace más de 
una década (3 de ellos hace 17,18 y 
26 años). Además, fue el que menos 
causas elevó ajuicio oral en su fuero 
(tan solo 14) y el cuarto que menos 
elevó en relación con las que reci
bió (15,7%). En nuestro país, la de
mora en la tramitación de casos de 
corrupción es funcional a la impu
nidad. En ese sentido, Ariel Lijo pa
rece ser más un agente del statu quo 
que alguien capaz de transformar 
nuestro sistema de justicia. Algo así 
como la casta judicial.

Por otro lado, su postulación re
cibió 328 impugnaciones ante el 
Ministerio de Justicia, y una vez 
enviado su pliego al Senado, otras 
33. El candidato propuesto por el 
Poder Ejecutivo tiene nada más y 
nada menos que 34 denuncias por 
mal desempeño y presuntos deli
tos en el ejercicio de sus funciones 
ante el Consejo de la Magistratura. 
Según afirmó él mismo en su defen
sa, estas no llegaron a nada. Si bien 
eso es cierto, lo que no se dijo es que 
prácticamente ninguna llega a algo. 
De acuerdo a un estudio realizado 
por ACIJ sobre las denuncias reci
bidas por este organismo entre 1998 
y 2019, el 94,14% fueron desestima
das, mientras que solo en un 1,2% 

de los casos se aplicaron sanciones. 
Las denuncias contra el juez Lijo no 
fueron resueltas mediante procedi
mientos públicos y transparentes 
que permitieran concluir que esta
ban infundadas. De hecho, 12 se ce
rraron sin tratamiento alguno y sin 
impulsar ni una medida de prueba. 
Nada nuevo bajo el sol.

Todos estos hechos generaron 
razonables sospechas sobre su in
dependencia y sus vínculos con la 
política. Desde diferentes sectores 
sociales se manifestaron las enor
mes preocupaciones en torno a su 
posible designación: las objeciones 
fueron extendidas, transversales y 
fundamentadas. Y lo cierto es que 
un juez no solo debe ser indepen
diente, sino también parecerlo. La 
confianza en el sistema de justicia y 
en la integridad de quienes lo com
ponen es un valor que los poderes 
públicos están llamados a defender 
sin excepciones.

Nadie, ni quienes siguen al Presi
dente y apoyan sus decisiones, pudo 
justificar con seriedad esta candi
datura. Si no vemos una trayectoria 
académica sobresaliente, ni ejem- 
plaridad en el ejercicio de la judica
tura, ni elementos para confiar en su 
independencia e imparcialidad, en
tonces no nos queda más que pensar 
que fue propuesto por otras razones, 
que no pueden hacerse públicas. Y 
ahí es donde cambia la pregunta que 
debemos formular a nuestros sena
dores y senadoras, y que estos tienen 
la obligación de respondemos: ¿qué 
es lo que sí hace a Ariel Lijo apto para 
el cargo frente a todos estos noes?

Se podría decir que en el estado 
actual de cosas esta decisión no es 
demasiado relevante. Después de 
todo, ¿a quién puede importarle la 
conformación del máximo tribu
nal cuando la preocupación viene 
siendo desde hace años llegar a fin 
de mes? Pero aunque pueda parecer 
que no afecta nuestra vida cotidia
na, en verdad sí lo hace.

La Corte Suprema juega un rol 
esencial en la definición de nuestro 
contrato social básico. Es aquella 
que debe asegurar que los poderes 
electos por el voto popular respeten 
la Constitución, los tratados y las le
yes cuando son remisos a hacerlo. 
En definitiva, un antídoto contra la 
anomia. Además, de su composi
ción depende cómo se resuelven los 
casos en los que están enjuego los 
derechos de las personas y grupos. 
En concreto, la Corte es la que tie
ne la última palabra en decir quién 
paga impuestos, cuándo un acto es 
discriminatorio, en qué condiciones 
se debe impartir la educación, qué 
sucede con los ahorros de los indi
viduos, cuáles son las obligaciones 
de obras sociales y prepagas, qué 
tan justos son los regímenes jubi- 
latorios. No es exagerado afirmar 
que ninguna entidad estatal tiene un 
papel tan significativo en controlar 
el ejercicio del poder para que los 
ciudadanos y ciudadanas no que
demos a merced de los gobiernos 
de turno.

Pese a eso, el Poder Ejecutivo y el 
Senado parecieran estar cerca de 
dejar a la Corte con un magistra
do inidóneo y cuya independencia 

está fuertemente cuestionada por 
las próximas dos décadas. ¿Es un 
acuerdo de cúpulas lo que va a defi
nir quiénes integran nuestro máxi
mo tribunal? ¿Hay acaso algo más 
propio de una “casta” que el hecho 
de que los líderes de los partidos ma- 
yoritarios (incluido el de gobierno, 
que dice luchar contra ella) prescin
dan de las calidades técnicas y de la 
independencia que deben tener los 
jueces y juezas, hagan arreglos es
purios, e intercambien favores a es
paldas de la ciudadanía?

Nuestra Corte Suprema no se ne
gocia, y nuestro Congreso tiene la 
oportunidad de demostrarlo. Enviar 
ese mensaje es mucho más que de
cir que el máximo tribunal debe ser 
probo e imparcial. Es afirmar que 
subsiste alguna preocupación por la 
integridad de nuestras instituciones, 
que a nuestros representantes les 
interesa algo más allá de sí mismos, 
que están en la función pública por 
algo que los trasciende, que todavía 
no está todo roto. Si se designa al juez 
Lijo, las posibilidades que tendrán 
de mirar de frente a quienes los ele
gimos se reducirán a cero.

Estamos en uno de los momentos 
que marcan nuestra historia como 
comunidad política. Sin un Poder 
Judicial legítimo, creíble, imparcial 
y capaz de realizar el valor justicia 
no hay garantías, no hay derechos y 
no hay democracia. •

Abogada, docente universitaria y 
codirectora ejecutiva de la 
Asociación Civil por la Igualdad y la 
Justicia (ACIJ).
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Lijo y la renuncia a la 
seguridad jurídicaLa idoneidad, probidad y honestidad de los Jueces del máximo tribunal son condiciones indispensables para las inversiones y el crecimiento económico

D
esde que se conoció la nomi
nación deljuez Ariel Lijo para 
que integre la Corte Suprema 
de Justicia de la Nación, el rechazo se 

hizo oír incluso en amplios sectores 
vinculados al Poder Judicial, con ex
cepción de algún nicho dentro de los 
tribunales, hogar de lo más rancio de 
la casta que denuncia el presidente 
Javier Milei. No ha habido práctica
mente pronunciamientos a su favor 
y sí, en cambio, decenas de justifica
das críticas y advertencias sobre su 
incapacidad  y su carencia de méritos 
e idoneidad moral para ocupar tan 
elevada responsabilidad en la Jus
ticia, como señaláramos reiterada
mente desde este espacio.

La notoria insuficiencia de sus an
tecedentes académicos, el derrote
ro de sus decisiones judiciales, sus 
convenientes demoras, cuando no la 
indefinida postergación de las inves
tigaciones, las fundadas sospechas 
de enriquecimiento patrimonial se 
mezclan con las actividades de su 
hermano “operador judicial”, con
firmando que no se trata de un can
didato lógico para la Corte.

Existen muchas y variadas face
tas negativas en esta nominación, 
pero hay una que no se ha subraya
do debidamente: se trata del impacto 
desfavorable que una eventual de
signación tendrá en la percepción 
y evaluación de riesgos que harán 
quienes analicen inversiones im
portantes en nuestro país. Se trata 
de una muy llamativa omisión, so
bre todo si se considera la profesión 
de economista del presidente de la 
Nación.

Las certezas que ha de generar el 
sistema legal de un país van en di
recta relación con su capacidad para 
atraer inversiones. La falta de con
fianza en los jueces, como bien se
ñalan la OCDE y todas las organiza
ciones económicas internacionales, 
atenta contra la actividad económi
ca. Cuando los jueces que integran el 
Poder Judicial, mucho más aquellos 
que son miembros de la Corte Supre
ma de Justicia, responden a un go
bierno y se vuelven influenciables, 
la garantía de amparo real de la ley 
se diluye, afectando a las personas y 
a sus patrimonios.

Toda inversión, sea en instru
mentos financieros (títulos, bonos, 
acciones), en activos físicos (campos, 
inmuebles, maquinaria, vehículos) 
o en talentos (trabajo intelectual y 
conocimiento), será evaluada pri
mariamente por el flujo de ingresos 
que se espera que genere en el tiem
po. Dicho flujo no dejará de ser una 
estimación con márgenes de error e 
incertidumbre. Además de los ries
gos propios del negocio que se esté 
evaluando, los factores de costo y los 
probables altibajos de la demanda, 
sumados a posibles reacciones de la 
competencia y estabilidad o inesta
bilidad del marco macroeconómico 
general, hay otros riesgos cuya im
portancia crecerá con la magnitud 
de la inversión.

Nos referimos particularmente a 
los riesgos legales, que no serán los 
mismos si se trata de la inversión en 
un negocio minorista que si involu

cra la inversión multimillonaria de 
un gran emprendimiento o de em
presas multinacionales que harán 
negocios a escala global. En estos 
casos el riesgo surge también de la 
inestabilidad de los marcos regula- 
torios, de las leyes de defensa de la 
competencia y de los consumido
res, así como de los regímenes de 
impuestos y aduaneros.

A la proverbial incertidumbre ma- 
croeconómica, generada por altas 
tasas de inflación y la consecuente 
distorsióny volatilidad de los precios 
relativos, se agrega la incertidumbre 
jurídica respecto de la protección del 
derecho de propiedad sobre las in
versiones realizadas y las ganancias 
que se espera obtener de ellas.

En muchos casos la rentabilidad 
de una inversión dependerá de las 
sentencias de distintas instancias 
judiciales, e incluso hasta de fallos 
de la Corte Suprema de Justicia de la 
Nación. Por lo tanto, quienes evalúen 
inversiones en nuestro país conside
rarán indudablemente también la

Los magistrados tendrán mandatos que excederán los plazos de las autoridades ejecutivas y legislativas, motivo por el cual constituyen para los inversores la principal garantía de protección del derecho de propiedadAriel Lijo solo se jubilaría en 2043: hablamos de casi 20 años de actuaciónLa ciudadanía argentina votó en los últimos comicios con la esperanza de que se generara un cambio económico y también moral. Sin jueces íntegros e independientes, ese cambio no estará garantizado, por más esfuerzos que se hagan desde el Gobierno para estabilizarla economía

idoneidad, la integridad y la hones
tidad de nuestros magistrados.

Lamentablemente la Argentina 
tiene una larga historia de licuacio
nes, defaults, confiscaciones, con
troles de precios y de cambios, alte
raciones arbitrarias en el régimen 
tributario y aduanero, además de 
una multiplicidad de regulaciones 
que interfieren en los derechos de 
propiedad de los inversores. El Go
bierno viene realizando un esfuer
zo extraordinario en pos de eliminar 
una enorme maraña de regulacio
nes, pero ese empeño no alcanza 
para borrar nuestro frondoso pron
tuario, y el futuro debe proveer las 
mejores garantías.

Cada uno de estos antecedentes 
y la suma de todos ellos impactan 
en los posibles riesgos de las inver
siones, con más razón si se trata de 
capitales de gran magnitud que de
ben ser “hundidos” y cuyas tasas de 
rentabilidad y repago se calculan no 
ya en años, sino en décadas. A más 
riesgo, mayor será la tasa de retor
no exigida por los proyectos, con dos 
posibles resultados: o el inversor re
currirá al “lobby” para pedir privi
legios y garantías que lo protejan de 
esos riesgos o desistirá del proyecto. 
En un mundo globalizado, cuando 
se trata de la radicación de megain- 
versiones, nuestro país compite con 
casi 200 Estados soberanos.

No se puede entonces relativizar 
la necesidad de contar con jueces 
íntegros y capaces, además de com
prender la complejidad de los facto
res que inciden en las decisiones de 
inversión, sobre todo en proyectos 
de relevancia a largo plazo. Los ma
gistrados tendrán mandatos que 
excederán los plazos de las autori
dades ejecutivas y legislativas, mo
tivo por el cual constituyen para los 
inversores la principal garantía de 
protección del derecho de propiedad 
en caso de que este se vea amenaza
do por iniciativas de los otros pode
res del Estado. Lijo solo se jubilaría 
en2043; hablamos de casi 20 años de 
actuación. Necesitamos una Corte 
independiente, que haga cumplir las 
declaraciones, derechos y garantías 
que nos da la Constitución, debida
mente blindada contra cualquier 
abuso o voluntad de sometimiento 
que distintas gestiones de gobierno 
puedan querer imponer, como ya ha 
ocurrido en el pasado más reciente.

La ciudadanía argentina votó en 
los últimos comicios con la esperan
za de que se generara un cambio eco
nómico y también moral. Sin jueces 
honestos, independientes y probos, 
ese cambio no estará garantizado, 
por más esfuerzos que se hagan 
desde el Gobierno por estabilizar la 
economía.

Cualesquiera sean los motivos que 
el presidente Milei haya tenido para 
postular a Lijo como miembro de la 
Corte Suprema, deben ser sopesa
dos a partir de estas consideracio
nes. Bien sabe cualquier economis
ta que se precie que sin inversiones 
es imposible que la economía crezca 
y que sin seguridad jurídica nunca 
llegarán los tan ansiados como ne
cesarios capitales.
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Sin arrogancia 
No es malo equivocarse, 
pero sí lo es no reconocer 
errores. Javier, sos muy 
arrogante, y es peligroso no 
tomar conciencia de las co
sas mal hechas, aunque sea 
involuntariamente. Todos 
queremos que te vaya bien, 
pero haz un esfuerzo por de
jar la arrogancia de lado. 
Juan Carlos Parodi
DNI 4.396.466

Siemens, donde la empresa 
informó oficialmente que a 
miembros del gobierno de 
Menem les pagó sobornos. 
Sin embargo, no hay con
denas contra ellos. El presi
dente Milei, que prometió 
acabar con la corrupción 
política, propone ahora al 
juez Lijo para la Corte Su
prema. Hay voces en su coa
lición que se oponen. Pero 
también hay sectores del 
kirchnerismo que estarían 
dispuestos a votarlo para 
revertir la condena contra 
la expresidenta.
En los próximos días los 
argentinos sabremos si 
nuestros senadores siguen 
promoviendo la impunidad 
de la clase política.
Luis Moreno Ocampo 
Exfiscal de la Corte Penal In
ternacional

Máxima
No sé si asiste razón a la opo
sición con relación al escán
dalo de las criptomonedas. 
Pero el Presidente hubiera 
evitado esta molesta situa
ción en que se encuentra si 
siguiera las máximas del 
Gral. San Martín a su hija: 
“Hablar poco y lo preciso”. 
Marta Acuña
DNI 4.957.970

Regalo
La Cámara Federal hizo el 
sorteo y la jueza Servini de 
Cubría será quien investi
gue las denuncias contra 
Javier Milei por el caso de 
la presunta estafa con la 
criptomoneda $LIBRA. El 
kirchnerismo festeja el ines
perado regalo que le brindó 
el Presidente.
Oscar Edgardo García 
osedgar@yahoo.com

Tensiones
La irresponsable participa
ción del presidente Milei en 
el criptogate, cuyo alcance 
negativo podría superar al 
del recordado Olivosgate, ha 
producido en lo inmediato 
una abolladura en su aura 
de omnipotencia. Tal vez 
podría Milei aliviar tensio
nes demostrando un míni
mo de humildad y sentido 
común si retira la postula
ción deljuez Lijo a la Corte.
Eduardo P. Ayerra
DNI 8.254.636

Luz en la oscuridad 
El sábado pasado se cum
plió un nuevo aniversario 
del nacimiento de Paul 
Groussac. Él y mi bisabue
lo, Jorge Lavalle Cobo, man
tenían una amistad muy es
trecha. En 1925, tras perder 
la visión en el ojo izquierdo, 
Groussac decidió tratarse el 
otro en París. El Dr. George 
Clemenceau le recomendó 
al afamado Dr. Poulard, 
quien realizó la cirugía. Mi 
bisabuelo lo visitaba diaria
mente en el hotel Lutetia, 
en la rivegauche, para con
versar con su amigo y acor
tar sus horas de angustioso 
posoperatorio. Una espera 
penosa suavizada por la 
presencia de sus dos hijas

En la Red
FACEBOOK

El escándalo cripto

“¿El Presidente puede 
tuitear sobre una 

cripto? ¿Qué dice la 
ley sobre los deberes 
de los funcionarios?” 
Nora Berrondo Guiñazú

Sorpresa
Escuchar a ciertos perio
distas hablar de que el Pre
sidente cometió una falta 
ética y que corresponde 
realizar un juicio político, 
cuando no se han afectado 
las cuentas públicas, sor
prende si se lo compara con 
los anteriores miembros 
del Ejecutivo que hemos 
sufrido y de cuyos actos aún 
padecemos las consecuen
cias, sin que hayan dicho 
nada.
Reitero, es sorprendente. 
Volveríamos a lo que nos 
tienen acostumbrados y que 
tanto daño nos hizo.
Lucas Castro 
lmcastrol947@gmail.com

Impunidad o no
La Argentina no tiene un 
problema con sus jueces, 
tiene un serio problema 
con su clase política, que 
consolidó una Justicia Fe
deral para protegerse. El 
juez Lijo investigó el caso

“Cadaunoes 
responsable de sus 

actos y su plata. Si vas 
a invertir en cripto, 

tenés que informarte 
de los riesgos, 

independientemente 
de lo que diga el 

presidente de turno” 
Imanol García Juárez

“¡Cortala con el 
celular, Javier! 

Gustavo Coll

“Riesgos de las 
inversiones, y es una 
opción individual, 
nadie los obliga. 

En cambio, con YPF 
todos vamos a tener 

que pagar 16.000 
millones de dólares, 
sin pedirnos opinión, 
y no tenemos opción” 

Rubén Puppo
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y amigos mantuvo en su 
lugar el ánimo de Groussac 
y los vendajes que lo deja
ban en una oscuridad total. 
La mala suerte hizo que 
sobreviniera unglaucoma 
súbito. Su espíritu y su vista 
se sumieron en la negrura. 
Groussac cayó en un estado 
de confusión. El Dr. Poulard 
tuvo la gentileza de pedirle 
a mi bisabuelo que le reve
lase a su amigo la verdad 
cruel de su ceguera definiti
va. El médico descargaba en 
mi ancestro tan aciaga mi
sión. Groussac no vaciló e 
invocando su amistad le pi
dió un arma para poner fin 
a su vida. Morir tenía, para 
él, más sentido que perma
necer ciego. Con calma, Jor
ge, el amigo fiel, lo disuadió. 
No pudiendo apelar a la fe 
porque Paul era ateo, invo
có la existencia de la vida 
del pensamiento. “Usted no 
es creyente y tiene entonces 
el deber de demostrar que 
su espíritu es una fuerza 
equivalente a la fe del que 
cree”, fueron sus palabras 
más convincentes. Al cum
plir 80 años, Groussac le 
escribió: “En París, busqué 
y hallé en usted el conforta
tivo capaz de reanimarme y 
detenerme en la pendiente 
de una resolución extrema. 
Aquella hora creó entre 
nosotros un vínculo indiso
luble” (La ceguera de Grous
sac, por Jorge Lavalle Cobo, 
revista argentina Nosotros, 
número 24,1929).
La amistad entre ambos 
fue puesta a prueba en una 
encrucijada vital. A pesar de 
sus creencias tan opuestas, 
fe y razón pudieron entre
lazarse, creando un puente 
que sostuvo la esperanza en 
medio de la oscuridad.
Dolores Lavalle Cobo 
lavalledolores@gmail.com

Rutas argentinas 
Para pasar mis vacaciones 
de verano busqué un lugar 
de descanso en nuestro 
país, y viajé con familia y 
amigos hacia Villa La An
gostura desde Buenos Ai
res. Transitar las rutas 6,5 
desde Chivilcoy hasta Santa 
Rosa, 152,22,237 y 40, por 
las provincias de Buenos 
Aires, La Pampa, Río Negro 
y Neuquén, fue una aventu
ra extra que elevó extraor
dinariamente el estándar 
de riesgo del viaje, debido 
a su lamentable estado. Al 
margen de la importancia 
fundamental del estado de 
los caminos en un país ya 
sin trenes de larga distancia 
y transporte para el desa
rrollo regional energético, 
son varios los que deberían 
rendir cuentas por tanta 
desidia. Viajar por la Argen
tina es espectacular, pero 
también peligroso.
Gonzalo Romero Victorica 
grv@estudioromerovictorica.com

¿Luz verde a la corrupción?
MIAMI

L
a orden ejecutiva del presi
dente Donald Trump sus
pendiendo la aplicación de 
la ley estadounidense que prohí

be los sobornos a funcionarios ex
tranjeros pasó casi desapercibida 
en medio de los titulares sobre sus 
insólitas propuestas de convertir 
a Gaza en un destino turístico, to
mar el control del Canal de Pana
má y comprar Groenlandia.

Sin embargo, la noticia sobre la 
ley antisobornos debería haber 
provocado una reacción mucho 
más fuerte. Se trata de un hecho 
concreto que podría hacer aumen
tar los niveles de corrupción en 
América Latina y en varias partes 
del mundo. Según la directiva de 
Trump, Estados Unidos “pausa
rá” la implementación de la ley de 
prácticas corruptas en el extran
jero (FCPA) de 1977, que ha sido 
la principal herramienta estado
unidense para combatir la corrup
ción en el extranjero. Laley ayudó 
a destapar, entre muchos otros, el 
escándalo de sobornos de Odebre- 
cht, que sacudió a más de media 
docena de gobiernos latinoame
ricanos hace una década.

Según un comunicado de la Casa 
Blanca del 10 de febrero, la decisión 
de Trump de suspender las investi
gaciones sobre sobornos en el ex
tranjero tiene por objeto “restaurar 
la competitividad y la seguridad de 
Estados Unidos”. El comunicado 
dice que la actual ley antisobornos 
no les permite a las empresas esta
dounidenses “participar en prácti
cas comunes entre competidores 
internacionales, lo que crea un 
campo de juego desigual”.

Muchas empresas estadouni
denses se han quejado durante 
años de que sus competidoras de 
China y otros países ganan gran
des licitaciones gubernamentales 
en otros países pagando sobornos 
a funcionarios gubernamentales, 
y que eso las pone en desventaja.

Al menos 31 empresas estado
unidenses estaban bajo investi

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

L
a escritura es un proceso co- 
laborativo y creativo en, por 
lo menos, dos aspectos: el hu- 
manoy el artificial. Lectura y escri

tura atañen a jóvenes y adultos por 
igual y, por eso, no dejamos de pre
guntamos cómo enseñar, en estos 
tiempos vertiginosos, los distintos 
modos de lectura/escritura.

Sea lo que sea la cultura digital, 
es un fenómeno fundamentalmen
te textual, explica un especialista 
en comunicación. La escritura está 
condicionada por los diferentes ti
pos de textos que se producen hoy, 
algunos verdaderos híbridos entre 
la oralidady la escritura, como los 
mensajes escritos de WhatsApp, 
los comentarios a un artículo pe
riodístico digital, los correos elec
trónicos, la escritura en las redes 
sociales, etc.

Otro investigador afirma que, en 
el hipertexto, se modifican total
mente las experiencias de lectura

CLAVES AMERICANAS

Andrés Oppenheimer
-PARA LA NACION-

gación por presuntos sobornos 
en el extranjero bajo la ley antis
obornos a fines de 2024. Ahora, la 
ley será “revisada” y reemplazada 
por “directrices más razonables”, 
dijo la Casa Blanca. Pero las orga
nizaciones de lucha contra la co
rrupción latinoamericanas dicen 
que la nueva medida alentará aún 
más corrupción en la región.

“Esto tendrá un impacto muy 
negativo en América Latina”, me 
dijo José Ugaz, un exfiscal perua
no que lideró algunos de los casos 
de corrupción más conocidos de 
su país, y ahora dirige el grupo de 
lucha contra corrupción Proética 
en Perú. “Por un lado, los funcio

COMUNICACIÓNLa escritura, del hipertexto a la IA
Patricia Nígro

-PARA LA NAC1ON-

y escritura. El hipertexto suprime 
la linealidad de la letra impresa y 
opta por la secuencialidad de los 
párrafos. Sobre el texto base, se co
locan los enlaces (que nos llevan a 
profundizar en los temas que pue
den interesamos o no).

Podemos imaginar al hipertexto 
como un juego de muñecas rusas. 
En relación con el modo con que 
se accede a él, ya no prima el tex
to unitario y estable. Se requieren 
lectores y lectoras participativos 
que diseñen su lectura. Así como 
también escritores y escritoras ca
paces de distinguir diferentes ni
veles en la profundidad del sentido 
de los textos.

Profesores investigadores de la 
Facultad de Comunicación de la 
Universidad Austral señalan que 
no puede haber lectura transme
dia sin escritura transmedia. De
finimos a la escritura transmedia 
como aquella que se expande en 

narios latinoamericanos se van a 
sentir mucho más confiados para 
recibir sobornos, porque saben 
que no van a ser tan investigados 
como antes”, me dijo Ugaz. “Por el 
otro lado, las empresas de Estados 
Unidos que quieran venir aquí a ha
cer negocios corruptos van a sentir 
que están más protegidas que antes 
por las leyes norteamericanas”.

La suspensión temporal de la 
ley antisobornos por parte de 
Trump se produce en momen
tos en que un nuevo ranking de 
percepción de la corrupción de 
Transparencia Internacional, un 
grupo anticorrupción con sede en 
Alemania, muestra un aumento 

formatos y dispositivos y, en ese 
camino, va adoptando las caracte
rísticas que estos requieren.

En marzo de2023, Jorge Camón, 
escritor español, vino a Buenos Ai
res a presentar el primer libro coes
crito con IA. Junto con el Taller Es
tampa de Barcelona y la “ayuda” de, 
en ese momento, ChatGPT-2y 3, pu- 
blicaron Los campos electromagnéti
cos. Teoríasy prácticas de la escritura 
artificial. En un principio, podemos 
pensar que se trata solo de una escri
tura lúdica, pero, con el avance de 
los meses, podemos ver que es una 
realidad el uso de softwares de IA no 
solo para buscar información, sino 
también para la redacción de cual
quier tipo de textos.

La comunidad académica está 
profundamente preocupada por 
el tema y trabaja e investiga para 
hallar los mejores modos de uti
lizar la IA. Entre los intelectuales, 
hay quienes quieren postergar es

de la corrupción en muchos paí
ses latinoamericanos.

Luciana Torchiaro, directora 
de la división de las Américas de 
Transparencia Internacional, me 
dijo que “hay muy pocos casos de 
países latinoamericanos que ha
yan mejorado en el ranking de per
cepción de corrupción de este año, 
y varios otros tienen puntuaciones 
por debajo de sus niveles históri
cos, como Brasil, Chile, Honduras, 
Nicaragua y Venezuela”. Ahora, 
con la orden de Trump, los niveles 
de corrupción de la región pueden 
empeorar aún más, agregó.

La directiva de Trump podría 
impulsar a la Unión Europea a re
lajar sus propias leyes anticorrup
ción. Las empresas europeas segu
ramente se sentirán en desventaja 
respecto de las estadounidenses 
a la luz de la orden ejecutiva de 
Trump y probablemente pidan a 
sus gobiernos que flexibilicen sus 
leyes, afirman muchos expertos.

Los defensores de la medida de 
Trump señalan que existen otras 
leyes estadounidenses menos 
draconianas que prohíben las dá
divas a gobiernos extranjeros. Sin 
embargo, la ley suspendida por 
Trump es de lejos la herramienta 
más eficaz de Washington para 
combatir la corrupción.

¿Trump realmente cree que le
vantar la prohibición a los sobor
nos hará a las empresas estado
unidenses más competitivas? ¿O 
simplemente está recompensando 
a las grandes empresas que finan
ciaron su campaña presidencial?

Probablemente sea esto último. 
Su orden ej ecutiva, a menos que sea 
revocada o modificada, fomentará 
una mayor corrupción en América 
Latina, aumentará la inestabilidad 
políticay empobrecerá alos países. 
Increíblemente, en lugar de usar 
su poder para presionar a China y 
otros países para que adopten leyes 
antisobomos, Trump está desman
telando una de las principales ar
mas de lucha contra la corrupción 
en todo el mundo. • 

tos avances tecnológicosy quienes 
anuncian escenarios apocalípti
cos. Nuestra postura es observar, 
investigar, experimentar y sacarle 
el mayor rédito, sin ser inocentes ni 
desconocer sus riesgos: la desinfor
mación, los sesgos cognitivos, las 
“alucinaciones” de la IA, la falta de 
actualizaciones en inglés y, más 
aún, en las otras lenguas, la protec
ción de los datos personales, etc.

Sobre la escritura asistida por IA, 
se está investigando mucho en los 
países del Norte Global. Todavía no 
hay nada definitivo, por la acelera
ción y la creación de nuevos soft
wares. Esto produce que sea muy 
difícil actualizarse permanente
mente. No obstante, no deja de ser 
un desafío inmediato para quienes 
trabajamos en la academia. •

Docente de la Facultad de 
Comunicación de la Universidad
Austral

mailto:lavalledolores@gmail.com
mailto:grv@estudioromerovictorica.com
mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITO

Noches de Cosquín para 
aceptar lo diferente

Luis Cortina
-LA NAC1ON-

L
os que conocen las lunas de 
Cosquín de fines de enero y 
comienzos de febrero asegu
ran que bajo su embrujo suceden 

cosas. Es que el festival de folclore 
que allí transcurre derrama tradi
ción, claro, pero también muestra 
a los nuevos intérpretes, y año tras 
año se suman artistas que suelen 
reflejar los cambios sociales.

En la séptima luna de este año, 
el 31 de enero, la cantante Yamila 
Cafrune quiso dar lugar a las dife
rencias y traer a ese escenario el 
linaje familiar. Era una fecha espe
cial: exactamente 60 años antes, su 
padre, Jorge Cafrune, había tocado 

con su varita a una muchacha tucu- 
mana que daría que hablar.

Ahora, la organización del festival 
proyectó como homenaje un video 
de aquella noche. Es muy conmo
vedor volver a escucharlo: “Yo me 
voy a atrever, porque es un atrevi
miento lo que voy a hacer ahora y 
me voy a recibir un tirón de orejas 
por la Comisión, pero que le vamo’ a 
hacer, siempre he sido así, galopea- 
dor contra el viento. Les voy a ofrecer 
el canto de una mujer purísima, que 
no ha tenido oportunidad de darlo, 
y aunque se arme bronca, les voy a 
dejar con ustedes a una tucumana: 
Mercedes Sosa”. La “Negra”, como se 

la conocería más tarde, canta “Can
ción del derrumbe indio”, ella sola 
con su bombo, y desata una ovación. 
Lo que vino después en su carrera no 
hace falta reiterarlo.

Yamila jugó entonces su carta, aun
que en algo los tiempos cambiaron: 
ella le había avisado a la organización 
qué iba a pasar durante su set “Hoy 
es una noche muy especial -anunció 
cuando promediaba su actuación- 
Porque la cantora que voy a presen
tarles hace muy respetuosamente 
folclore. Ella marcay va a marcar una 
diferencia. Ella es La Femi”.

“La Ferni” es (o mejor dicho, era) 
Fernando Gyldenfeldt, una artista 
trans con una voz que, gracias a su 
entrenamiento, puede variar desde la 
de un poderoso tenor hasta ejecutar 
agudos difíciles de igualar.

“Hola, buenas noches, finalmente 
Cosquín. Qué placer, qué gusto, qué 
responsabilidad poder abrazarlos”, 
se presenta ante la plaza Próspero 
Molina. Y arranca con “Oficio de 
cantor”, en una versión que asume 
con naturalidad el lenguaje inclusi
vo. Por ejemplo: “Mi oficio de can
tora es el oficio, de les que tienen 

guitarras en el alma”. Sumemos la 
imagen: usa el pelo bien largo, ropa 
femenina, uñas pintadas y maqui
llaje. Y tiene barba.

No estuve en esa plaza (una deu
da que tengo conmigo hace años), 
pero algo nos sucede aún a quienes 
creemos ser open mind y no pode
mos evitar años de una cultura no 
acostumbrada a las diferencias, o 
más bien en la que las diferencias de 
este tipo estaban prohibidas.

Al principio es rechazo. La co
rrección me lleva a aceptarla, pe-Algo nos pasa aún a quienes creemos ser open mind, pero no podemos evitar' años de cultura rígida
ro hago foco en si “no desafina un 
poco” o si no está un poco exagera
do el carácter de la interpretación. 
Hasta que me dejo llevar y veo que 
hay algo de performance queer en 
su actuación. Y que cuando suelta 

todo su caudal algo pasa sobre ese 
escenarioy es mejor olvidarse de las 
apariencias.

“Haber empezado tan joven des
de este lugar en el folclore y siendo 
mujer me costó mucho”, reseñó la 
noche siguiente Soledad, cuando 
empezó a despedirse de una plaza 
explotada de gente. Ella, que llegó 
allí hace 29 años de la mano de otro 
grande, César Isella. Y eligió para el 
final “Todo cambia”, la canción que 
popularizó Mercedes Sosa.

“Queyo cambie no es extraño”, dice 
uno de sus versos, emblemático pa
ra ella. “Hay que aceptarse primero 
para poder aceptar al otro. Hay que 
entender que cuanto más libre so
mos más difícil es encontrar el odio. 
Estamos hartos del odio”, le dice a su 
público. “Queyo cante folclore no me 
hace distante a ningún artista que 
cante otra cosa. Yo también cambié, 
como cambian ustedes. Yo también 
voy a tener más años, va a ser más 
difícil poder coincidir con las nuevas 
generaciones, pero quiero volverme 
sabia, no quiero resentirme. ¡A can
tar todo el mundo!”, retoma el estri
billo. Cambia, todo cambia. •

ES I A su merced CATALEJORefutacionesEdición fotográfica Diego Barros | Texto María José Rodríguez Murguiondo

KAY NIETFELD/DPA

SCHOENEBERG, BERLÍN

Desafiando las inclemencias del tiempo, la ciclista avanza por un par
que del distrito de Schoeneberg,  en Berlín. Todo el escenario exhibe 
tonos de gris, negroy blanco, excepto su mochila colorada. Las paredes

sea el frío lo que la convierte en una heroína desafiante de las condi
ciones climáticas. Cada vez más, el pronóstico del tiempo se ha vuelto 
determinante de las actividades que se pueden realizar. Por calor, frío, 
tormentas, vientos o inundaciones, dependemos de esa información

grafiteadas también alteran la monotonía cromática de ese monumen
to con dos figuras cuasi indescifrables por la nieve que las recubre. Es 
temprano por la mañana, y tal vez por eso se encuentre sola. O tal vez

que antes era un mero dato de color y ahora se ha transformado en un 
factor que condiciona decisiones sobre nuestra vida cotidiana. Mucho 
hemos hecho para merecer estar nosotros ahora a su merced. •

Ariel Torres

Una de las consecuencias más gro
tescas de los hallazgos del telescopio 
espacial James Webb, aunque no por 
completo inesperada, es que los fun- 
damentalistas de la superstición, el 
pensamiento  mágicoyelesoterismo 
se muestran triunfantes y propagan 
frases como “la física está rota” o “el 
big bang es un embuste, y se lo ha
bíamos avisado”. Concluyen que si el 
big banges una patraña (no lo es, hay 
ahí un error de concepto), entonces 
la Tierra es plana, y sanseacabó. Y 
cuando sostienen que la física está 
rota, se refieren a la tensión de Hub- 
ble, no siempre con una idea clara de 
qué es. Apuesto lo que quieran a que 
escriben estos mamarrachos en una 
computadora que existe y funciona 
gracias a cientos de leyes de la física, 
desde la ley de Ohm hasta la de con
servación de la energía. Tan rota no 
está, entonces.

Pero hay algo más triste debajo 
de esta arremetida taumatúrgica. El 
pensamiento científico, no así la su
perstición, contiene los mecanismos 
para autorrefutarse. La ciencia es, de 
hecho, una historia de refutaciones. 
Pero muchas de esas refutaciones 
son complementarias. Digamos, 
Einstein no cancela a Newton. Ni 
Bemhard Riemann a Euclides. Por 
contraste, el pensamiento mágico 
no ha cambiado para nada desde 
que existe, y eso sí que está roto. •
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Descubrí nuevos juegos todos los días. ¡Escaneá el código QR o ingresa a lanacion.com.ar juegos y empezó a jugar! LA NACION
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Se le escapó Independiente lo ganaba 1-0 y Platense lo igualó en el final; el equipo de Vaccari no pudo subir a la cima ► P. 2

Chica ecléctica Sol Cudos iba a ser jocketa, fue instrumentadora quirúrgica y va por el título mundial FIB ► P. 3
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Toda la información de 
Instituto vs. San Lorenzo 
y Vélez vs. Godoy Cruz 
en lanacion.com
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Agustín Marchesin y el resto del plantel disfruta del entrenamiento de ayer en el predio de la Federación Peruana; Boca jugará hoy ante Alianza Lima Javier garcía martino i prensa cabj

La Libertadores, esa obsesiónBoca empezará hoy su camino en busca de la "séptima": jugará ante Alianza Lima, en Perú, por la fase 2; apostó a Gago y sumó refuerzos de jerarquía para dar el salto de calidad: pone enjuego prestigio, gloria y dinero
Leandro Contento
PARA LA NACION

Ya lo dijo Juan Carlos Lorenzo, el 
primero de los tres técnicos xenei- 
zes en conquistar una Copa Liber
tadores. “Boca es Deportivo Ganar 
Siempre”, repetía el Toto, dueño de 
un estilo pragmático y resultadista, 
aveces al filo del reglamento, cuan
do se cuestionaban las formas con 
que sus equipos se imponían por 
sobre el resto. “Si quieren chiches, 
vayan a la juguetería”, redoblaba la 
apuesta el DT. Tras aquellos tiem
pos de gloria, Boca pasó más de dos 
décadas sin conquistar el trofeo y 
hoy atraviesa la segunda peor racha 
de su historia sin alcanzar el máxi
mo torneo continental. Con el paso 
de los años, la dificultad aumentó.

También la exigencia. Y la presión 
de los hinchas. A casi 18 años de la 
última vuelta olímpica, con Juan 
Román Riquelme como abandera
do y un equipo que se plantaba de 
igual a igual en todas las canchas, 
Boca iniciará hoy su participación 
en una Copa Libertadores en la que 
deberá superar dos instancias de re- 
pechaje y estará obligado a pelear 
hasta el final para cortar una sequía 
que ya se llevó puestos a más de me
dia docena de entrenadores.

Por primera vez en 65 años, Boca 
deberá disputar una repesca para 
asegurar su participación en la fase 
de grupos de la Libertadores. El an
tecedente más parecido se remonta 
a aquel polémico desempate contra 
Vélez que Boca peleó en los escrito
rios y le dio el pasaje a la Copa 2015.

El resto de los equipos argentinos 
accederán directamente en la rueda 
inicial. Racing, Vélez, Estudiantes, 
Central Córdoba, Talleres y River 
conocerán sus rivales el 17 de marzo 
y no podrán cruzarse entre sí. Boca, 
en cambio, podría caer en cualquie
ra de los ocho grupos, ya que pro
vendría de una fase preliminar.

El primer escollo para el Xenei- 
ze será el Alianza Lima de Néstor 
Gorosito, que viene de eliminar en 
Fase 1 (1-1 en Paraguay, 3-1 en Perú) 
y que jamás pudo vencer a Boca ju
gando en su propio estadio: el histo
rial registra un triunfo para el club 
de la Ribera en 1966, con gol de Án
gel Clemente Rojas, y un empate sin 
goles en la Copa del 2018. Atraídos 
por la figura de Riquelme, quien en
cabezó la delegación, un centenar 

de fanáticos le dio la bienvenida al 
plantel xeneize en su llegada al hotel 
Hyatt. El pedido fue unánime: “este 
martes cueste lo que cueste...”.

Es que si bien Boca fue finalista 
en 2023-cayó en tiempo suplemen
tario con Fluminense de Brasil-, lo 
cierto es que el Xeneize lleva casi 
dos años sin vueltas olímpicas y la 
obsesión por la Copa Libertadores 
es cada día mayor. En los jugado
res, en la gente, y también en la di
rigencia del club. De hecho, según 
pudo averiguar la nación, la idea del 
presidente es no iniciar las obras de 
ampliación de la Bombonera hasta 
tanto no conseguir la “séptima”, pa
ra que queden claro cuáles son las 
prioridades y porque los trabajos 
en el estadio obligarán indefecti
blemente al Xeneize a mudar su lo- 

calía. Más allá de la historia y de los 
pergaminos, Boca llevará el peso de 
la serie por presupuesto, cantidad 
y, sobre todo, por la calidad y jerar
quía individual de sus jugadores. Si 
bien Fernando Gago contará con 
varias bajas, el club invirtió más de 
25 millones de dólares en refuerzos 
con el objetivo de pelear la Liberta
dores hasta el final y afrontar, con 
la misma base, el Mundial de Clu
bes a mitad de este año. Pero Boca 
también deberá batallar contra las 
lesiones.

Este martes, el DT no tendrá dis
ponibles a Sergio Romero, Nicolás 
Figal, Marcos Rojo, Ander Herrera, 
Tomás Belmonte, Edinson Cavani 
ni Ignacio Miramón, además del 
suspendido Luis Advíncula. Conti
núa en la página 2
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FÚTBOL » LA COPA LIBERTADORES Y EL TORNEO APERTURA

Gago no podrá salir a la cancha con todo el potencial
El club invirtió más de 25 millones de dólares 
en refuerzos, pero el DT tuvo varias bajas

Viene de tapa
Gran parte de la columna verte
bral no estará presente en Perú, 
aunque sí jugadores que ganaron 
terreno a partir de esas ausencias 
y hoy forman parte de la base ti
tular del equipo. ¿Los casos más 
emblemáticos? Ayrton Costa y 
el joven Camilo Rey Domenech, 
el chico de 18 años que acaba de 
renovar su contrato con Boca con 
una cláusula de salida superior a 
los 20 millones.

Gago ensayó en la semana con 
Lautaro Di Lollo de central y Ro
drigo Battaglia en la mitad de la 
cancha, con una triple duda en 
el ataque: Alan Velasco, Exequiel 
Zeballos o Milton Giménez. Los 
peruanos vienen de caer 3-1 ante 
Alianza Atlético con mayoría de 
titulares. Aun así, el conjunto de 
Gorosito llega fortalecido al due
lo con el Xeneize tras romper una 
histórica racha de 13 partidos sin 
triunfos de local por Copa Liber
tadores.

Para avanzar, Boca deberá sal
dar su deuda externa y hacerse 
fuerte fuera de casa tras un largo 
períodos sin resultados positivos. 
En 2024, entre los ciclos de Diego 
Martínez y Fernando Gago, Bo
ca disputó entre todas las com
petencias un total de 26 partidos 
en condición de visitante con seis 
triunfos, nueve empates y 11 de
rrotas. En lo que va de 2025, cose
chó una igualdad ante Unión, una 
caída ante Racingy un inmerecido 
triunfo sobre Banfield. “Cuando se 
gana, las cosas se ven de otra ma
nera. Yo soy muy crítico cuando se 
juega bien y cuando se juega mal. 
Hay que acostumbrarse a ganar 
tanto de local como de visitante”, 
expresó Gago.

El factor económico también se
rá importante en esta nueva trave
sía de Boca en la Libertadores. Por 
esos dos partidos con Alianza Li
ma embolsará un millón de dóla
res. Si se clasifica a Fase 2 (irá ante 
al ganador de Independiente Me- 
dellín y Deportes Iquique de Chile) 
serán otros 600 mil por encuen
tro. Y si se mete en zona de grupos,

Gago sigue a los jugadores en el entrenamiento de ayer prensa boca

(►) 21:30 hs
'—' TV: Telefé y Fox Sports

Alianza Lima
(4-3-3)

Guillermo Viscarra; Guillermo Enri
que, Renzo Garcés, Carlos Zambra- 
no y Miguel Trauco; Pablo Ceppelini, 
Erick Noriega y Pablo Lavandeira; 
Eryc Castillo, Hernán Barcos y Kevin 
Quevedo DT: Néstor Gorosito
Boca 
(4-3-1-21

Agustín Marchesin; Juan Barinaga, 
Lautaro Di Lollo, Ayrton Costa y 
Marcelo Saracchi; Camilo Rey Do
menech, Rodrigo Battaglia y Williams 
Alarcón; Carlos Palacios; Miguel 
Merentiel y A Velasco, M. Giménez o 
E. Zeballos DT: Fernando Gago 
Árbitro; Esteban Ostojich (Uruguay) 
Estadio; Alianza Lima 

un millón por compromiso.
La racha más amplia de Boca 

sin Copas Libertadores se dio en
tre 1978 y 2000, cuando obtuvo el 
primero de sus tres títulos conti
nentales bajo la conducción téc
nica de Carlos Bianchi. Su último 
título fue en junio de 2007, cuando 
el equipo de Miguel Russo aplas
tó a Gremio con un global de 5 a 
0 con un Riquelme fenomenal y 
el infaltable aporte goleador de la 
dupla Palacio-Palermo. En 2024 
jugó la Sudamericana y superó la 
marca de 17 años sin conquistas 
que transcurrieron entre la pri
mera edición de la Copa, en 1960, 
y el título de 1977. En el medio 
desfilaron por el banco xeneizes 
entrenadores como Alfio Basile, 
Julio Falcioni, Carlos Bianchi, 
Rodolfo Arruabarrena, Guiller
mo Barros Schelotto y Sebastián 
Battaglia. Ninguno pudo cortar 
con la sequía.

Tras el partido en Lima, Boca 
recibirá el sábado a Aldosivi y se 
enfocará rápidamente en la re
vancha del martes próximo ante 
Alianza. En casa, se sabe, la Bom
bonera también juega. Pero la se
rie dura 180 minutos. Y Boca no 
puede darse el lujo de regalar los 
primeros 90. •

Saborido cruza a tiempo a Tarzia fotobairesIndependiente jugó incómodo y Piálense lo bajó de la punta
El equipo de Vaccari mostró una versión 
poco lucida y el Calamar lo maniató: 1-1

Rodolfo Chisleanschi
PARA LA NACION

Muy lejos de la versión lucida y go
leadora mostrada ante Vélez hace 
cinco días, enredado por el juego 
de trincheras que propone Platen
se, Independiente rescató un 1 a 1 
que pudo ser inmerecida victoria 
(Franco Paredes marcó en contra 
el tanto del empate en el minuto 
89) y cedió el liderazgo de la zona 
B del Apertura.

Agigantado por aquel 3-0 del 
miércoles pasado, el periodismo 
partidario de Independiente se 
animó a sumar al equipo al grupo 
de candidatos para pelear el tor
neo. Julio Vaccari cortó de raíz el 
atrevimiento, conocedor de las li
mitaciones que todavía reducen las 
chances de los suyos. Una de ellas 
es repetir fuera de su casa las muy 
buenas actuaciones que viene reali
zando cuando está en Avellaneda.

Los números no engañan: elRojo 
llegó al escenario calamar con una 
única victoria en sus anteriores seis 
encuentros como visitante, un 3-2 
ante Talleres más fortuito que me
ritorio, y sobre todo arrastrando un 
buen puñado de muy pobres actua
ciones. El primer tiempo frente a 
River, pese a la derrota final, había 
encendido una esperanza de mejo
ría, pero no fue así. El Rojo volvió a 
exhibir un nivel notablemente in
ferior al que alcanza en el Bochini, 
aunque en el camino se las haya in
geniado para aprobar una materia 
menos vistosas pero igual de útil: la 
del sufrimiento.

Platense tiene una virtud poco 
agradecida para la vista y el espec
táculo pero sin duda ideal para el 
plan que dispone la dupla Orsi- 
Gómez, adaptado a la perfección a 
la materia prima con que cuenta: 
sabe cómo frustrar a sus rivales. 
Achica espacios y se agrupa en su 
campo cuando el rival se adueña de 
la pelota; dobla marcas por las ban
das y, si puede, también por dentro; 
muerde y traba con fiereza en cada 

duelo individual; obliga al adversa
rio a renunciar a la circulación por 
abajo y probar con pases largos a 
dividir; y de a poco les va quitando 
las ganas a los que llevan la cami
seta contraria. Sin pegar, sin malas 
artes, con silenciosa eficacia.

En la tardecita de Vicente López, 
el primero en sufrir esa manera 
“prusiana” de jugar al fútbol fue 
Cabral. El 10 del Rojo, cosechador 
de elogios en las últimas semanas, 
se percató rápido que el día pinta
ba difícil para sacar el taco y la tiza 
con los que dibujó carambolas en 
partidos anteriores. Anticipado 
con justeza cada vez que quiso re
cibir o impedido de girar por uno 
o dos hombres de casaca marrón, 
su aportación se vio reducida a al
gún cambio de frente a años luz de 
distancia del arco local.

El resto de los dirigidos por Va
ccari siguió la senda que marcó 
Cabral. Anulado Tarzia, acosado 
Loyola, tapado Ávalos y apagado 
desde el inicio Montiel, el Cala
mar dejó sin efecto un promete
dor arranque del Rojo para poner 
en práctica la segunda etapa de su 
plan: ir empujando a Independien
te sobre su área.

Ganó Sarmiento 
y Fabbiani se va 
a Newell’s.
Sarmiento logró ayer en Junín su 
primer éxito del año, ante Riestra, 
por 2 a 1, con dos goles de penal 
de Gabriel Carabajal, a los 44 y 50 
minutos del segundo tiempo. Nico
lás Benegas, a los 33 de la primera 
parte, había abierto el marcador. 
Christian Fabbiani se despidió del 
Malevo para dirigir a Newell’s en 
reemplazo de Mariano Soso.
En otro partido, Gimnasia LP le 
ganó por 1 a 0 a San Martín, de 
San Juan, con un gol de Pablo de 
Blassis, de penal.

1 Platense
(4-2-3-1)
Juan Pablo Cozzani (6); Juan 
Ignacio Saborido (6), Ignacio 
Vázquez (7), Oscar Salomón (6) 
y Jonathan Bay (5); Leonel Picco 
(7) y Rodrigo Herrera (6); Guido 
Mainero (6), Vicente Taborda 
(7) y Franco Zapiola (5); Augusto 
Lotti (4). Técnicos: Favio Orsi y 
Sergio Gómez.

1 Independiente
(4-2-3-1)
Rodrigo Rey (6); Federico Vera 
(5) A, Kevin Lomónaco (7), 
Sebastián Valdez (7) y Adrián 
Spórle (5); Felipe Loyola (5) e 
Iván Marcone (7) A; Santiago 
Montiel (3) A, Luciano Cabral 
(4) y Diego Tarzia (4); Gabriel 
Ávalos (4) A.
DT; Julio Vaccari.

Goles.- SI, 30m Vázquez, en 
contra (I) y 44m, Paredes, en 
contra (P).
Cambios: PT, 31m, Tomás Silva 
(4) por Bay (P) y 35m, Alvaro An
gulo (6) A por Spórle (I). ST, 16m, 
Ignacio Schor (5) por Mainero y 
Maximiliano Rodríguez (4) por 
Lotti (P); 18m, Pablo Galdames 
(4) por Cabral, Matías Giménez 
(6) por Ávalos e Ignacio Maestro 
Puch (5) por Tarzia (I); 26m, 
Fernando Juárez por Picco y 
Rodrigo Márquez por Zapiola 
(P); 39m, Franco Paredes por 
Lomónaco (I).
Árbitro: Juan Pafundi (mal, 3). 
Estadio: Platense.

Con la fuerza que imprimen 
los centrales y los dos volantes 
de marca -especialmente Ignacio 
Vázquez y Picco-, más las pincela
das de Taborda y Mainero, el pri
mer tiempo acabó jugándose más 
cerca de Rey que de Cozzani.

Le faltó a Platense en ese lapso 
una dosis mínima de claridad (o de 
talento) para encontrar resquicios 
en la defensa visitante. Lo logró 
una vez, a los 20 minutos, cuan
do Taborda dejó a Augusto Lotti 
mano a mano con el arquero del 
Rojo, pero el delantero sintió una 
cosquilla de Spórle en la cintura y 
se dejó caer en lugar de intentar la 
definición. Y una segunda, a los 7 
de la segunda parte, con un rema
te enroscado de Taborda que Rey 
desvió con una gran estirada.

Condenado al padecimiento, 
con el viento en contra y enojado 
con el árbitro Pafundi (acabó ro
deado por los jugadores de ambos 
equipos tras una noche desacerta
da), Independiente se sostuvo en 
la seguridad del triángulo Marco- 
ne-Lomónaco-Valdez. Empezaba 
a calcular que el punto no era mal 
negocio, cuando a los 29 pudo 
sacar un contraataque que el ar
quero Cozzani cortó en el mano a 
mano con Maestro Puch, y un mi
nuto más tarde llegó a creer que la 
suerte iba a caer de su lado. Trepó 
el colombiano Angulo por izquier
da, despachó el centro y el roce en 
Vázquez se metió por encima del 
arquero. Era demasiado para una 
noche tan gris. A los 44, un tiro li
bre de Taborda, pegó en Valdez, en 
la cara del recién ingresado Franco 
Paredes y se fue a dormir a la red.

Platense propuso un partido para 
rasparse y estiró a 10 los encuentros 
sin perder en su estadio. Indepen
diente no consiguió desenmarañar 
el planteo rival, volvió a jugar mal 
fuera de su campo, pero al menos 
se llevó un punto y la certeza de 
que aprendió a sufrir. ¿El fútbol? 
Ah, no. Ese deporte tan bonito que
dó pendiente para otra ocasión. •
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BOXEO» ENTREVISTA

C
on un brusco 
ademán el expe
rimentado en
trenador detuvo 
la actividad. Se 
plantó frente a 
su pupila en el 
medio del ringy, sin quitarle los ojos 
de encima, le espetó una frase que 

sonó dura y amenazó con desvane
cerle la pasión que ni el taekwondo 
ni el hockey sobre césped habían 
logrado despertar en la pequeña 
boxeadora. “Piba, no podés seguir 
acá; decile a tu papá que venga a ha
blar conmigo”. Sin embargo, aquella 
frase que Sol Cudos, con tan sólo 16 
años, malinterpretó no fue más que 
un acto de sinceramiento por parte 
del querible Ángel Contreras, que 
terminó siendo vital para el futuro 
de su carrera pugilística. “Contreras 
me dijo la verdad, que ella tenía mu
chas condiciones y debía entrenar 
con alguien más capacitado. Hizo lo 
que muchos técnicos no hacen con 
sus boxeadores: dejarla crecer”, re
memora su papá Ángel.

Hoy, a la vista de los hechos, casi 
12 años después de aquel momento, 
el consejo del experimentado entre
nador -ya fallecido- parece haber 
dado sus frutos. Con 27 años, Sol Cu- 
dos es una de las mejores exponen
tes del boxeo femenino argentino y 
el próximo 22 de febrero tendrá su 
primera posibilidad mundialista, 
por el título vacante mínimo de la 
FIB, ante la peligrosa noqueadora de 
Brandsen, Sol Baumstarh, en estadio 
de la Federación Argentina de Box. 
“Ese momento, aunque al principio 
no lo entendí y me enojé mucho, se 
lo voy a agradecer siempre al Viejo 
“Campeón” Contreras. Porque su 
sinceridad, su don de buen tipo, me 
trajo hasta acá”, reflexiona Sol, ape
nas comienza a desandar su historia 
con LA NACION.

La historia de Sol Cudos puede 
seducir a los sensibles que creen 
en el destino. Y aunque todavía 
falta bastante para saber si habrá 
un final feliz, lo que importa es lo 
que va pasando, esas páginas que 
se están escribiendo con el apoyo 
incondicional de su mamá Sonia y 
su papá Ángel, aquel wing derecho 
que brilló en Huracán a finales de 
los 80 y desde hace 25 años trabaja 
en una empresa de colectivo en Mo
reno. “Sol terminó siendo boxeado
ra por casualidad. Un día la llevé a 
una clase de taekwondo y en vez de 
tirar patadas tiraba pifias. Enton
ces, el profe me dijo que la lleve a 
boxeo, que seguro iba andar bien”, 
cuenta con orgullo Pitufo Cudos, 
quien es un apasionado al boxeo 
y lo practicó de manera recreativa 
después de que abandonó el fútbol 
a los 29 años.

La pasión de Sol en realidad era 
otra y su sueño estaba enfocado en 
continuar el mandato de su abuelo y 
tíos materno: ser jocketa. “Ellos tie
nen un stud de caballos de carreras 
en General Gelly, en Santa Fe, y cada 
vez que venían a San Isidro o a Pa- 
lermo, mi papá me llevaba. Pasaba 
horas en la rotonda mirando los ca- 
ballosy losjockeys. Hasta que le dije 
que quería ser jocketa y él, que me 
acompaña en todo, averiguó para 
anotarme en la escuela. Pero nun
ca pude arrancar porque tuvo que 
vender el auto y era todo un tema 
viajar todos los días a San Isidro. Es 
una cuenta pendiente que tengo”, 
confiesa Sol, que aún concurre con 
su papá Ángel a San Isidro y Paler- 
mo a disfrutar de los clásicos.

También hubo un tiempo en el 
que el boxeo quedó en pausa du
rante tres años. Cansada de algunas 
ingratitudes del ambiente y replan
teándose un poco su futuro, se enfo
có en estudiar y terminar la carrera 
de instrumentación  quirúrgica. Sin

Sol Cudos tiene una historia familiar muy vinculada con el deporte Nicolás suárez

Sol Cudos“Me veo como campeona del mundo”Iba a ser jocketa, pero se recibió de instrumentadora quirúrgica; dejo el deporte, trabajó tres años en el quirófano, pero ahora volvió y busca el título máximo
Texto Andrés Vázquez para la nación

embargo, en los momentos de qui
rófano siempre había alguna refe
rencia al boxeo que le despertaba 
las ganas devolver al gimnasio.

“En la pandemia, aprovechando

que tenía tiempo cada vez que sa
lía de la clínica, retomé. Y como las 
cosas empezaron a ir bien y pude 
debutar como profesional decidí 
dejar de trabaj ar y dedicarme tiem

po completo al boxeo, que es lo que 
más gusta”.

-¿La decisión fue así de senci
lla?

-Y... a mi mamá mucho no le gus

tó la idea, pero ahora es la que más 
pendiente está y se encarga de las 
comidas.

Sol se declara admiradora de 
Manny Pacquiao y le encanta el es
tilo del mendocino Juan Carlos Re- 
veco. No hay imposibles en su agita
da existencia. Dice que todo lo hace 
por pasión y que sólo sabe “darle 
para adelante” si se propone algo. 
Y vuelve a ocuparse del boxeo, que 
está en el centro de todo, siempre. 
Sin ponerse fecha de vencimiento 
también se anima a tocar un tema 
tabú en el ambiente: la maternidad. 
“Yo estoy enfocada en el boxeo, por 
ahora estoy sola y no estoy pensa
do en eso. No me veo como mamá 
y boxeadora al mismo tiempo”, re
flexiona, consciente de las batallas 
que aún le quedan por dar sobre un 
ring, su sitial por antonomasia en 
la vida.

Solitaria, sentimental, esquemá
tica y luchadora constante, Sol Cu- 
dos confía plenamente en sus con
diciones y en la preparación que 
realizó con su entrenador, Cristian 
Loyola, para convertirse en cam
peona mundial el próximo 22 de 
febrero. “Estoy muy motivada. No 
hay un día que no entrene sin ga
nas, que sienta cansancio, que me 
levante de mal humor. En mi mente 
no está perder ni pensar más allá de 
esta pelea. Voy por todo, pero paso 
a paso”, reconoce Sol, que actual
mente tiene un récord invicto de 
9 triunfos, 3 de ellos por KO y dos 
empates.
-¿Cómo manejas la ansiedad de 
estar a días del combate más im
portante de tu carrera?
-Trato de disfrutar del proceso. Ya 
pasé por experiencias similares. Yo 
no busco demostrarle a los demás lo 
que puedo hacer, sino que trato de 
superarme como deportista y ver 
hasta dónde puedo llegar. Por eso no 
siento presión del entorno, me gusta 
desafiarme a mí misma
-¿Sos consciente que vas a ser 
partícipe de una de las peleas 
más importantes en la historia 
del boxeo femenino argentino?
-Es un orgullo enorme y la vez una 
linda presión. Pero lo tomo con 
mucha calma, porque sé que no es 
el final de nada si pierdo. Sin dudas 
tengo muchas más cosas para ganar 
que para perder. Estoy en una bue
na edad, tengo un buen récord y mi 
estilo boxístico es comercial. Creo 
que a Baumstarh también le pasa lo 
mismo. Con esta pelea gana el boxeo 
argentino.
-¿Hay algo del estilo de Baums
tarh que te incomode?
-Ella pega muy fuerte, tiene fama de 
noqueadora, pero yo también pego 
fuertey sé boxear. Creo que si las dos 
aceptamos la pelea es porque nos te
nemos fe que podemos ganar.

Mientras deshoja la margarita de 
la larga espera, con entrenamientos 
en doble turno, sesiones con su psi
cólogo y notas promocionales, Sol 
aprovecha sus momentos de des
canso solitario mirando series y le
yendo libros motivacionales, espe
cialmente de la escritora española 
Marian Rojas Estapé. Confiesa que 
no es muy afecta a las salidas noc
turnas, pero disfruta de las reunio
nes con amigas. “La motivación la 
saco de mi pasión por lo que hago 
y por el profesionalismo que en
tiendo que es el mejor camino para 
triunfar”, explica quien se sabe que 
está ante un momento acuciante de 
su carrera y actúa en consecuencia. 
“Yo pienso que con sacrificio y res
ponsabilidad los sueños se cum
plen”, reflexiona.
-¿Tenés miedo de fracasar?
-No, si tuviera miedo al fracaso nun
ca me hubiese animado a ser boxea
dora. El 22 a la medianoche yo me 
veo campeona del mundo. •
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CONTRATAPA » TENIS Y FÚTBOL

Novak Djokovic dijo que el trato con Jannik Sinner fue "preferencial y muy injusto"

Batalla brilló, pero Barga ganó y volvió a la punta
Rayo Vallecano cayó 
ante los catalanes en 
un polémico partido

Doping de elite.La diferencia que hizo explotar a Djokovic
El escándalo del caso Sinner no deja de escalar; el jugador serbio 
dice que los tenistas no confían en el sistema y debe ser cambiado

El caso de doping postivo de Jan
nik Sinner es un escándalo que no 
puede contenerse. Cada intento 
de las autoridades por explicar la 
situación complica más las cosas. 
La benevolencia que los organis
mos de control mostraron con el 
tenista italiano durante todo el 
proceso y la sanción que le aplica
ron de manera tardía no hizo más 
que recrudecer los reclamos y 
acrecentar las quejas desde todos 
los ámbitos del deporte. Ahora, los 
medios internacionales y los mis
mos tenistas hablan de preferen
cias y diferencias de criterios en 
los castigos. Hasta Novak Djokovic 
elevó su voz para protestar por la 
irregular situación.

Sinner dio positivo por clostebol 
en marzo de 2024, durante su par
ticipación en el torneo de Indian 
Wells. La noticia se conoció en 
agosto del mismo año y fue con la 
explicación  de que no recibiría cas
tigo alguno. En aquel momento un 
tribunal independiente determinó 
que no tuvo “culpa o negligencia” 
por el ingreso de la sustancia en su 
cuerpo y la Agencia de Integridad 
del Tenis, muchas otras veces seve
ra en sus decisiones, aceptó el fallo 
sin más. Se esperaba una reacción 
de la Agencia Mundial Antidopaje 
(AMA), que en un primer momen
to impugnó la resolución original. 
Se hablaba de al menos un año de 
suspensión... pero terminó nego
ciando en estas horas un “castigo” 
de apenas tres meses.

La sanción causó tanta indigna

ción como el momento en el que 
se aplicó. Los cinco principales 
torneos del circuito del tenis son 
los cuatro Grand Slam (entregan 
2000 puntos al ganador) y el ATP 
World Tour Fináis (entrega 1500 
puntos). Ningún otro torneo del 
calendario entrega tanta recom
pensa para el ranking. El Austra
lia Open se juega en enero; Roland 
Garros, en mayo/junio; Wimble- 
don, en junio/julio, y el US Open, 
en agosto/septiembre. El viejo 
torneo de maestros, se realiza en 
noviembre. El único momento de 
todo el año en el que una sanción 
de tres meses no podía dejarlo fue
ra de ninguno de los certámenes 
importantes era... justo ahora y 
luego de que el italiano pudiera 
consagrarse en Melbourne.

Novak Djokovic, el máximo 
ganador de Grand Slam en la his
toria, no se quedó callado. Se des
cargó con todo. “Es inconsistente 
y parece muy injusto -comenzó-. 
Si se va a tratar cada caso de for
ma individual o independiente, 
que es lo que está sucediendo, en
tonces no hay coherencia, no hay 
transparencia. El problema es que 
ahora mismo hay una falta de con
fianza en general por parte de los 
tenistas, hacia la AMA y la ITIA, y 
hacia todo el proceso”.

Sinner explicó que la droga 
ingresó a su cuerpo porque un 
miembro de su equipo (su fisiote- 
rapeuta), se aplicó un aerosol de 
venta libre en Italia que contenía 
clostebol. Como esta persona le

practicó masajes al jugador, pro
vocó una contaminación transdér
mica sin saberlo. La AMA aceptó 
esta explicación del tenista.

Mientras Sinner logró salir ca
si indemne por el caso, en simul
táneo, la AMA le dio seis años de 
suspensión a la patinadora espa
ñola Laura Barquero por utilizar 
la misma droga (clostebol).

La disparidad entre ambos ca
sos generó tal revuelo que la AMA 
se vio obligada a emitir un comu
nicado en el que trató de explicar 
la diferencia entre casos, aunque 
muchos consideraron su argu
mento vago e insuficiente. El in
forme dice: “La diferencia funda
mental entre los dos casos es que 
la versión de la señora Barquero 
sobre cómo la sustancia entró en 
su sistema no fue convincente”.

Laura Barquero en su descargo 
dijo algo parecido a Sinner. Que la 
droga ingresó por estar en contac
to con una compañera del equipo 
que había usado Trofodermín, la 
droga de venta libre en Italia que 
se usa para curar heridas.

La patinadora dio positivo por 
Clostebol por primera vez durante 
los Juegos Olímpicos de Invierno 
de 2022, y luego nuevamente en 
enero de 2023 en una prueba fue
ra de competición realizada por 
la Unión Internacional de Patina
je. La AMA finalmente firmó un 
“acuerdo de resolución de caso” 
en el que la atleta fue suspendida 
por seis años. Dijo que el acuer
do fue aceptado y firmado por

la AMA, la ISU y la propia atleta.
Aunque en la primera parte de 

su comunicado la AMA dice que 
la explicación de Barquero no fue 
convincente, aclara: “Si la señora 
Barquero no estaba de acuerdo 
con la sanción propuesta, no es
taba obligada a firmar el acuerdo 
de resolución de casoy era libre de 
llevar el caso a una audiencia en el 
TAS”, se afirmó.

El caso Sinner no deja de co
mentarse en todos los torneos del 
circuito de la ATP y de la WTA. “La 
mayoría de los jugadores con los 
que he hablado no están contentos 
con la forma en que se ha maneja
do esto”, reconoció Djokovic.

Y profundizó su posición dando 
a entender que hay preferencias 
para el ‘doping de elite’: “Simona 
Halep, Tara Moorey otras jugado
ras menos conocidas llevan años 
luchando por resolver sus casos 
o han sido sancionadas durante 
años. Parece que puedes afectar 
el resultado si eres un jugador de 
primer nivel, si tienes acceso a los 
mejores abogados”.

La polaca Iga Swiatek, que 
compite en el torneo de Dubai, 
también fue abordada por su ca
so de doping. Ella dio positivo por 
trimetazidina el año pasado, pero 
pudo probar que la ingirió a través 
de pastillas de melatonina (medi
camento natural para dormir), 
que utlizaba para el jet lag. A la ex 
número 1 del mundo y actual N°2 le 
dieron apenas un mes de suspen
sión. “No tiene sentido. No hay ra
zón para comparar mi caso con el 
de Sinner. Son sustancias distin
tas, situaciones distintas”, dijo.

La situación parece haber llega
do a un punto límite que requiere 
de una revisión profunda de los 
reglamentos de sanciones. “Es 
el momento adecuado para que 
abordemos realmente el sistema, 
porque obviamente no funciona 
para la lucha contra el dopaje, es 
obvio -sentenció Djokovic-. Espe
ro que los organismos rectores de 
nuestros circuitos y del mundo del 
tenisseunany traten de encontrar 
una forma más eficaz de abordar 
estos temas”.»

Con información de AP y AFP

Augusto Batalla fue figura por 
varias salvadas, incluyendo una 
fantástica en un mano a mano 
ante Raphinha. Pero la actuación 
del argentino fue insuficiente an
te Barcelona, que se impuso por 1 
a 0 y volvió a la cima de la Liga de 
España. Ahora comparte ese lu
gar con Real, con 51 puntos (uno 
más que Atlético de Madrid).

El gol lo marcó Robert Lewan- 
dowski, de penal. La falta se señaló 
a instancias del VAR. La sujeción 
de Pathé Ciss a Iñigo Martínez fue 
clara. Lo quegeneró polémicafue 
que no se sancionaran luego un 
par de agarrones que podían ser 
penales para Rayo Vallecano, a 
quién, además, le anularon un 
gol por otro offside discutido.

Esto ocurre en medio de un es
cándalo por un comunicado que 
hace dos semanas emitió Real Ma
drid, en el que reclama un cambio 
en el sistema arbitral. Ayer los ár
bitros denunciaron que Munue- 
ra Montero recibió amenazas tras 
arbitrar el empate de los meren
gues ante Osasuna (1-1).

La guía 
de TV

Fútbol
COPA LIBERTADORES
19 »Iquique us. Independiente
Santa Fe. La segunda rueda, 
partido de ida. Fox Sports 2 (CV 
26/107 HD - DTV1608 HD)
21.30 » Alianza Lima us. Boca.
La segunda rueda, partido de ida. 
Fox Sports (CV 25/106 HD - DTV 
1605 HD) y Telefe (C V10 - DTV 
1123 HD)
21.30 » The Strongest us. Bahía. 
La segunda rueda, partido de ida.
Fox Sports 2 (CV 26/107 HD - DTV 
1608 HD)

CHAMPIONS LEAGUE

14.45 » Milán us. Feyenoord. 
ESPN (CV 24/103 HD - DTV 1621 
HD)
17 » Benfica us. AS Monaco. 
ESPN (C V 24/103 HD - DTV 1621 
HD)
17 » Atalanta us. Brujas. ESPN 3 
(CV 104 HD - DTV 1623 HD)
17 » Bayern Munich us. Celtic. 
Fox Sports (CV 25/106 HD - DTV 
1605 HD)

CONCACAF CHAMPIONS CUP

23.55» Colorado Rapids us. 
Los Angeles FC. Primera rueda, 
partido de ida. Disney*

Automovilismo
FÓRMULA 1

17 » La presentación del 75° 
aniversario. ESPN 2 (CV 23/102 
HD-DTV 1622 HD)
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Espartanos. Rugby y redención, la serie basada en un caso real que nació en las cárcelesDisney+ estrena mañana la historia que retrata cómo Eduardo “Coco” Oderigo decide intervenir en los penales para transformar las vidas de los condenados a través de este deporte
Texto Lupe Torres I Foto Ricardo Pristupluk

C
orría 2009y Eduardo “Co
co” Oderigo estaba cómo
do. Tenía una vida tran
quila. Proveniente de una 

familia relacionada con la Justicia, 
ejercía como abogado penalista y 
entrenaba rugby en el San Isidro 
Club. Un día -más por anécdota 
que por deseo- pisó la Unidad 48 del 
penal de San Martín sin imaginarse 
que su vida estaba a punto de cam
biar. Algo en su cabeza comenzó a 
gestarse.

“Entré al penal sin ningún prejui
cio, de inconsciente. No tenía idea de 
con qué me iba a encontrar”, reme
mora con una sonrisa. Esa “incons
ciencia” desapegada de etiquetas lo 
impulsó a pensar más allá y “hacer 
algo”. Contra el consejo de todos, a 
Oderigo se le ocurrió enseñarles a 
jugar rugby a los reclusos.

“Querés traer un deporte violen
to a un lugar violento”, le decían, 
pero, tenaz, el abogado logró con

vencer al director de la cárcel de 
hacer un entrenamiento. Ese fue el 
primer paso délo que sería un gran 
proyecto. En 2016, con el apoyo de 
voluntarios, donantes y empresas, 
se creó Fundación Espartanos, que 
permitió consolidar un programa 
integral de reinserción social que 
ayudó a bajar los índices de reinci
dencia de un 65 a un 5 por ciento. 
Ahora, Espartanos toma forma de 
serie y promete nuevas realidades 
por descubrir.

Compuesta por ocho episodios 
de 35 minutos, la ficción basada en 
el proyecto real llegará mañana a 
la pantalla de Disney+ y tiene como 
protagonista principal a Oderigo 
(representado por el actor Guiller
mo Pfening). Espartanos, una histo
ria real cuenta también dentro de su 
elenco con dos exjugadores de los 
Pumas: Juan Leguizamón (Tatú) y 
Javier Ortega Desio (Bebe). Conti
núa en la página 2

Una de las escenas de Espartanos con el ex Puma, Juan Leguizamón y Guillermo Pfening (protagonista principal)Cosquín Rock: una caja de resonancia de actualidadfestival. Algunos sutiles, otros explícitos, la mayoría de los músicos decidieron dedicar unas palabras sobre política en los escenarios
El fin de semana se realizó la 25a 
edición del Cosquín Rock en el Ae
ródromo de Santa María de Punilla, 
Córdoba. Con más de cien artistas 
invitados distribuidos en seis esce
narios, el festival contó con actua
ciones de lo más variadas, con géne
ros que iban del rock al trap pasan
do por el pop y el cuarteto. Fueron 
dos días en los que se vivió un clima 
de celebración, aunque tampoco 

faltaron los mensajes políticos.
El sábado, abriendo el Escena

rio Sur, la banda bonaerense Ryan 
decidió empezar su show con una 
imagen del presidente Javier Milei 
besándose con Donald Trump, jun
to a la frase: “Dios mío, ayúdame a 
sobrellevar este trágico amor”. Ho
ras más tarde, Wos recurrió al fre- 
estyle para colar una referencia 
muy directa: “Solo quieren el po

der, pero hacen boludeces y lo van 
a perder”.

Patricio Sardelli, cantante de la 
banda Airbag, generó una gran ova
ción en el público cuando el medio 
de la introducción de su hit “Cae el 
sol” dedicó unas palabras a los pre
sentes y exclamó: “Vamos a dejar to
da la m... afuera, vamos a dejar to
dos esos problemas: el gobierno...”. 
Joaquín Levinton no se quedó atrás.

El líder de Turf salió a respaldar a 
Milo J durante la presentación de la 
banda y apuntó contra el Gobierno 
por la suspensión ordenada de un 
show que el músico de 18 años iba 
a brindar en la ex-ESMA el pasado 
jueves. “La letra de la canción que 
acabamos de hacer (“Todo x nada”) 
dice: ‘Policía de pensamientos, des
tacan todos mis defectos’ y hemos 
estado en presencia de un acto de 

censura del Gobierno, que poca 
cabeza tiene. De ninguna manera 
podemos tolerar o permitir que nos 
digan qué tenemos que hacer: liber
tad de elección, libertad de pensa
miento y libertad de expresión”, se
ñaló el cantante en referencia a lo 
sucedido con Milo J, a quien invitó 
al escenario para interpretar una 
canción junto a ellos. Continúa en 
la página 3
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Viene de tapa
la nacion conversó con Coco Oderi
go y con Guillermo Pfening, los dos 
grandes protagonistas de esta histo
ria en la vida real y en la ficción.
-¿Qué prejuicios tuvieron que 
romper para acercarse al mun
do de la cárcel?
Coco Oderigo: -Prejuicios no sé si 
tenía, más bien fui un inconsciente, 
si no, quizás no arrancaba. Era otro 
mundo y salí a conocerlo. Me metí 
en la cárcel sin saber absolutamen
te nada, pensando que iba a llevar 
el rugby y que iba a funcionar co
mo funciona en mi club. Si hubiese 
conocido de antemano más cosas 
me hubiese dado miedo, o por ahí 
hubiese decidido no hacerlo, pero 
la primera vez que fui con la idea del 
rugby a la cárcel, fui despojado.
Guillermo Pfening: -Grabar esta 
serie me transformó como persona 
y me hizo mejor actor. Fue un gran 
desafío. Yo no jugaba al rugby, juga
ba al tenis. Tenía ciertos prejuicios 
con el deporte, pensaba que era “de 
rudo” y me pude amigar con eso. 
Incluso tenía preparado un doble 
para taclear, pero me metí tanto en 
el papel que lo quise hacer yo. Hubo 
un coach que nos enseñó a entrenar, 
protegemosy a mantener el espíritu 
de equipo. Conocía Espartanos muy 
por arriba, de haberlo visto a Coco 
[Oderigo] en alguna entrevista. No 
sé si tenía prejuicio con la cárcel, 
pero el rodaje fue un baño con ese 
mundo. Vivimos muchas situacio
nes porque filmamos ahí mucho 
tiempo. Hay una tensión porque 
es un mundo completamente di
ferente al nuestro. A medida que 
uno va conociendo el espacio, se va 
aflojando. No es que llegué con pre
juicio, pero sí siento que tuve que 
hacer una especie de adaptación a 
los códigos del lugar.
-Hay un imaginario sobre cómo 
se vive en la cárcel. ¿Cómo cons
truiste el vínculo con los presos 
cuando llegaste por primera 
vez al penal con tu pelota de 
rugby?
C.O.: -En todos los entornos había 
prejuicios: los tenían los internos, 
los presos, los funcionarios, mis 
amigos, mis conocidos que me de
cían “¿Qué haces ahí?”. Todos. Des
de el comienzo de la serie se nota 
un apoyo incondicional de mi mu
jer, Male. El guionista supo leer su 
participación muy bien y le dio un 
protagonismo distinto: sutil y a la 
vez muy profundo. Hubo mucho en 
el escuchar y proponer de ella que 
tuvo mucho que ver con el vínculo 
con los presos y con el proyecto. Ella 
fue muy importante y el guionista 
lo percibió en todas las entrevistas 
que tuvimos. El director, Sebastián 
Pivoto, tuvo la deferencia de aportar 
mucho detalle en ese sentido.
-¿Qué es lo que incomoda de 
Espartanos?
C.O.: -Es una serie que incomoda 
porque parecen preguntas incó
modas. Hay muchos “por qué” que 
la serie va trabajando de una ma
nera muy profunda. Para mí, hay 
escenas que son determinantes, en 
las que se piensa: “¿Dónde vamos a 
encontrar la falla en esta idea?”. La 
serie te amplía el panorama, inco
moda en el buen sentido.
G.P.: -Incomoda justamente esto de 
darle una oportunidad a personas 
que no la tuvieron. A muchas de las 
personas que caen en una cárcel le 
faltaron posibilidades. Y muy pocas 
veces pueden recuperarse. Lo que 
Coco viene a hacer es a sanear una 
falta que tiene el sistema carcelario. 
Él también fue consciente de eso: 
trató de construir algo luminoso 
en medio de lo podrido, en lo feo. 
Coco les dio la oportunidad de tener 
una vida más luminosa tanto ahí co
mo afuera. De todas maneras, hay 
que reconocer que el Penal 48 no es 
lo que uno se imagina de la cárcel, 
todos hacen actividades, como car
pintería.
-¿A la hora de protagonizar esta 
historia en la ficción, pudiste co
nocer a los Espartanos reales?

Espartanos. Un caso real que fusiona la esperanza con el rugby en las cárcelesEl abogado “Coco” Oderigo y el actor Guillermo Pfening hablan sobre esta producción que estrena mañana Disney+; un ejemplo exitoso de cómo un deporte puede cambiar la vida de los presos
G.P.: -La verdad es que uno con las 
personas que están privadas de su 
libertad no pude hablar mucho, hay 
toda una seguridad que cumplir, 
incluso hay una manera en la que 
hay que ir vestido: para ingresar no 
podés ir con ropa oscura porque te 
pueden confundir con un guardia, 
por ejemplo. Si bien había permisos 
para filmar no era un permiso para 
establecer contacto.
C.O.: -Previamente Guille [Pfening] 
vino a algunos entrenamientos 
donde estaban los Espartanos rea
les, más allá de las reglas de la filma
ción, le buscamos la vuelta para que 
lo viva en carne propia.
-Después de involucrarse con 
Espartanos, ¿creen que la bon
dad y la maldad son inherentes 
a la personas, o que son las cir
cunstancias las que nos llevan a 
actuar de una u otra manera?
G.P.: -Creo que somos seres cultu
rales y que son las circunstancias 
las que nos llevan a eso. Si nacés en 

el barro te va a ser mucho más difícil 
salir de ahí. Es todo parte de un sis
tema y todo también tiene su con
secuencia. Nadie nace malo, ¿cómo 
un bebé puede nacer siendo malo? 
Es una persona que se va formando 
según donde caiga.
C.O.: -Uno de los voluntarios de Es
partanos hablaba de una vía de tren: 
¿Qué hiciste vos y qué hizo el otro 
para nacer de uno y del otro lado 
de la vía? ¿Por qué yo a los 18 años 
lloraba porque no sabía tomarme 
un subte y vos estabas en una cárcel 
de máxima seguridad? Teniendo en 
cuenta ese camino: ¿quién soy yo 
para juzgarte?
-En la serie se refleja muy bien 
la integración de mundos muy 
disímiles.
G.P.: -Sí, eso se nota mucho. Coco 
con el rugby y el trabajo en equipo 
logra integrar distintos mundos. 
Depende de cada uno estar des
pierto para vivir otros mundos. 
Eso tiene que ver con los prejuicios.

Creo que no hay que romantizar la 
delincuencia ni la cárcel, pero esto 
tiene que ver con ser consciente de 
que vivimos en un sistema que es 
macabro en un montón de cosas. 
¿Por qué vos naciste allá y yo acá? 
Éntonces creo que tenemos el de
ber de estar más atentos, de tener 
empatia.
-Coco, ¿qué te llevó a dejar tu 
vida tranquila y meterte en este 
“lío”?
C.O.:-Con Male tenemos ocho hijos, 
trabajé en el poder judicial durante 
15 años y me sentía muy bien traba
jando ahí, pero a mi me gustaba ir 
mas allá, me faltaba la pata social. 
Apareció la cárcel. Le empecé a me
ter y empezó a crecer, pero nunca 
pensé que iba a llegar a esto. Lo que 
pasó es que me sentía muy bien con 
el proyecto. Aprovecho para desta
car la enorme tarea que hacen las 
personas en la Justicia. Muchas 
veces, por casos puntuales se trata 
de desacreditar a entidades como 

la Justicia, la policía, la Iglesia o el 
mismo rugby. Yo refuerzo la idea 
de que algunos hacen las cosas mal 
y eso se debería corregir, pero que 
también hay un montón de gente 
que dentro del anonimato hace un 
montón de cosas positivas. Ojalá 
que esto inspire no solamente a 
dar una mano sino también a ha
cer algo por los demás. Vale más un 
gramo de hacer que una tonelada 
de decir. ¿De hacer qué? De hacer lo 
posible; de “hacerlo posible”. En la 
serie, cuando aparece el personaje 
de Guille [Pfening] en la cárcel, el 
espectador piensa: “Tomátelas de 
ahí”. Se lo dice todo su entorno, pe
ro él, perseverante y tozudo, logra 
llevar su idea hasta las últimas con
secuencias y reafirma que siempre 
se puede hacer lo posible.
G.P.: -A veces hay resistencia al 
cambio, pero con un líder como 
Coco [Oderigo] es difícil resistirse.
-En la serie se ve que aplicás la 
“viveza criolla” para llevar ade
lante tu proyecto.
C.O.: -¡Sí! No me puede ganar así de 
fácil alguien que dice que no simple
mente porque es el dueño de algo 
o lo que sea. Yo trataba de ser más 
vivo, no sé si es algo que te da la vida 
o la calle, pero siempre trataba de 
buscarle la vuelta.
G.P.: -Yo lo he visto a Coco [Oderigo] 
manejarse dentro del penaly con la 
gente que él entrena. Lo vi resolver 
situaciones picantes entre ellos 
con un chiste. Sin levantar la voz, 
sin ejercer la fuerza: diciéndoles 
las cosas con amor y muchas veces 
también con esa viveza y con el hu
mor como aliado.
-¿Qué dicen los Espartanos de 
la serie?
C.O.: -Hay algunos Espartanos que 
actúan de extras y que tienen algún 
que otro papel. Los que están aho
ra detenidos están maravillados 
con lo que les fuimos contando, 
porque solamente vieron el tráiler. 
Están contentos de poder mostrar 
lo que hacen a puertas cerradas: de 
afuera mucha gente piensa “que se 
pudran”. No piensan en darles otra 
posibilidad y la serie hace de llave 
para que la gente pueda ver algo que 
ocurre en la realidad. Si después de 
ver la serie quieren venir a verlo en 
vivo, pueden: lo que van a ver en los 
episodios pasa en un montón de 
cárceles de la Argentina y en otros 
países.
-¿Qué le dirías a la gente que 
piensa que el rugby es un depor
te violento?
C.O.: -La violencia viene en general. 
Nadie es ajeno, y el rugby tampoco 
lo es. Esos casos hay que trabajarlos 
tanto en el rugby como en otros ám
bitos. Los Espartanos hablaban de 
que ellos eran los más violentos de 
la sociedad y nunca habían jugado 
al rugby. En la cárcel empezaron a 
jugar al rugbyy los índices de violen
cia dentro del penal bajaron notable
mente, la reincidencia también. En 
este caso puntual, el rugby es parte 
de la solución y no del problema.

La mano de Pichot
El excapitán de Los Pumas Agus

tín Pichot es el presidente de Pegsa, 
la productora que ideó y produjo 
Espartanos para Disney+ y en diá
logo con la nación reflexionó sobre 
la relevancia de este proyecto: “Mi 
relación con Coco Oderigo arrancó 
en 2008 o 2009, cuando me retiré. 
Viajé desde Nueva Zelanda para ju
gar la Rugby Championshipy en ese 
marco, a él se le ocurrió hacer un 
partido entre el equipo de Esparta
nos y jueces y fiscales. Ahí fuimos 
conociéndonos. El partido salió 
espectacular. Estuve con los Espar
tanos, los conocí, jugué con ellos. 
Y después, nació la idea de que los 
conozca mucha más gente. Se nos 
ocurrió escribir esta historia y con
tarla con la profunda admiración 
que no solo siento o sentimos en 
Pegsa por Coco, sino también por 
todos los voluntarios que se acercan 
a colaborar”, destacó el exjugador y 
empresario. •
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Saturday NightLiue 
cumplió 50 años y 
celebró a lo grandetv. El programa de humor más longevo de la pantalla de EE.UU. convocó a una impresionante cantidad de estrellas

El estudio de Nueva York estuvo abarrotado de figuras del cine, la TV y la música captura

Las ocasiones especiales están pa
ra terminar por un día, al menos, 
con la rutina. Por eso la gala con
memorativa del 509aniversario de 
Saturday NightLive (SNL), el pro
grama humorístico más longevo 
y famoso de la historia de la tele
visión norteamericana, se emitió 
el domingo pasado, y no, como su 
propio nombre indica, el sábado. 
Sucedió de noche, eso sí.

En directo y desde el mismo lu
gar de siempre: el legendario es
tudio de la NBC en la planta 17 del 
edificio del 30 Rockefeller Plaza 
de Nueva York.

El espectáculo también fue más 
largo que de costumbre: tres ho
ras y media llenas de estrellas del 
cine, la televisión y la música, y de 
miembros actuales y pasados de 
un reparto en el que han brilla
do más estrellas de las que caben 
en el firmamento de la comedia 
norteamericana. El resultado fue 
un tributo nostálgico, divertido e 
inteligente al hondo impacto en 
la cultura popular de un formato 
que sigue más o menos igual que 
el primer día, con su mezcla de 
sketches humorísticos sobre la 
política y los cambios en las cos
tumbres, y dos invitados: el mu
sical y el “anfitrión” famoso, nor
malmente un actor que se encarga 
del monólogo de apertura y que 
luego participa con los cómicos de 
plantilla en los gags escritos por el 
equipo de guionistas.

Tal vez para dejar claro que 
esa influencia atraviesa genera
ciones, la gala de anteanoche la 
abrió la extraña pareja formada 
por los músicos Paul Simón, de 83 
años, y Sabrina Carpenter, de 25. 
Juntos interpretaron “Homeward 
Bound”, canción que, recordó Si
món, tocó con George Harrison 
en 1976 en el capítulo octavo de la 
segunda temporada de SNL. “Yo 
no había nacido”, dijo Carpenter. 
“Bueno, en realidad, mis padres 
tampoco”, añadió.

El actor Steve Martin, que nun
ca fue parte de SNL, pero participó 
en el programa 36 veces con la del 
domingo, salió entonces al escena
rio para ocuparse del clásico parla
mento inicial. Bromeó sobre el em
pecinamiento de Donald Trump 
en renombrar el Golfo de México, 
que ahora exige que lo llamen de 
América, y con la potencial depor
tación de su compañero de repar- 
toen OnlyMurdersin TheBuilding 
Martin Short, que hizo un carneo y 
resulta que es canadiense.

Con esas dos bromas laterales, 
acabaron las referencias al nuevo 
inquilino de la Casa Blanca de un 
guión concebido no como un co
mentario a las últimas noticias (de 
las que tantas cosas había que co
mentar), sino como un homenaje 
a la supervivencia de un progra
ma único en la televisión mundial 
y a su productor ejecutivo, Lorne 
Michaels, un hombre con una mi
sión: obrar entre el miércoles y el 
sábado antes de las 23.30 el mila
gro del directo de SNL. Michaels 
estaba allí al principio, en 1975, y 
sigue ahí ahora, cuando acaba de 
cumplir 80 años.

Hubo referencias a famosos 
sketches del pasado, como el de 
las hermanas Maharelle, con 
Scarlett Johansson, Kim Kardas- 
hian, Ana Gasteyery una siempre 
genial Kristen Wiig; el de la ver
sión negra del famoso concurso 
de respuestas en busca de pregun
tas Jeopardy, con Eddie Murphy, 
Chris Rocky un Tom Hanks fuera 
de lugar, con una gorra MAGA, o 
aquel que imaginaba una reunión 
en el Pentágono de supervivien
tes abducidos por extraterrestres. 
En la de anteanoche, los actores 
Pedro Pascal y Woody Harrelson 
no podían contener la risa con la 
pareja formada por una madre 
y una hija siempre dispuestas a 
abrir las piernas, interpretadas 
por Meryl Streep y Kate McKin- 
non. Un tumo de preguntas con el 

público, conducido por Tina Feyy 
Amy Poehler, sirvió para demos
trar el enorme poder de convoca
toria de SNL: la audiencia, repleta 
de famosos, parecía la imposible 
suma de una gala de los Oscar y 
otra de los Grammy. El puertorri
queño Bad Bunny quiso saber, en 
español, si la gente lo veía como 
alguien gracioso. Cher dijo que 
no tenía preguntas, pero sí “todas 
las respuestas”. Y Keith Richards 
tomó la palabra para averiguar 
si alguien había encontrado una 
bandana que perdió a finales de 
los ochenta durante una de las sal
vajes actuaciones de su banda, los 
Rolling Stones, en el programa.

La gala ganó cuando aparecie
ron Michael Che y Colín Jost para 
dar las noticias, como cada sába
do a eso de la medianoche, en el fa
moso segmento “Weekend Upda- 
te”. Hubo chistes moderadamen
te irreverentes sobre Puff Daddy 
y sobre el racismo congénito del 
país. Bill Murray repasó los méri
tos de los locutores que, como él 
mismo, precedieron a Che y Jost 
al frente del telediario alternativo. 
Hasta resucitaron dos añorados 
personajes de otra época: tu tío 
el borracho (Bobby Moynihan) 
y la chica con la que desearías no 
haber iniciado una conversación 
en aquella fiesta (Cecily Strong). 
Resulta que ahora están juntos y 
van a ser padres.

Como en toda ceremonia de 
este tipo alfombra roja, en la que 
nadie, por suerte, habló de mo
da, así como el clásico video en el 
que se llora a los que ya no están. 
Aunque esta vez los obituarios 
no honraron la memoria de los 
muertos, sino de todos los perso
najes y chistes racistas, sexistas o 
sencillamente fuera de lugar que 
ya no se pueden hacer, pero de 
los que, como recordó el presen
tador de esa parte de la emisión, 
Tom Hanks, “todo el mundo se rio 
entonces”.*

Sutiles o explícitos, los artistas se quejaron en el Cosquín Rock 
festival. Hubo apoyos a otros colegas y críticas para el Gobierno
Viene de tapa
A este reclamo se sumó Hilda 
Lizarazu: la emblemática mú
sica salió en defensa de Milo J 
y demostró su repudio ante lo 
sucedido días antes. “Aguante 
Milo J”, exclamó en medio de su 
show.

Sin importar el género, la ma
yoría de los artistas presentes en 
el festival decidieron manifes
tarse a través de declaraciones 
directas o con guiños. Los inte
grantes de la banda uruguaya 
No Te Va Gustar no se quedaron 
atrás y, en medio del show, deci
dieron dirigirles unas palabras a 
los artistas que se encuentran en 
el ojo de la tormenta: “Queremos 
dedicar este show a todos nues
tros colegas, en especial a María 
Becerra, a Lali Espósito y a Milo 
J, y repudiar el agravio y censura 
a la cultura”, exclamaron desde 
el escenario.

A los repudios por el recien
te ataque de Milei contra María 
Becerra -luego de que, durante 
una presentación en Neuquén, 
ella pidió colaboración para ayu
dar a los damnificados por los in
cendios que asolaron a la Pata- 
gonia-tampoco faltó Dillom. El 
joven rapero, que el año pasado 
se fue del Cosquín Rock con una 
denuncia penal por un ataque al 
Gobierno en medio de una de sus 
canciones, no dudó en expresar 
su apoyo a la intérprete de “Au
tomático”. “El que se mete con 
María BCRA-dijo, emulando al 
Presidente- se mete conmigo. Si 
tocan a uno, saltamos todos. No 
importa la ideología, las creen
cias... Así debería ser”, dijo el 
músico.

Un rato más tarde, el público 
comenzó a corear frases en con
tra del Gobierno, a lo que Dillom 
recordó su incapacidad de unir
se: “Ustedes saben que no puedo 
decir nada porque la última vez 
que dije algo en este festival me 
fui con una denuncia penal”.

Una de las artistas más espe
radas del festival fue Nicki Nico- 
le, que no dejó de demostrar su 
felicidad y agradecimiento por 
ser parte del evento, a una se
mana de la muerte de su padre. 
Después de cantar “Colocao”, la 
rosarina sentenció: “Con la mú
sica no” y enseguida empezó a 
sonar la introducción de “Dis
para”, canción que comparte 
con Milo J.

Alineado a lo sucedido con el 
Presidente y el escándalo alre
dedor de la criptomoneda $LI- 
BRA, promovida por el primer 
mandatario en X el viernes por 
la noche, Andrés Ciro Martínez 
durante su performance con 
Los Piojos el domingo a la tarde 
modificó la letra de “Llevátelo” y 
apuntó de una manera un poco 
más discreta a lo sucedido.

El líder de Los Piojos cantó: 
“Tienen tantas mentiras, tanta 
criptomoneda, tanta libertad”, 
en lugar de entonar la letra ori
ginal que dice: “Tienen tantas 
mentiras, tanta cocaína, tanta 
libertad”, y se sumó a la gran lis
ta de intérpretes que decidieron, 
de una forma más directa o no, 
repudiar al Presidente y mostrar 
su apoyo a los artistas afectados 
por sus críticas y acciones. • 
Sol Messineo

Paquita la 
del Barrio.
Una cantante 
atravesada 
por el 
desamor
A través de un comunicado ofi
cial publicado en las redes socia
les de la cantante, se confirmó 
ayer el fallecimiento de Francis
ca Viveros Barradas, conocida 
por su nombre artístico Paquita 
la del Barrio.

“Con profundo dolor y triste
za, confirmamos el sensible fa
llecimiento de nuestra querida 
Paquita la del Barrio, en su hogar 
en Veracruz, siendo una artista 
única e irrepetible”, con estas pa
labras comienza el texto acom
pañado con una fotografía de la 
artista, de 77 años.

Y continúa: “Nos dejará una 
huella imborrable en el cora
zón de todos los que la conoci- 
mosy disfrutamos de su música. 
En este momento de gran dolor 
pedimos de la manera más res
petuosa a todos los medios de 
comunicación y a la opinión 
pública que nos brinden espa
cio y comprensión para que su 
familia pueda vivir su duelo en 
privacidad”.

La cantante, nacida en Ve
racruz, México, el 2 de abril de 
1947, empezó su carrera a los 30 
años, aproximadamente, con el 
dueto que formó con su herma
na llamado Las Golondrinas. 
Desde ese momento Paquita, se 
convirtió en un icono de la mú
sica y su memoria quedó marca
da en famosas melodías como 
“Tres veces te engañé”, “Rata de 
dos patas”, “Las mujeres man
dan”, “Cheque en blanco”, “Que 
me lleve el diablo”, “Hombres 
malvados”, “Viejo rabo verde” y 
“El consejo”.

Paquita había sido criada por 
una de sus tías. Contaba que su
frió su primer desamor a los 15 
años, cuando tuvo una relación 
con un hombre 15 años mayor 
que ella que luego descubriría 
que estaba casado y con hijos.

Cuando su hermana fue con
tratada para realizar una gira in
dependiente, por lo que Paquita 
la del Barrio tuvo que abrir un 
pequeño restaurante para man
tenerse. Ahí cocinaba y también 
cantaba. Su voz y estilo eran bien 
recibidos por su pequeño públi
co hasta que en 1984 se lanzó a 
grabar su primer disco. Tuvo 
presentaciones en centros noc- 
turnosy bares déla capital mexi
cana hasta que una presentación 
en televisión por aquel tiempo la 
llevó a ser conocida a nivel nacio
nal y luego internacional. En su 
larga carrera vendió más de 20 
millones de discos. •
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Hoy rnín. 19° I máx. 22° Mañana

Mas fresco
Principalmente nublado, 
menos húmedo

mín. 22° I máx. 27°

Agradable
Parcialmente soleado y 
despejado

Luna

O
 Sale 22.37

Se pone 12.02

• Nueva 27/2
O Creciente 6/3
O Llena 12/2
€) Menguante 20/2

SANTORAL San Secundino, Mártir. I UN DÍA COMO HOY En 1930, el astrónomo estadounidense Clyde Tombaugh descubre el planeta Plutón. I HOY ES EL DÍA del Síndrome de Asperger.

Nunca cuatro
Dibuje un círculo o una 
cruz en cada casilla vacía, 
de modo que nunca 
aparezcan cuatro círculos 
cuatro cruces consecutiva: 
en una misma fila, ni en 
una columna ni en una 
diagonal

descubrí más juegos EN: lanacion.com.ar/juegos

Efemérides ilustradas Por Guillermo Arena

Humor petiso Por Diego Parés

En la Lunik Por Alejandra Lunik
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